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l Sostiene una reunión 
en la Casa Blanca con el 
primer ministro israelí, 
Benjamin Netanyahu 

l Jordania y Egipto 
“deben” acoger a los 
habitantes de la franja, 
insiste el mandatario

Será la “Costa Azul de Medio Oriente”

AGENCIAS / P 24 J. BECERRA, A. SÁNCHEZ, D. BROOKS, J. CASON, A. BECERRIL Y G. SALDIERNA / P 3 Y 4 

Trump: “nos 
adueñaremos” 
de Gaza; irse, 
única opción 
de palestinos

s Tras exponer ante senadores de 
Morena que habrá seguimiento a los 
acuerdos con Trump, en especial sobre el 
tráfico ilegal de armamento, la secretaria 

de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, 
se subió a la moto para llegar a tiempo 
al encuentro de la Presidenta con la IP 
en Palacio. Foto Germán Canseco

En Guantánamo, primeros deportados

El Lago de Texcoco, uno de 
los 63 referentes globales en 
ecohidrología, señala Unesco

Estiman en 450 mil mdp costo 
de violencia por armas ilegales

DANIEL GONZÁLEZ / P 14

l El gobierno federal cuenta con 
el apoyo de autoridades de justicia 
de 17 entidades de Estados Unidos 
en su demanda contra fabricantes 

l Legisladores demócratas de 
ambas cámaras del Congreso 
estadunidense impulsan proyecto 
de ley contra el tráfico ilícito

s La secretaria de prensa de la Casa 
Blanca, Karoline Leavitt, confirmó que los 
primeros vuelos de expulsión llegaron 
ayer a la base de Guantánamo. En 
declaraciones para Fox News, la funcionaria 
estadunidense afirmó que el centro de 

detención en el extremo oriental de Cuba 
“albergará a los criminales ilegales que han 
violado las leyes migratorias” y que además 
“han cometido los crímenes más atroces 
contra ciudadanos” de su país. 
Foto tomada de redes               AGENCIAS / P 22

l Ante 302 empresarios en Palacio Nacional, agradece el 
apoyo del sector; “vamos a aprovechar” el tiempo: Ebrard

l Contribuye a conservar la biodiversidad, a mejorar la 
calidad del agua y al desarrollo comunitario, establece

Pide a la IP acelerar los esfuerzos del Plan México 

“Ganamos un mes” para 
convencer a EU de seguir 
siendo socios: Sheinbaum

EMIR OLIVARES, ALONSO URRUTIA, ANDREA BECERRIL Y GEORGINA SALDIERNA / P 17



El genocidio anunciado

E
l presidente Donald Trump ofre-
ció una conferencia de prensa 
conjunta con el primer ministro 
israelí, Benjamin Netanyahu, en 
la que fue más explícito que nunca 

en torno a sus planes de llevar adelante una 
limpieza étnica completa de la franja de Ga-
za. Para el magnate, la solución a “décadas y 
décadas de muerte” perpetrada por Israel es 
confinar a los 2 millones 400 mil gazatíes en 
“pedazos de tierra” repartidos entre Egipto 
y Jordania, convertir su territorio ancestral 
en “propiedad” de Estados Unidos y conver-
tirla en “la Riviera de Medio Oriente”, un 
“desarrollo económico que proporcionará 
un número ilimitado de empleos y viviendas 
para la gente de la zona”. Dado que en su 
plan los palestinos estarán a cientos de kiló-
metros de distancia, por “gente de la zona” 
pareció referirse a los colonos sionistas que 
desde 1948 pugnan por la desaparición de 
Palestina.

Preguntado por un periodista acerca de 
si llevará a cabo un desplazamiento forzoso, 
repitió la mentira de que a los palestinos les 
encantaría irse, un bulo desmentido por los 
miles de personas que retornaron a los so-
lares donde estuvieron sus hogares antes de 
ser arrasados por las bombas y los tanques 
israelíes tan pronto se acordó un alto al fue-
go. No omitió una exhibición de insensibili-

dad al decir que Gaza es un gran montón de 
escombros en este momento e interpelar a 
su interlocutor con un “¿has visto las fotos?”, 
como si tal devastación hubiese sido causa-
da por un terremoto y no por el hombre que 
tenía a su lado.

Netanyahu correspondió al espaldarazo 
al genocidio que encabeza reiterando que 
Trump es “el mejor amigo que Israel ha 
tenido en la Casa Blanca” y agradeciéndole 
la entrega de bombas de 900 kilogramos 
bloqueada por el ex presidente Joe Biden en 
uno de sus escasos actos de contención de 
la barbarie israelí. Estos artefactos dejan 
cráteres de más de 12 metros de diámetro, 
pueden matar o herir a personas ubicadas a 
más de 300 metros de distancia, y son con-
sideradas las principales responsables de la 
masacre de mujeres, niños y ancianos en el 
territorio palestino densamente poblado.

En este sentido, cabe recordar que su 
compromiso con el sionismo es uno de los 
pocos ámbitos en los que los amagos del 
magnate no constituyen simples alardes 
propagandísticos ni estrategias de presión, 
sino que se traducen en hechos incluso más 
nocivos que las palabras. En su primera 
administración, Trump usó todo su poder 
para destruir cualquier perspectiva de 
paz basada en el derecho internacional, el 
diálogo y la justicia al mover la embajada 

de Washington de Tel Aviv a Jerusalén, 
auspiciar el restablecimiento de relaciones 
diplomáticas entre Israel y países musulma-
nes gobernados por autocracias, cerrar la 
sede de la Organización para la Liberación 
de Palestina en la capital estadunidense, así 
como apoyando el robo de tierras palestinas 
en Cisjordania. 

En su primera batería de medidas al 
volver a la Casa Blanca, revocó sanciones a 
colonos terroristas y organizaciones sionis-
tas en la Cisjordania ocupada, y ahora ha 
descorrido cualquier disimulo que pudiera 
quedar en lo que siempre ha sido la intención 
de Israel: el fin del pueblo palestino como 
entidad cultural y política, acompañado con 
el exterminio físico de quienes se resisten a 
abandonar su identidad y sus territorios.

De manera escalofriante, los preparativos 
para la limpieza étnica no se encuentran en 
documentos confidenciales o en conspiracio-
nes sigilosas, sino que se anuncian al mundo 
en conferencias de prensa como si se tratase 
de la inauguración de un puente o la devela-
ción de un monumento. Nunca un crimen de 
Estado se había publicitado tan abiertamen-
te, por lo que la comunidad internacional no 
podrá alegar ignorancia si en pleno siglo XXI 
se perpetran y transmiten en tiempo real 
atrocidades que la humanidad creía confina-
das a la centuria anterior.
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Llaman a la unidad 
para enfrentar a Trump 
y su irracionalidad

Al tratar como delincuentes, 
enfermos mentales y hasta de 
asesinos a los migrantes que se 
encuentran en Estados Unidos, 
quienes sólo son indocumentados, 
violenta los derechos humanos de 
dignidad, respeto y de no discrimi-
nación de la ONU, OEA, OIT y de 
la misma Constitución estaduni-
dense. Además atropella los dere-
chos básicos de la humanidad y los 
derechos de los que dieron origen 
a ese territorio: los europeos.

Por lo que se trata de puros 
actos irracionales e ilegales –estos 
sí– del presidente Donald Trump, 
quien a la vista de la humanidad se 
ha convertido en un ser desprecia-
ble y peligroso para el mundo. 

Sumado a ello, agregó a su po-
lítica que las organizaciones del 
narcotráfico extranjeras fueran 
catalogadas como “terroristas”, 
no así a los narcos mayores del 
mundo: los yanquis. 

Todo con la finalidad de justifi-
car el intervencionismo en Méxi-
co, Colombia y otros países del sur 
del continente. El republicano ve 
la paja en el ojo ajeno y no la viga 
en el propio, no quiere ver quién 
vende la droga en EU o quién pro-
duce las armas.

Y recurre a aplicar injustifica-
dos aranceles a sus dos socios y 
vecinos, violando el T-MEC y de 
pasó contra China, Brasil, Europa 
y otras naciones. 

Estas acciones son un llamado a 
la humanidad para que se solida-
rice con los pueblos agredidos, a 
que las naciones débiles se apoyen 
mutuamente para que juntos evi-
ten los actos irracionales y fuera 
de la ley que aplican Trump y la 
oligarquía que gobierna Estados 
Unidos, enferma de ambición de 
poder y de agredir a los demás.

Las y los abogados de la Aso-
ciación Nacional de Abogados 
Democráticos (ANAD) apoyamos 
a la presidenta Claudia Sheim-
baum por anteponer a cualquier 
negociación la independencia y 
soberanía de México. 
Por la ANAD, Bertha Galeana, María L. 
Campos, Edith Ramírez y Ma. de la Luz 

Insiste a autoridades: 
restituyan la materia de 
fi losofía en bachillerato

El nuevo Sistema Nacional de 
Bachillerato ha sido una buena 
decisión de la presidenta Claudia 
Sheinbaum y del sector educa-
tivo. La iniciativa beneficiará a 
los jóvenes del valle de México 
que terminen su bachillerato y 
decidan continuar sus estudios. 
El problema, sin embargo, es más 
complejo y radica, entre otros, en 
el nuevo plan de estudios que se 

está aplicando en el nivel medio 
superior que tiene una serie de 
problemas por la transversalidad: 
la omisión de las disciplinas filo-
sóficas y la ausencia de materias 
humanísticas como la literatura y 
el desarrollo de las artes. 

El Comité Nacional en Defensa 
de la Filosofía ha denunciado 
la eliminación de las disciplinas 
filosóficas en la Universidad Autó-
noma del Estado de México, pero 
ahora lo hacemos también sobre 
el abandono en que se encuentran 
las facultades de filosofía del país, 
con excepción de las de la capital. 

Durante más de dos años hemos 
enviado escritos y expuesto direc-
tamente nuestras críticas a las au-
toridades y sólo hemos encontrado 
un cerrado autoritarismo indigno 
de un gobierno que se define como 
de izquierda. Hacemos un respe-
tuoso llamado a la mandataria 
Sheinbaum y a las autoridades pa-
ra que escuchen a quienes estamos 
interesados por una educación de 
calidad para los jóvenes. 
Gabriel Vargas Lozano

Felicitación a Hermann 
Bellinghausen

Festejo el homenaje que con su 
agudeza tradicional, en su artículo 
del lunes pasado, Hermann Be-
llinghausen hizo a David Brooks y 
Jim Cason, corresponsales de La 
Jornada en Estados Unidos.
J. Carlos Pineda Márquez

Pueblo panameño 
rechaza intención de EU 
de arrebatarle el canal

Las fuerzas progresistas, sindicales  
y populares del pueblo de Panamá 
se manifestaron masivamente en 

las calles repudiando la visita de 
Marco Rubio, servil mandadero del 
presidente de Estados Unidos, Do-
nald Trump, en una gira que abar-
ca varios países centroamericanos 
y caribeños, entre ellos  Panamá. 

El objetivo del arribo de Rubio 
el domingo pasado fue a reunirse 
con el jefe del Ejecutivo paname-
ño, José Raúl Mulino, para hablar 
de migración y la pretensión del 
gobierno de la Casa Blanca de 
retomar el control del canal de 
Panamá, poniéndolo bajo la ban-
dera de las barras y las estrellas. 
Recordemos que el canal estuvo  
un largo periodo en manos de 
Estados Unidos, desde 1914 hasta 
1999, año en que se transfirió el 
control al gobierno de la nación 
centroamericana con los tratados 
Torrijos-Carter firmados en 1977.

Corrieron versiones de que Mu-
lino cedería ante las presiones 
–sobre el canal– a favor de Es-
tados Unidos, dando por termi-
nado los tratados con China; sin 
embargo, el pueblo de Panamá 
tiene justa razón en luchar por la 
soberanía de la vía marítima, que 
debe estar bajo la administración 
de ese país y de nadie más. 

La Celac y la ONU podrían ser-
vir de mucho al aplicar el derecho 
internacional, poniendo orden 
para evitar retrocesos históricos 
lamentables.
Luis Langarica A.
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ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

En la batalla legal para defender su 
derecho a demandar a los fabrican-
tes estadunidenses de armas por los 
daños que sus productos producen 
en nuestro país, el gobierno de 
México ha cosechado el apoyo de 
autoridades de justicia de 16 esta-
dos de ese territorio, así como de 
la capital Washington DC, además 
de las principales organizaciones 
locales de prevención de violencia 
de artefactos de fuego, entre otros.

De ello dan cuenta los nueve es-
critos “Amigos de la corte” que la 
Suprema Corte de esa nación ha 
recibido de enero a la fecha como 
parte del caso con que resolverá si 
México tiene derecho a la demanda 
que entabló en 2021 contra de sie-
te fabricantes de armas y una em-
presa de venta al mayoreo: Smith 
& Wesson, Barrett Firearms, Be-
retta USA, Century International 
Arms, Colt’s Manufacturing, Glock 
y Sturm, Ruger & Co; y el vendedor 
al mayoreo Witmer Public Safety.

Dicha demanda, desestimada en 
2022 por un juez federal y reacti-
vada en 2024 por un tribunal de 
apelación, está siendo analizada por 
la Corte a petición de las armeras, 
que le solicitaron intervenir con el 
argumento de que están protegidas 
ante las reclamaciones de México 
por una norma federal llamada Ley 
de Protección del Comercio Legal 
de Armas (PLCAA, por sus siglas 
en inglés), que las exime de respon-
sabilidad por el uso que los delin-

cuentes hagan de sus productos. La 
primera audiencia de este proceso 
se celebrará el 5 de marzo próximo, 
cuando las partes presentarán sus 
argumentos.

En uno de los documentos de 
“amigos de la corte”, fiscales y pro-
curadores de 16 estados afirman 
que si bien la citada ley protege a 
los fabricantes de demandas por crí-
menes realizados por terceros con 
sus productos, no los protege de los 
crímenes que ellos mismas realizan, 
como lo argumenta México, que les 
reclama 10 mil millónes de dólares 
como compensación por sus prác-
ticas comerciales negligentes que 
facilitan el tráfico de sus armas al 
sur de la frontera, lo que, según el 
gobierno mexicano ha incidido los 
altos niveles de homicidios en el país.

El documento de 28 cuartillas, 
firmado por los encargados de per-
seguir el delito en Massachusetts, 
California, Connecticut, Delaware, 
Hawaii, Illinois, Maryland, Michi-
gan, Minnesota, Nevada, Nueva 
Jersey, Nuevo México, Nueva York, 
Oregon, Pennsylvania, Vermont y 
del Distrito de Columbia, señala que 
la Corte debe desechar la petición 
de los fabricantes, porque la ley no 
les da inmunidad total ante las de-
mandas.

“Everytown for Gun Safety”, la 
mayor organización estadunidense 
de prevención de las violencia de las 
armas, señala en otro documento 
de apoyo a México que a través de 
sus abogados ha litigado casos de 
actividad ilegal de los fabricantes o 
vendedores de armas, y los tribuna-

les inferiores han sostenido que la 
legislación no les exime de respon-
sabilidad. “Aun así, los solicitantes 
piden a este tribunal que omita el 
texto llano de la PLCAA y declare 
inmunes a los fabricantes y vende-
dores de armas, incluso cuando su 
propia conducta ilegal previsible-
mente permita la violencia”.  

En otro documento “Amigo de la 
Corte”, la organización March for 
Our Lives Action Fund, que surgió 
de la matanza en una preparatoria 

de Parkland, Florida, en 2017, cita 
los argumentos de la Corte de Ape-
laciones que en 2024 dio entrada a 
la demanda mexicana porque consi-
deró que la ley no les da total inmu-
nidad. “Hace mucho tiempo que los 
fabricantes y vendedores de armas 
han tenido pleno conocimiento de 
la forma en que sus mercancías se 
utilizan para matar, mutilar y herir 
a innumerables víctimas inocentes, 
incluidos niños”, recalca.

La Corte también ha recibido 

17 “Amigos de la corte” que argu-
mentan a favor de los fabricantes de 
armas, firmados por fiscales de 27 
estados, políticos como el senador 
republicano Ted Cruz, y organiza-
ciones como la Asociación Nacio-
nal del Rifle, que señalan que los 
homicidios en México no son res-
ponsabilidad de las armeras, sino 
de errores del gobierno mexicano 
y de ciudadanos que han decidido 
armarse para defenderse, entre 
otros argumentos.

JESSIKA BECERRA

La respuesta gubernamental a 
la violencia asociada al uso ilegal 
de armas de fuego representó un 
costo al país de por al menos 1.5 
puntos de producto interno bruto 
(PIB), alrededor de 450 mil millones 
de pesos a valor actual, en acciones 
de prevención de un problema que 
va en aumento y cuya magnitud es 
compleja de establecer en las medi-
ciones oficiales y de organizaciones 
internacionales.

El mercado de armas en Méxi-
co, cuya proliferación es una de las 
causas de la violencia en algunas 
regiones del país, se mueve por pis-
tas diferentes. Está, por un lado, el 
completamente regulado, tanto en 
la importación como exportación y 
del que existe un registro oficial. Un 
segundo es el contrabando a mayor 
escala, proveniente principalmente 
de Estados Unidos –que ha sido de-
nunciado en el sistema judicial esta-
dunidense por el gobierno federal– 
que nutre a las organizaciones del 

crimen organizado, y también está 
el contrabando hormiga, todavía más 
difícil de cuantificar por su propia 
naturaleza y que, igual que el segun-
do, termina en manos de los grupos 
generadores de violencia.

En el año reciente, el mercado for-
mal de armas generó un intercambio 
comercial de México con el exterior 
–que considera compras y ventas in-
ternacionales–, por 199 millones de 
dólares, de acuerdo con reportes de 
la Secretaría de Economía.

De esa cantidad, las ventas in-
ternacionales de armas a México 
sumaron 108 millones de dólares y 
el resto, 91 millones de dólares, co-
rrespondió a compras realizadas al 
país, según la información de esa de-
pendencia, con datos actualizados al 
cierre de 2023, últimos disponibles.

Tamaulipas y Baja California son 
las dos entidades en las que se asien-
tan las firmas que, principalmente, 
realizan las ventas internacionales 

de armas, y estado de México, Ciu-
dad de México, Tamaulipas, San 
Luis Potosí y Nuevo León son las que 
participan mayoritariamente en las 
compras internacionales.

El contrabando y el tráfico de 
armas en México es un negocio que 
llega a mover alrededor de 270 mi-
llones de dólares, de acuerdo con la 
ONU, aunque por la propia situación 
de ilegalidad de ese mercado, las ci-
fras son divergentes entre diversas 
fuentes que se ocupan del tema.

Una de las formas en que princi-
palmente viajan las armas que se 
contrabandean de Estados Unidos 
a México es a través de “comprado-
res testaferros”, o tráfico hormiga, 
estableció un reporte del Centro de 
Políticas sobre Violencia, organiza-
ción con sede en Washington. Los 
traficantes de armas, relató, inducen 
a personas a comprar legalmente en 
las tiendas estadunidenses, quienes 
las entregan a los traficantes a cam-

bio de una recompensa. Luego, el 
delincuente organiza por diferentes 
vías el comercio a México.

Además de la cifra ofrecida por la 
ONU, otra estimación similar sitúa 
en torno a los 224 millones el comer-
cio ilegal de armas. Fabián Medina, 
entonces jefe de la oficina de la can-
cillería mexicana, publicó en 2020 
un estudio en la Revista Mexicana de 
Política Exterior, en el que menciona 
algunas vías de tráfico y los recursos 
movilizados.

Explicó: “se calcula que el tráfico 
de armas y sus partes que pasan de 
manera clandestina a México por 
la frontera norte alcanza la cifra de 
hasta 250 mil armas al año.

“No obstante, este monto consti-
tuye sólo 2.2 por ciento de las ventas 
totales de armas en Estados Unidos 
que, en 2018, sumaron aproximada-
mente 13.1 millones de piezas, con 
ingresos de 10 mil 508 millones de 
dólares. Es un porcentaje mínimo 

equivalente a 224 millones de dó-
lares que, al cerrarse el flujo a Mé-
xico, no afectaría mayormente las 
ganancias del mercado de armas 
estadunidense”.

Explica que, además del impacto 
en términos de pérdida de vidas, la 
prevención de delitos con armas de 
fuego ha tenido altos costos financie-
ros para México, que calcula en has-
ta 1.5 por ciento del PIB, que, dice, 
son “recursos del presupuesto que 
podrían destinarse a otros rubros a 
favor del desarrollo”.

El flujo de recursos generado por 
esta práctica ha ido en aumento. Si 
las últimas estimaciones sitúan en-
tre 224 y 270 millones ese mercado, 
un informe del Instituto Belisario 
Domínguez, del Senado, estableció 
que entre 2010 y 2012, el tráfico de 
armas generó ganancias por 127 mi-
llones de dólares al año, cuatro veces 
más que lo calculado para cada año 
entre 1997 y 1999.

Incluso en EU se multiplica el apoyo a 
la demanda de México contra armeras
ONG antiviolencia subrayan que el país tiene derecho a reclamar 10 mil mdd por comercio negligente

LA RESPALDAN FISCALES DE WASHINGTON Y 16 ESTADOS DEL PAÍS VECINO 
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Mercado ilegal duplica compras lícitas de pertrechos

LA INSEGURIDAD NO RESPETA ● MAGÚ
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ANDREA BECERRIL 
Y GEORGINA SALDIERNA

La titular de la Secretaría de Go-
bernación, Rosa Icela Rodríguez, 
expuso ante los senadores de Mo-
rena que habrá seguimiento a los 
acuerdos con el gobierno de Donald 
Trump, sobre todo en lo que se refie-
re al tráfico ilegal de armas que in-
gresan al país por la frontera norte.

Al participar en la reunión plena-
ria de Morena, que se realizó a puer-
ta cerrada, la responsable de la polí-
tica interior señaló que “parte de la  

inseguridad que se vive en México 
tiene su origen en el consumo de 
drogas que se registra en el mundo, 
y que en nuestro país genera una 
espiral de violencia, combinada con 
el tráfico ilícito de las armas que se 
manufacturan en el país del norte”.

Es, recalcó, algo que se ha dicho 
aquí, ante autoridades estaduniden-
ses y frente a responsables de otras 
naciones.

“En los días recientes, con el 
anuncio de la imposición de aran-
celes a México, nuestra Presidenta 
aclaró, con valentía, que las armas 
de fuego que llegan a organizacio-

nes criminales no las fabricamos 
nosotros. El 74 por ciento de los 
artefactos de fuego que son asegu-
rados en México provienen de Esta-
dos Unidos, con quien compartimos 
una frontera y problemáticas que 
nos atañen a ambas naciones.”

Rosa Icela Rodríguez recalcó: 
“somos vecinos, socios y también, 
en muchos lugares, familia, por eso 
ambas naciones estamos obligadas 
al trabajo en conjunto; tenemos una 
responsabilidad compartida y esta-
mos partiendo de un trato de igua-
les en el que debe prevalecer el res-
peto a la soberanía de cada nación”.                                                                              
Celebró esos “importantes acuer-
dos” alcanzados por la presidenta 
Sheinbaum con el gobierno de Esta-
dos Unidos, y el respaldo del pueblo 
de México y de los legisladores. “Te-
nemos mucha Presidenta”, recalcó.

Durante la sesión de preguntas 
y respuestas fue que la funcionaria 
explicó que se dará seguimiento a 
esos acuerdos. 

En su exposición inicial, ante el 
grupo parlamentario que coordina 
Adán Augusto López Hernández, la 
secretaria de Gobernación definió 
la ruta para la protección de los mi-
grantes deportados. Explicó que el 
gobierno mexicano está coordinado 

con los organismos nacionales e in-
ternacionales de derechos humanos 
y vigilando el cumplimiento de tra-
tados y acuerdos internacionales.

“Hoy en México enfrentamos 
el reto de atender a nuestros her-
manos retornados de Estados Uni-
dos, son tiempos de solidaridad 
para nuestra nación. Nuestro país 
requiere alzarse como uno solo en 
todos los ámbitos”.

Retornarán, expuso a un país dis-
tinto al que dejaron, “donde se privi-
legia la atención a los que menos tie-
nen y se atienden las causas sociales 
de la violencia y la desigualdad.

En el gobierno de la presidenta 
Claudia Sheinbaum “tenemos cla-
ridad, hay directrices políticas, ac-
tuamos con determinación, porque 
hay definición con el rumbo que se 
quiere”, recalcó.

Se va en motocicleta 
rumbo a Palacio Nacional

La secretaria de Gobernación estu-
vo más de una hora con los senado-
res de Morena y salió a toda prisa, 
en motocicleta, para poder llegar 
a Palacio Nacional, al evento de la 
presidenta Claudia Sheinbaum con 
empresarios.

DE LA REDACCIÓN

El secretario de Estado del 
vecino país del norte, Marco 
Rubio, aseguró ayer que en 
la administración de Donald 
Trump están “preocupados” 
por las operaciones de los 
cárteles del narcotráfico que, 
según él, “gobiernan algunas 
regiones de México”, sin preci-
sar cuáles.

“Tenemos preocupaciones 
legítimas sobre la presencia, 
no sólo existente, sino en rá-
pido crecimiento, de cárteles 
peligrosos que en algunos ca-
sos operan como gobiernos en 
partes de México. Es un enorme 
desafío a su soberanía como Es-
tado”, afirmó Rubio durante su 
visita a El Salvador, sin ofrecer 
fuentes que respalden sus de-
claraciones. 

Añadió que Estados Unidos 
desea mantener una buena re-
lación con la nación vecina, ya 
que se trata de “un país con el 
que tienen muchas interaccio-
nes”, y precisó que si bien no 
está previsto que visite el país 
como parte de este viaje, espera 
hacerlo en un futuro. 

“Existe una buena relación 
con México. He estado en con-
tacto con su secretario de Rela-
ciones Exteriores, Juan Ramón 
de la Fuente, y hemos entablado 
vínculos bastante buenos. Estoy 
seguro de que nos veremos muy 
pronto”, subrayó.  

Reiteró que Trump ha ex-
presado su frustración por el 
flujo de fentanilo y la “migra-
ción ilegal”, y calificó de “buen 
paso” y “buena conversación” 
la llamada que sostuvo con la 
presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum, en la que la man-
dataria logró poner en pausa 
la imposición de aranceles por 
parte de Estados Unidos duran-
te un mes. 

“Queremos ser buenos so-
cios en este sentido. Creo que 
el despliegue de 10 mil guardias 
nacionales del lado mexicano es 
una muy buena señal”, enfatizó 
el secretario de Estado.

Sin mostrar 
pruebas, 
Rubio insiste 
en que narco 
domina 
zonas del país

Habrá seguimiento a acuerdos con 
Trump sobre armas: Gobernación
Rosa Icela Rodríguez subrayó que México “tiene mucha Presidenta”

Legisladores en EU 
apoyan ley contra tráfi co 
de arsenales a cárteles

RESERVADO DERECHO DE ADMISIÓN ● EL FISGÓN

Trump vio 
como buen 
paso la plática 
con la 
mandataria

JIM CASON Y DAVID BROOKS
CORRESPONSALES
WASHINGTON Y NUEVA YORK

Legisladores demócratas en am-
bas cámaras del Congreso impul-
san un proyecto de ley para frenar 
el tráfico ilícito de armas de fuego 
estadunidenses a México y a otros 
países de América Latina y el Ca-
ribe. Se trata de una iniciativa 
que en parte busca responder a la 
exigencia del actual y el anterior 
gobierno de México y que fue re-
petida otra vez esta semana por 
la mandataria mexicana en su 
conversación con su contraparte 
estadunidense.

El diputado Joaquín Castro, el 
demócrata de mayor rango en el 
Subcomité sobre el Hemisferio 
Occidental, y su contraparte en 
el Senado, Dick Durbin, junto 
con otros diputados, impulsan en 
ambas cámaras la “stop arming 
cartels act” (ley contra armar a 
los cárteles) que aborda la venta y 
traslado ilícito de armas de fuego 
de Estados Unidos a las organiza-
ciones criminales trasnacionales.  

Los legisladores señalan que 
se calcula que entre 200 mil a 
500 mil armas de fuego estadu-
nidenses son traficadas a México 
anualmente.

“Por años los republicanos 
han abordado la inmigración de 
una manera cada vez más brutal 
mientras se rehúsan a abordar el 
papel que las armas estaduniden-
ses juegan en nutrir la violencia y 
la inestabilidad que obligan a las 
familias huir de sus casas”, declaró 
Castro. Subrayó que cuando se re-
úne con líderes de América Latina 
y el Caribe, su primera solicitud es 
que Estados Unidos frene el tráfico 
de esos artefactos.  

La vocera del diputado Cas-
tro, Geneva Fuentes, comentó a 

La Jornada que “nos complació 
saber que la presidenta Claudia 
Sheinbaum obtuvo un compromi-
so del presidente Donald Trump de 
avanzar sobre este tema”. Recordó 
que Castro “tuvo la oportunidad de 
hablar con la entonces presidenta 
electa Sheinbaum sobre este tema 
cuando visitó la Ciudad de México 
el verano pasado y espera conti-
nuar esa relación bilateral para 
proteger tanto a estadunidenses 
como mexicanos de la violencia de 
armas de fuego”.

Castro, en un comunicado, se-
ñaló que el proyecto de ley tiene el 
objetivo de “frenar el flujo mortal 
de armas desde Estados Unidos y 
construir la estabilidad a través del 
mundo”.  

Por su parte, el senador demó-
crata Durbin indicó que “nuestras 
leyes de armas y las prácticas de 
nuestra industria de ese sector 
nutren un río de hierro de tráfi-
co de arsenales que suministra a 
los cárteles de droga mexicanos y 
otros elementos criminales en la 
región, y es tiempo de cortar ese 
flagelo desde su origen”.

El proyecto de ley busca prohi-
bir la manufactura y traslado de 
rifles de calibre .50, los cuales se 
han vuelto armas de preferencia 
de los cárteles. Se intenta regular 
esos artefactos mediante una ex-
cepción en la ley actual para per-
mitir que víctimas de la violencia 
de esas armas puedan demandar 
a los fabricantes y comerciantes, y 
obligarlos a reportar ventas múlti-
ples de rifles, entre otras medidas. 
El proyecto de ley se puede ver 
aquí: https://goo.su/UYCY21J

La iniciativa marca un paso im-
portante en promover el debate 
político sobre este tema en Esta-
dos Unidos aunque tiene pocas 
probabilidades de prosperar en 
ambas cámaras, ya que están bajo 
control del Partido Republicano.
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ALONSO URRUTIA 
Y EMIR OLIVARES

La presidenta Claudia Sheinbaum 
informó que desde este lunes co-
menzó el despliegue de 10 mil 
elementos de la Guardia Nacional 
en la frontera norte, tal como se 
acordó con el gobierno de Estados 
Unidos en el paquete de medidas 
para suspender la imposición de 25 
por ciento de aranceles a las expor-
taciones mexicanas. La Secretaría 
de la Defensa Nacional elaboró el 
plan de distribución y relocalización 
del personal de la corporación, sin 
desproteger otras zonas del país.

Habló del acuerdo con Estados 
Unidos para contener el tráfico ile-
gal de armas a México: se compro-
metieron a que en el grupo de tra-
bajo de seguridad van a investigar la 
entrada de armas de alto poder de 
Estados Unidos a México. ¿Cómo 
es posible que en México haya lan-
zagranadas que se han incautado a 
los grupos delictivos, cuando esas 
armas de alto poder sólo son de uso 
exclusivo del ejército en Estados 
Unidos? Tiene que haber investi-
gación y colaboración para reducir 
el flujo de esos artefactos de fuego.

Grupos terroristas

Comentó que en la conversación 
que sostuvo con el presidente de 
Estados Unidos, Donald Trump, no 
se abordó su decisión de clasificar 
a las organizaciones del crimen or-
ganizado como grupos terroristas. 
Tras subrayar que hay consenso en 
la necesidad de combatirlas decla-
ró que en su caso, si prospera esa 
idea, se puede discutir en la mesa de 
seguridad pactada, pero consideró 
que eso no ayuda en nada a enfren-
tarlas por “diversas razones” que 
no detalló.

A pregunta expresa del recono-
cimiento de Canadá a considerar 
estas organizaciones como grupos 
terroristas, ratificó que la decisión 
no ayuda en nada. Enseguida pre-
guntó: “¿qué pasará con las firmas 
que arman a estos grupos? Definir a 
un grupo criminal, que todos quere-
mos combatir, ahí no debe quedar la 
menor duda. ¿Qué pasa en Estados 

Unidos con las armadoras que do-
tan de artefactos de fuego a estos 
grupos? De manera ilegal, no quiere 
decir que sea el gobierno de Esta-
dos Unidos, ni mucho menos, ¿no?

–¿Se habló sobre los señalamien-
tos que hizo la Casa Blanca, que su 
gobierno tiene una alianza con los 
grupos criminales?

–¡Ah!, a ver si sacan el tuit de la 
Casa Blanca, es buenísimo. En la 
conversación, es obvio que, si está 
negociando con la Presidenta de 
la República y estamos llegando a 
acuerdos, pues está reconociendo 
al gobierno de México, ¿no? Eso es 
muy importante. Vale la pena ver el 
tuit de la Casa Blanca.

“¿Se acuerdan que un día dije: es 
que seguro se están refiriendo al go-
bierno de Calderón?, ¿no? (mostró 
el mensaje en la pantalla) ¡Ah!, The 
White House. ¡Tarán! “Ex secretario 
de Seguridad Pública sentenciado a 
38 años de prisión”. O sea, la prueba 
de la Casa Blanca es una nota de la 
agencia Ap sobre García Luna.

Al abundar sobre el despliegue de 
la Guardia Nacional, Sheinbaum se-
ñaló que el objetivo es construir una 
región en la que no haya violencia 
y haya paz, y disminuya el consumo 
y la distribución del fentanilo. Des-
cartó que esto vaya a afectar otras 
regiones porque el movimiento de 
efectivos procede de entidades sin 
problemas importantes de seguri-
dad o bien, del sur de los estados 
fronterizos.

–¿Ya los empezaron a enviar?
–Sí, ya se empezaron a enviar.
Comentó que permanecen en 

México alrededor de 30 mil mi-
grantes de otros países que tenían 
cita como parte del desaparecido 
programa CBP One para obtener 
visa de trabajo en Estados Unidos. 
Se les ha ofrecido trasladarlos a sus 
países o incorporarse al empleo en 
México, pero requieren contar con 
un documento de refugiado que 
les otorga la Comisión Mexicana 
de Ayuda a Refugiados si acreditan 
ciertos requisitos.

Finalmente minimizó la decisión 
de Ecuador de imponer aranceles 
a las mercancías mexicanas: “pre-
gunté: ¿cuánto?, ¿qué tanto impor-
tamos? Creo que es 0.4, ya con eso 
te respondo”.

El movimiento no afectará 
ninguna región, pues provienen 
de demarcaciones sin problemas 
importantes de seguridad o del 
sur de las entidades fronterizas

DE LOS CORRESPONSALES

Al menos 2 mil 520 elementos de 
la Guardia Nacional (GN) arribaron 
ayer a la frontera norte del país: mil 
500 a Sonora, 500 a Baja Califor-
nia, 400 a Coahuila y 120 a Chi-
huahua, luego de que la presidenta 
Claudia Sheinbaum anunció el lu-
nes que se reforzará la seguridad en 
dicha zona, con 10 mil integrantes 
de la corporación, como parte del 
acuerdo con Estados Unidos para 
aplazar un mes la imposición de 25 
por ciento de aranceles. 

El inspector general Ricardo 
Rodríguez Alexander, jefe coordi-
nador policial de la GN en Sonora, 
informó que el personal llegó por 

vía aérea y terrestre a Hermosillo 
para ser desplegado en puntos es-
tratégicos.

El operativo contempla asignar 
400 uniformados a San Luis Río 
Colorado, 200 a Sonoyta, 100 a 
Sásabe, 400 a Nogales, 200 a Naco 
y 200 a Agua Prieta. 

En Baja California, dos aerona-
ves de la Fuerza Aérea Mexicana 
con medio centenar de agentes ate-
rrizaron la mañana de este martes 
en la base militar 12, en Tijuana.

Por la tarde, 400 efectivos in-
gresaron en convoy a Coahuila 
por la colindancia con Nuevo León, 
luego de arribar al aeropuerto in-
ternacional de Monterrey; serán 
distribuidos entre Piedras Negras 
y Acuña.

En tanto, un contingente de 120 
elementos, procedente de Yucatán, 
llegó a las 9:15 horas al aeropuer-
to Abraham González, ubicado en 
Ciudad Juárez; ese es un primer 
grupo de un total de 500 uniforma-
dos que se desplazarán de estados 
del sur del país para patrullar los 
límites de Chihuahua con Nuevo 
México.

El teniente coronel José Luis 
Santos Iza, coordinador del 31 Ba-
tallón de la GN con sede en Ciudad 
Juárez, detalló que la misión es re-
forzar la frontera a fin de evitar el 
tráfico de drogas de México hacia 
los Estados Unidos.

Cristina Gómez, Leopoldo Ramos, 
Jesús Estrada, Rubén Villalpando y 

La Jornada Baja California

GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

El Ejército Mexicano y la Guardia 
Nacional iniciaron operaciones 
en la frontera con Estados Uni-
dos como parte de los acuerdos 
alcanzados con el presidente Do-
nald Trump. Los distintos agrupa-
mientos de ambas instituciones se 
reorganizaron para mantener vigi-
lancia en la frontera sur de México 
y continuar con los operativos en 
las entidades con mayores índices 
delictivos, informaron integrantes 
del gabinete de seguridad. 

Las fuentes consultadas señala-
ron que los 12 albergues instalados 
en la frontera norte se encuentran 
disponibles para recibir hasta 25 
mil mexicanos que pudieran reque-
rir apoyo en caso de ser deporta-
dos, y que el despliegue de milita-
res y guardias nacionales servirán 
para mantener las condiciones de 
seguridad en los sitios que más se 
requiera para evitar el tráfico ilegal 
de personas y enervantes. 

Los guardias nacionales y mi-
litares apoyarán las acciones de 
seguridad y acompañamiento que 
requieran los mexicanos que sean 
deportados a territorio nacional, y 
colaborarán con autoridades locales 
en el ámbito de la seguridad pública.  

Durante esta madrugada más de 
2 mil efectivos partieron del Campo 
Militar Número Uno, con sede en la 
Ciudad de México.

En tanto que otros grupos par-
tieron de entidades como Campe-
che, Quintana Roo y Yucatán.

En este inicio de operaciones se 
calcula que más de 5 mil elementos 
arribarán hoy a las entidades fron-
terizas con Estados Unidos.

El personal que partió de la Ciu-
dad de México se transporta por 
tierra, confirmaron fuentes de la 
Defensa Nacional.

Los primeros contingentes en 
arribar a zonas como Tijuana, en 
Baja California, ocurrieron al filo de 
la una de la tarde –tiempo de la Ciu-
dad de México–, con los elementos 
que fueron trasladados en aviones 

Boeing desde Yucatán, Campeche 
y Quintana Roo.

En tanto que los militares y guar-
dias nacionales que partieron de la 
Ciudad de  México lo harán en los 
siguientes días, debido a que su 
traslado se realiza por vía terres-
tre y las unidades de transporte, 
además de personas, llevan equipo 
y vehículos para la realización de 

operativos de vigilancia.
Las fuentes consultadas refi-

rieron que el esquema considera 
incrementar las operaciones de 
revisión a unidades de transporte 
y vehículos sospechosos para evitar 
el tráfico de droga hacia Estados 
Unidos a través de las aduanas 
nacionales, así como el envío de 
armas a territorio nacional.

Confi rma la 
Presidenta que 
inició el traslado 
de los 10 mil 
efectivos de la GN 

Agentes combatirán el 
tráfi co de personas o droga

Ya en la zona, 2 mil 500 ofi ciales

INCOMPRENSIBLE ● HERNÁNDEZ
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¿Qué esperar después de la tregua? // Comienza 
la resistencia contra Trump // Faltan huevos

*ENRIQUE GALVÁN OCHOA

C
ADA DÍA TRUMP agrega nuevos 
países a su lista de víctimas. Pre-
tende someternos al pago de tarifas 
desorbitantes si quieren seguir 
vendiendo productos y servicios en 

el mercado estadunidense. Mezcla los negocios 
con la política. En el caso de la Unión Europea 
no desea tratar con sus representantes, sino 
con cada gobierno en lo individual. La gue-
rra tarifaria fue uno de sus compromisos de 
campaña y está caminando en esa dirección. 
Lo sorpresa es la dimensión. A partir de ayer 
debió comenzar a aplicarse un arancel de 
10 por ciento a las exportaciones de China y 
está en suspenso hasta el día 4 de marzo la 
ejecución del arancel de 25 por ciento sobre 
las mercancías de México y Canadá. Accedió a 
dar un plazo con algunas condiciones, una de 
ellas es que el gobierno mexicano despliegue a 
10 mil efectivos a lo largo de su frontera norte 
para combatir el narcotráfico (en particular el 
fentanilo) y la migración ilegal. 

Contra el mundo

TRUMP ESTÁ DISPARANDO contra todo el 
mundo, pero comenzó con sus vecinos. ¿Qué 
esperar cuando termine la tregua? ¿Las tarifas 
quedarán como antes, de acuerdo al T-MEC… 
o cualquier otra cosa que se le ocurra? Todo 
es posible. Las circunstancias son diferentes: 
el primer ministro Trudeau será remplazado 
pronto; los canadienses dicen que ya tiene casi 
una década en el poder y es necesario sustituir-
lo. En cambio, Claudia Sheinbaum está apenas 
en las primeras semanas del sexenio, le tocará 
capotear al menos los siguientes cuatro años a 
Mr. Trump.

La defensa

NO ESTÁ ACTUANDO impunemente, y eso 
es alentador. China le respondió con tarifas 
de 10 por ciento. El presidente de Francia 
está buscando alianzas comerciales con otros 
países. Dinamarca sigue firme en no ceder un 
solo centímetro de Groenlandia. Se esperan 
respuestas firmes de los países del Brics. India 
y Brasil podrían ofrecer importante resisten-
cia; al final de cuentas no son dependientes del 
mercado estadunidense. 

Mejor unidos

ES ALENTADOR QUE la comunidad em-
presarial mexicana esté haciendo frente co-
mún con la presidenta Claudia Sheinbaum. 
Hubo un constante enfrentamiento en los 
años recientes; no es que hayan cambiado 
de ideología, simplemente no les conviene 
un pleito en estos momentos. En la reunión 
de ayer siguió sobresaliendo la actuación 
del presidente del Consejo Coordinador 
Empresarial, Francisco Cervantes, y la chica 
maravilla Altagracia Gómez. Más allá del 
tema económico y político, el outfit que lució 
fue espectacular.

Faltan huevos

DESDE HACE VARIAS semanas se ha sen-
tido la escasez de huevos en los supermer-
cados de Estados Unidos. Subieron mucho 
de precio.  Los restaurantes están sufriendo 
los efectos, han tenido que aumentar el 
precio de los desayunos. La cadena Biscuit 
Belly tiene 14 locaciones en seis estados 
de la Unión Americana (no le gusta a un 
estimado amigo mío que la llame así, pero 
no me sugiere otro nombre) optó por los 
huevos mas baratos, una caja de 15 docenas 
cuesta más de mil pesos. ¿Cómo andan en 
relación con México?

Díselo a Claudia
Asunto: militarización

NO ESTOY DE acuerdo con la militarización 
del país, pero prefiero que sean soldados de 
la Guardia Nacional los que cuiden nuestra 
frontera norte a que lo hagan los gringos. Si 
dejamos entrar a uno solo después ya no será 
fácil sacarlos.

Emidgia López/Tepic

Twitterati
EN #QUERÉTARO VOLVIERON a subir los 
costos para verificar tu automóvil. ¿Adivinen 
qué políticos y empresarios panistas son con-
cesionarios de dichos centros de verificación?

Avse Fernando Flores @AvseFernando

Facebook, TikTok, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

Explicar alcances de pacto 
arancelario con EU, pide PRI 
FERNANDO CAMACHO SERVÍN

El acuerdo entre los presiden-
tes Donalda Trump y Claudia 
Sheinbaum para postergar un mes 
la imposición de aranceles a México 
dividió opiniones en la Cámara de 
Diputados, pues mientras Morena 
defendió el pacto como una acción 
“encomiable”, el PRI subrayó que 
deja muchas dudas, por lo que exi-
girá la comparecencia de diversos 
secretarios para que expliquen el 
convenio, lo cual no fue descartado 
por el partido guinda.

El coordinador de la bancada 
priísta en San Lázaro, Rubén Mo-
reira, destacó la necesidad de saber 
exactamente en qué consistió el 
acuerdo. “El pacto es llevar 10 mil 
efectivos a la frontera, y lo primero 
es saber qué se va a quedar despro-
tegido” (en el resto del territorio).

De igual forma, subrayó, “no se 
dice qué va a pasar con los extran-
jeros que están en el país. ¿Vamos a 
ser tercer país que reciba migran-
tes? También es importante que 
nos aclaren si pactaron alguna in-
tervención en el territorio, porque 
ya se confirmó que el vuelo de ayer 
(lunes, de una nave estadunidense) 
fue sobre territorio nacional”.

Para saber si los acuerdos con 
Washington pueden poner en 

riesgo “la soberanía y dignidad de 
México”, Moreira adelantó que hoy 
su grupo parlamentario promove-
rá un punto de acuerdo para exigir 
la comparecencia de los titulares 
de las secretarías de Seguridad y 
Protección Ciudadana, Defensa y 
Relaciones Exteriores.

Consultado sobre el tema, el 
coordinador de Morena en San Lá-
zaro, Ricardo Monreal, consideró 
que “no es remoto ni improbable” 
que se cite a los mencionados fun-
cionarios para que informen sobre 
el acuerdo con Estados Unidos, 
aunque reiteró que el pacto fue “en-
comiable” y muestra de “serenidad 
y aplomo” de la presidenta Claudia 
Sheinbaum.

Señaló que también se podría 
solicitar la comparecencia de los 
secretarios de Energía, Agricultu-
ra, Economía y Ciencia y Tecnología 
para revisar a profundidad la inicia-
tiva enviada por la mandataria para 
prohibir la siembra de maíz trans-
génico, por lo cual ese documento 
no sería aprobado en breve en la Co-
misión de Puntos Constitucionales.

Por otra parte, dijo que en la se-
sión de hoy del pleno de la Cámara 
uno de los temas principales será la 
recepción de las listas de candidatos 
al Poder Judicial, las cuales llegaron 
anoche y deben ser aprobadas por 
mayoría calificada.

GEORGINA SALDIERNA
Y ANDREA BECERRIL

El titular de la Secretaría de Seguri-
dad y Protección Ciudadana (SSPC), 
Omar García Harfuch, aseguró ayer 
que en unos meses se incrementará 
en 10 por ciento el estado de fuerza 
del Centro Nacional de Inteligencia 
(CNI), pues se necesita preparar a 
la gente y aplicar controles de con-
fianza muy estrictos.

Al participar en la reunión ple-
naria de los senadores del PVEM, 
destacó que este organismo fue 
fundamental en la detención en 
Tamaulipas de Ricardo González 
Sauceda, El Ricky, presunto jefe 
regional del cártel del Noreste.

Hizo un reconocimiento a los in-
tegrantes de las fuerzas especiales 
del Ejército por su “tarea heroica” 
en esta captura, que tendrá reper-
cusión positiva en Nuevo León, 
Coahuila y Tamaulipas.

Señaló que no hay cambio en la es-
trategia de seguridad que se ha apli-
cado en el país, pues “la violencia no 
se puede atacar con más violencia”.

Además, expuso que la estratage-
ma en esta materia requiere cons-
tancia, tiempo y perseverancia, y 
“si nosotros cambiamos de rumbo 
constantemente, difícilmente va-
mos a tener resultados positivos”.

García Harfuch aseguró que los 
procedimientos contra la violencia 
están funcionando. Si bien el pro-
blema no se ha resuelto, “vamos 
por la ruta correcta y hay que per-
severar hasta disminuir los índices 
delictivos”.

Insistió en que se atienden tanto 
las causas como el fenómeno mis-
mo de la violencia, como se hizo en 
la Ciudad de México, y subrayó que 
fue el ex presidente Andrés Manuel 
López Obrador quien empezó esa 
estratagema.

Informó que en lo que va de este 
gobierno se ha logrado la detención 
de más de 10 mil personas por deli-
tos de alto impacto y se han asegu-
rado más de 5 mil armas de fuego, 
entre ellas muchísimas de alto po-
der, incluyendo lanzagranadas.

El titular de la SSPC también 
defendió que la Guardia Nacional 
opere en el ámbito de la Secretaría 
de la Defensa Nacional (Defensa), 
pues es una institución sólida que 
sin importar los cambios de gobier-
no se ha ido fortaleciendo.

Si este organismo estuviera fuera 
de la Defensa, García Harfuch esti-
mó que pasaría lo que ha ocurrido 
desde 1985, que ni duran ni se con-
solidan las instancias de seguridad.

Al estar en la Defensa se garanti-
za la estabilidad en el desarrollo de 
la Guardia Nacional, subrayó.

Aumentará fuerza del 
Centro de Inteligencia, 
señala García Harfuch

LA ESTRATEGIA DE SEGURIDAD ES CORRECTA: SSPC

▲ El titular de la SSPC, Omar García Harfuch; 
el coordinador de los senadores de Morena, 
Adán López, y el presidente de la Cámara alta, 

Gerardo Fernández Noroña, durante la 
plenaria de ayer de la bancada guinda.
Foto Germán Canseco



GEORGINA SALDIERNA
Y ANDREA BECERRIL

“Ningún migrante  mexicano, bajo 
ninguna circunstancia, será trasla-
do a la base de Guantánamo”, ase-
guró el titular de la Secretaría de 
Relaciones Exteriores (SRE), Juan 
Ramón de la Fuente.

Entrevistado antes de su partici-
pación en la plenaria del grupo de 
Morena en el Senado, el canciller 
dijo que desde que el gobierno de 
Donald Trump informó que man-
daría ahí a migrantes, remitió a la 
embajada de Estados Unidos una 
nota diplomática en la que señaló 
que “aquí en el país se recibiría a 
todos los connacionales, y es lo que 
ha ocurrido y seguirá ocurriendo”.

Asimismo, expresó que no se ha 
incrementado el número de repa-
triaciones de migrantes, sino que 

se mantiene en los niveles de otros 
años.

“Desde luego, estamos reci-
biendo a todos los mexicanos que 

quieran regresar y se les está aten-
diendo de conformidad con el plan 
que en su momento dio a conocer 
la propia Presidenta, pero los nú-

meros en realidad no han variado 
mucho de lo que venía ocurriendo; 
de todas maneras seguiremos muy 
pendientes para que aquellos que 
decidan o se vean precisados en re-
gresar, pues lo puedan hacer en las 
mejores condiciones.”

A los senadores de Morena les 
explicó que el modelo de movilidad 
humanitaria puesto en marcha por 
el ex presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador ha demostrado resul-
tados relevantes, ya que los cruces 
de indocumentados en la frontera 
con Estados Unidos disminuyeron 
78 por ciento, lo que ha reducido 
drásticamente el número de depor-
taciones.

En entrevista, el titular de la SRE 
subrayó que la presidenta Claudia 
Sheinbaum dio “una cátedra de di-
plomacia que el mundo entero ha 
reconocido”, luego del acuerdo con 
el gobierno de Estados Unidos para 
pausar la imposición de aranceles.

Es un claro ejemplo, insistió, del 
liderazgo internacional de la man-
dataria mexicana. “Logró realmen-
te acuerdos históricos para México, 
y yo creo que esa tiene que seguir 
siendo la línea, la que ella ha marca-
do, mantener la serenidad, analizar 
las cosas y buscar siempre diálogo, 
coordinación, cooperación... toda 
la que quieran, subordinación nin-
guna, poner muy en claro que la so-
beranía no se negocia bajo ninguna 
circunstancia”.

Comentó además que ha tenido 
conversaciones con su homólogo es-
tadunidense, Marco Rubio, “y vamos 
a seguir teniéndolas”. Ha sido, dijo, 
“un diálogo franco, abierto y cor-
dial”, y luego de que el Secretario de 
Estado regrese de Centroamérica, 
donde se encuentra ahora, “tendre-
mos nuevamente una plática”.
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FBI incluye a El Chapo 
Isidro en lista de los 10 
fugitivos más buscados
DE LA REDACCIÓN

La Oficina Federal de Investigacio-
nes (FBI, por sus siglas en inglés) 
agregó ayer a Fausto Isidro Meza-
Flores, El Chapo Isidro, a su lista de 
diez fugitivos más buscados.

La dependencia estadunidense 
ofrece una recompensa de 5 mi-
llones de dólares por información 
que lleve al arresto de Meza-Flo-
res, quien según la agencia podría 
radicar en México y se le señala 
como responsable de traficar me-
tanfetamina, cocaína, heroína y 
mariguana al país vecino.

El Chapo Isidro, de 42 años, es 
el presunto líder de la organiza-
ción criminal trasnacional Meza-
Flores, con sede en Sinaloa, señaló 
la FBI en un comunicado.

“Durante décadas, el público 
ha compartido información que 
nos ha ayudado a capturar crimi-
nales peligrosos”, dijo Sean Ryan, 
agente especial a cargo. “Hoy les 
pedimos que nos ayuden a encon-
trar a Fausto Isidro Meza-Flores 
para que podamos llevarlo ante la 
justicia y frenar el flujo de drogas 
ilegales a nuestro país”.

Originalmente, Meza-Flores fue 
acusado el 2 de mayo de 2012 en 
el tribunal de distrito de Colum-
bia. El 26 de noviembre de 2019, 
un gran jurado federal emitió 
una acusación formal sustitutiva 
acusándolo de tráfico de drogas 
y posesión de un arma de fuego. 
Según la imputación, El Chapo 
Isidro supuestamente conspiró 
para fabricar y distribuir cocaína, 
heroína, metanfetamina y mari-
guana en Estados Unidos entre 
2005 y 2019.

“El Programa de Recompensas 
de Narcóticos del Departamento 
de Estado de Estados Unidos 
ofrece una recompensa hasta de 
5 millones de dólares por infor-
mación que conduzca al arresto o 
condena de Meza-Flores. Si tiene 
información sobre Meza-Flores, 
llame al 1-800-CALL-FBI (1-800-
225-5324), a su oficina local de la 
FBI o a la embajada o consulado 
estadunidenses más cercanos o 
envíe una denuncia a través de 
tips.fbi.gov. También puede co-
municarse con la FBI por medio 
de WhatsApp al 571-379-3951”, 
señala el comunicado de la agen-
cia de investigación.

Buques militares de EU no invaden 
la zona marítima nacional: Semar
GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

Ante los reportes de presencia de 
buques militares de Estados Unidos 
en costas de Baja California, la Se-
cretaría de Marina Armada de Mé-
xico (Semar) informó en su cuenta 
de X que las naves “se encuentran 
en una zona donde existe libre na-
vegación internacional”. 

Según la dependencia naval, 
“en otras ocasiones ha habido esta 
presencia” de embarcaciones de la 
Armada de Estados Unidos.

Fuentes de la Semar explicaron 
que los tres buques estadunidenses 
pueden transitar por las costas de 

Baja California con base en lo es-
tablecido en la Convención de Na-
ciones Unidas sobre el Derecho del 
Mar (Convemar), la cual se aplica a 
los espacios marítimos.

En este caso, el tránsito de los 
navíos se puede considerar como 
“derecho de paso inocente”, que 
de acuerdo con la Convemar esa 
acción es lícita mientras no sea 
perjudicial para la paz, el orden o 
la seguridad del Estado ribereño, 
siempre respetando las normas del 
derecho marítimo internacional.

En ese contexto, se considera 
que el mar territorial de cualquier 
nación abarca hasta 12 millas 
náuticas desde la línea de base y 

“ejerce soberanía plena el Estado 
costero, pero con ‘derecho de pa-
so inocente’ para embarcaciones 
extranjeras”.

Asimismo, la Convemar explica 
que en la llamada zona contigua 
(de 12 a 24 millas náuticas), “el Es-
tado costero puede ejercer control 
para prevenir y sancionar infrac-
ciones en aduanas, migración, sa-
lud y fiscalidad”.

La Zona Económica Exclusiva 
comprende hasta 200 millas náu-
ticas y tiene “derecho exclusivo del 
Estado costero para explotar recur-
sos, pero sin soberanía plena; otros 
estados pueden navegar y sobrevo-
lar libremente”.

Pueden navegar 
por costas de BC 
con base en 
reglas que fi ja
la ONU, señala

Por ningún motivo llevarán a 
mexicanos a Guantánamo: SRE
Se avisó a Trump 
que el país 
recibirá a todos 
los paisanos, dice 
De la Fuente

LA CIFRA DE REPATRIADOS ES “IGUAL QUE OTROS AÑOS”

▲ El canciller Juan Ramón de la 
Fuente (centro), a su llegada ayer 
a la plenaria de los senadores de 
Morena. Foto Germán Canseco

Sobrevuelo de avión no es 
parte del pacto: Sheinbaum

La presidenta Claudia 
Sheinbaum informó que el 
avión que identificó la Secre-
taría de la Defensa Nacional 
cerca de territorio nacional 
se desplazaba en el espacio 
aéreo internacional. “No es 
algo extraño que haya un 
avión que vuele por espacio 

aéreo internacional”.
Por ello, a pregunta expresa, 
negó que este desplazamien-
to de la aeronave forme parte 
del acuerdo alcanzado con el 
presidente de Estados Uni-
dos, Donald Trump, sobre 
control en la frontera.

De la Redacción
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Peña y la Corte, deshabilitadas // No invitan
a la ministra // Trump, ahora contra cárteles // 
Amagos y ¿coincidencias?
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

L
A MINISTRA NORMA Piña, como 
presidenta de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación y, en tal 
condición, representante del Poder 
Judicial de la Federación, no fue 

invitada a participar en la ceremonia repu-
blicana que en Querétaro conmemorará la 
promulgación de la Constitución vigente. 
Sólo estarán representados los otros dos 
poderes federales, el Ejecutivo, en la persona 
de la convocante de dicho acto, la presidenta 
Sheinbaum, y el Legislativo, con sus directi-
vos también morenistas.

EL MENOSPRECIO A la camarilla que aún 
tiene mayoría en la Corte está enmarcado en 
la larga batalla que se ha librado desde la admi-
nistración del presidente López Obrador y que 
ahora sostiene la Presidenta de la República, 
quien ayer en su conferencia mañanera de pren-
sa atribuyó el desdén a la falta de respeto que la 
ministra Piña habría mantenido en su relación 
con los otros dos poderes y, en particular, res-
pecto a la reforma judicial y su proceso en curso.

EN EL PASADO, sobre todo en la etapa domi-
nada por el PRI, se agrandaba la importancia 
de tal ceremonia al grado de decir que en ella 
estaba “reunida la República”, pero ahora, con 
la ausencia de la ministra presidenta en ese ac-
to protocolario, queda de manifiesto que ella y 
su Corte están operativamente deshabilitadas, 
sin reconocimiento de dos poderes, con una 
evidente incapacidad de que sus resoluciones 
tengan los efectos buscados y en una penosa 
travesía, hasta septiembre de este año, con 
estación electoral en junio, por una especie de 
desierto institucional.

EN TANTO, EL aparato del gobierno federal 
trabaja a marchas forzadas en busca de con-
vencer al presidente de Estados Unidos de que 
no reavive su intención de imponer aranceles 
a productos mexicanos. Ayer, la presidenta 
Sheinbaum se reunió con la cúpula empresa-
rial para dar más detalles de lo conversado y 
convenido con Donald Trump. El secretario de 
Economía, Marcelo Ebrard, propició un am-
plio aplauso a la mandataria.

CON UN MES como plazo para conjurar los 
famosos aranceles, de inmediato ha asomado 
a escena (casi bélica) otra de las cartas fuertes 
del fullero estadunidense: la acción directa 
contra los cárteles mexicanos del narcotráfico 
(del crimen organizado en general), a los que 
se ha clasificado como organizaciones terro-
ristas que, conforme al criterio imperial de la 
Casa Blanca, pueden ser atacadas incluso con 
fines de exterminio físico en territorio ajeno.

LOS ARANCELES, HA dicho Trump, tienen 
como motivación real presionar para que Mé-
xico y Canadá frenen la migración irregular y 
el tráfico de drogas, en especial el fentanilo. 
Pero la tregua de un mes relacionada con tales 
aranceles no implica ninguna pausa en materia 
de combate al crimen organizado en otros paí-
ses, como México.

EN ESE CONTEXTO han sucedido hechos 
que podrían obedecer a otros propósitos, 
desconectados de los expedientes de México 
y sus cárteles, pero que generan desasosiego, 
sobre todo si se recuerda como telón de fondo 
la retórica sumamente agresiva de los prin-
cipales acompañantes de Trump en el nuevo 
poder gringo, quienes advierten y promueven 
acciones directas contra los grupos criminales 
mexicanos, a tal grado que la Casa Blanca for-
malmente ha dicho que tales organizaciones 
tienen una “intolerable alianza” con el gobier-
no de México.

UNO DE ESOS elementos llamativos ha sido 
el vuelo de un avión equipado para espionaje 
de comunicaciones electromagnéticas en las 
inmediaciones de Sinaloa. La Secretaría de la 
Defensa Nacional y algunos especialistas en el 
tema han asegurado que ese vuelo de la fuerza 
aérea de Estados Unidos se realizó afuera del 
ámbito exclusivo de México, más bien en una 
zona de libre tránsito (lo cual no significa que 
no se estuviera realizando espionaje).

IGUALMENTE, SE EXPLICÓ que la pre-
sencia o el paso de embarcaciones militares 
estadunidenses en inmediaciones con México 
se realizó en aguas internacionales. Coinciden-
cias que fueran, resultan preocupantes en el 
escenario trumpista agresivo ya mencionado. 
¡Hasta mañana! 

GEORGINA SALDIERNA
Y ANDREA BECERRIL

La presidenta Claudia Sheinbaum 
envió ayer al Senado una iniciativa 
por la que se expiden ocho nuevas 
leyes y se reforman tres en materia 
energética, a fin de reglamentar los 
cambios constitucionales aprobados 
en el pasado periodo de sesiones 
para devolver al Estado la rectoría 
sobre el petróleo y la electricidad.

La secretaria de Energía, Luz Ele-
na González, presentó el paquete le-
gislativo a los senadores de Morena 
durante su reunión plenaria y des-
tacó que la intención es robustecer 
la soberanía del país en la materia. 

En tanto, en la exposición de mo-
tivos se resalta que el objetivo de la 
propuesta es revertir los efectos 
negativos de la enmienda privati-
zadora de 2013, mediante el fortale-
cimiento de la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) y Pemex.

Se garantizan precios justos para 
la energía, el gas y los combustibles, 
evitando aumentos desproporcio-
nados. Igualmente, se reincorpora 
el litio como área estratégica del Es-
tado y se prohíbe la concesión de 
este recurso a empresas privadas.

También se busca reforzar la 
soberanía en el sector, impulsar la 
transición y su eficiencia, promo-
viendo el desarrollo de energías 
renovables, electromovilidad y re-
ducción de emisiones de gases de 
efecto invernadero.

En las nuevas leyes de las em-
presas públicas del Estado, CFE y 
Pemex, se establece una estructura 
integrada, a fin de que puedan ope-
rar de forma eficiente. Para ello, se 
adelgaza su aparato administrativo, 
con el propósito de evitar duplici-
dad de funciones.

En la iniciativa de mil cuartillas 

se aclara que las actividades que 
realizan ambas empresas no serán 
consideradas monopólicas, toda 
vez que van a operar en condicio-
nes equitativas dentro del mercado.

Se incluyen asimismo las leyes del 
sector eléctrico, de hidrocarburos, 
planeación y transición energética, 
de biocombustibles, de geotermia y 
de la Comisión Nacional de Energía.

En esta última, se propone trans-
ferir las atribuciones de las desapa-
recidas Comisión Reguladora de 
Energía y Comisión Nacional de 
Hidrocarburos a la Secretaría de 
Energía.

Además de las ocho legislaciones 
de nueva creación, la iniciativa pre-
sidencial incluye cambios a las leyes 
del Fondo Mexicano del Petróleo 
para la Estabilización y el Desarro-
llo, de Ingresos sobre Hidrocarbu-
ros y Orgánica de la Administración 
Pública Federal.

Durante la segunda sesión ple-
naria de Morena en el Senado, la 
consejera jurídica de la Presiden-
cia, Ernestina Godoy, se refirió a 
estas leyes secundarias como parte 
de la agenda que impulsa Claudia 
Sheinbaum.

Dijo que aunado a este paquete, 
la mandataria envió ya a la Cámara 
de Diputados la iniciativa para regu-
lar el maíz transgénico y está por re-
mitir al Congreso el proyecto para 
combatir el delito de extorsión, la 
ley para la eliminación de trámites 
burocráticos y la corrupción, y la 
de simplificación y digitalización.

Adicionalmente, en este periodo 
de sesiones hará llegar una iniciativa 
para regular la no relección y comba-
tir el nepotismo electoral, y otras en 
materia de competencia económica, 
telecomunicaciones, transparencia y 
adquisiciones del sector público, así 
como una de obras públicas y trans-
porte ferroviario.

Envía Sheinbaum al 
Senado iniciativa para 
la regulación energética 
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▲ Manifestación  en Los Ángeles en apoyo a 
migrantes y contra las políticas de Donald 

Trump que permiten deportarlos de forma 
masiva o encarcelarlos. Foto Ap

CRECE APOYO A INDOCUMENTADOS EN CALIFORNIA

EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ
2876 DÍAS2876 DÍAS 2823 DÍAS2823 DÍAS

Ordena tribunal a la 
FGR expedir programa 
contra la tortura
Un tribunal colegiado de la Ciu-
dad de México ordenó a la Fisca-
lía General de la República (FGR) 
la expedición del programa na-
cional para prevenir y sancionar 
la tortura y otros tratos o penas 
crueles, inhumanos o degradan-
tes (PNT), en cumplimiento con 
la ley general en la materia, que 
en 2017 estableció un plazo de 
180 días para su emisión, el cual 
ya venció.
Así lo dieron a conocer el Centro 
de Derechos Humanos Miguel 
Agustín Pro Juárez (Centro Pro-
dh) y Documenta, entre otras 

organizaciones civiles, las cuales 
impulsaron el litigio durante casi 
tres años.
Por su parte, la oficina en México 
del Alto Comisionado de Naciones 
Unidas para los Derechos Huma-
nos (ONU-DH) saludó la sentencia 
y enfatizó que la tortura es un de-
lito que persiste en el país. Asimis-
mo, ofreció continuar brindando 
acompañamiento técnico para la 
adopción del PNT.
El programa, que deberá ser pu-
blicado en los siguientes 10 días 
hábiles, es una de las herramien-
tas previstas en la ley para diseñar 
e implementar políticas públicas 
específicas para la prevención, in-
vestigación, juzgamiento, sanción 
y erradicación de la tortura.

 Jessica Xantomila
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EMIR OLIVARES Y 
ALONSO URRUTIA

Debido a que el Poder Judicial no 
ha respetado a los otros poderes 
ni a la Carta Magna, la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo decidió 
no invitar a una representación de 
la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) al acto por el 108 
aniversario de la promulgación de 
la Constitución de 1917.

“La Corte no está invitada para 
mañana (hoy). Van a estar el Poder 
Legislativo y el Poder Ejecutivo”, 
señaló la mandataria en la maña-
nera de ayer ante pregunta sobre 
si la ministra presidenta, Norma 
Piña, estaba convocada al acto de 
hoy en Querétaro.

Cuando se le insistió en cuál era 
la razón para no invitar a la presi-
denta de la Suprema Corte de Jus-

ticia de la Nación (SCJN), la jefa del 
Ejecutivo subrayó: 

“Es obvia, ¿no? Somos republi-
canos y somos respetuosos, pero 
también pedimos respeto. Es una 
relación mutua de respeto, de un 
lado y de otro. Hasta ahora, la Cor-
te, ¿qué es lo que ha estado hacien-
do o la mayoría de los ministros de 
la Corte?

“Es un acto republicano, pero la 
Corte también debe respetar al Eje-
cutivo y al Legislativo, y debe res-
petar la Constitución. En esta oca-
sión, tomé la decisión –es un acto 
que organiza el Ejecutivo– de que 
vamos a estar (sólo) dos poderes”.

Por otro lado, la mandataria re-
chazó las voces en la oposición que 
han señalado que personas vincu-
ladas a la 4T fueron las selecciona-
das en los procesos de elección de 
candidatos que participaran en los 
comicios judiciales.

“Son falsos (los señalamientos). 
Me llama la atención que no pre-
guntan: ‘¿por qué cerró las puertas 
la comisión del Poder Judicial?’, es 
lo más grave que ha pasado hasta 
ahora. Lo que es muy preocupante 
es que el Poder Judicial renunció 
a la Constitución; que en la Corte, 
que afortunadamente va a cambiar 
a partir del 1º de septiembre, no si-
guieron la Constitución.”

Recordó que el máximo tribunal 
determinó que el comité del Poder 
Judicial para seleccionar a quienes 
irán a la boleta en la elección del 
primero de junio próximo no si-
guiera sus trabajos.

“Tomaron la decisión de que no 
iban a cumplir con lo que dice la 
Constitución, alegando un ampa-
ro, cuando ellos saben que esos 
amparos no pueden ser elementos 
para parar la elección judicial, por-
que la propia Constitución ya dice 

que las reformas… que el amparo 
no va a atender reformas consti-
tucionales; y además ellos mismos 
resuelven los amparos. Eso es lo 
más problemático que ha habido 
en todo este proceso.”

Agregó: “Yo no participé de 
ninguna manera en el proceso. 
Muchos de los que salieron (en la 
selección de candidatos que hizo la 
comisión del Ejecutivo) que vi ape-
nas ayer (lunes) en la noche, pude 
ver los que salieron publicados, 
no los conozco. No sé quiénes son. 
¿Por qué? Porque hizo su trabajo 
la comisión”.

Dijo que ayer revisaría los perfi-
les de los candidatos seleccionados 
en la tómbola para determinar si 
pueden o no participar. 

“La Presidenta no estuvo ahí 
metida con la comisión, ‘palomea 
éste, tacha a éste’, sino que fue un 
trabajo que hizo la propia comisión 
y que decidió seleccionar a estas 
personas”, por tómbola; igual el 
Legislativo.”

IVÁN EVAIR SALDAÑA 

Los llamados superpoderes que el 
Congreso de la Unión otorgó a la 
presidencia del Instituto Nacional 
Electoral (INE) seguirán vigentes, 
pues el pleno de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN) no 
pudo anularlos ayer. 

En sesión del pleno, una mayo-
ría de seis ministros fue a favor 
del proyecto de Jorge Mario Pardo 
Rebolledo que planteó invalidar las 
reformas de octubre pasado a los 
artículos 45 y 48 de la Ley General 
de Instituciones y Procedimientos 
Electorales (LGIPE), impugnados 
en acciones de inconstitucionalidad 
presentadas por MC y PRI, pero no 
lograron reunir la mayoría califica-
da de ocho votos. 

Lo anterior, luego de que las mi-
nistras Lenia Batres Guadarrama, 
Loretta Ortiz Ahlf y Yasmín Esqui-
vel Mossa votaron en contra. 

Entre las facultades de las que el 
Congreso dotó a la presidencia del 
INE está la que permite nombrar 
directamente a los titulares de las 
unidades técnicas y direcciones 
ejecutivas del INE, sin requerir la 
aprobación del Consejo General.

Pardo señaló que hay una con-
tradicción en la misma ley, porque 
por una parte se indica que dichos 
nombramientos corresponden a la 
persona titular de la presidencia del 
INE y en otros artículos se mantie-
ne esa facultad para el consejo. 

“Si con la reforma impugnada se 
transfiere la facultad del Consejo 
General de designar a los directores 
ejecutivos y de unidades técnicas a 
la presidenta del Consejo General, 
es evidente que esa modificación 
resulta contraria a lo señalado 
en el artículo 41, fracción quinta, 
apartado A segundo párrafo de la 
Constitución Federal”, dijo. 

Argumentos infundados

El proyecto del ministro Pardo ana-
lizó impugnaciones de los partidos 
contra la reforma a la Ley General 
de Instituciones y Procedimientos 
Electorales, y a la Ley General del 
Sistema de Medios de Impugnación 
en Materia Electoral, en materia de 
elección de personas juzgadoras del 
Poder Judicial de la Federación. 

Sin embargo, varios de los argu-
mentos de los quejosos fueron de-
clarados infundados. Entre ellos, la 
Corte avaló que durante el proceso 
legislativo que dio origen a los de-
cretos no se cometieron violaciones 
de carácter “invalidante”.

También, que dichos decretos 
no violan la veda electoral, prevista 
en el artículo 105, fracción II de la 
Constitución federal, en cuanto a 
que las leyes electorales deben pro-
mulgarse y publicarse al menos 90 
días antes de que se inicie el proceso 
comicial en que vayan a aplicarse, y 
durante el mismo no podrá haber 
modificaciones legales claves.

COMUNICADO
A la Opinión Pública
Presente,

El Sindicato de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana, expresa su más amplio reconocimiento a la Dra. Claudia Sheinbaum Pardo, 
Presidenta de México, por el manejo responsable e inteligente ante la decisión unilateral del Gobierno de Estados Unidos de imponer aranceles 
a productos de origen mexicano, situación que violenta el marco legal a que están obligados los dos países y socava el diálogo y la relación de 

Co
desarrollo de nuestros Pueblos. Asimismo, que en el futuro los diferendos entre las dos naciones se sometan al arbitraje de la legislación vigente y 
sobre todo, al respeto y cooperación a que los países están obligados ante los inéditos retos del Siglo XXI.

Atentamente,
“Unidos Venceremos”

Com

Luis Ricardo Aldana P   

Sergio Lorenzo Quiroz Cruz
Secretario del Interior, Actas y

Acuerdos

Gerardo Blanco Cázares
Secretario de Trabajo

Leopoldo Torres García
Secretario del Exterior y

Propaganda

Ana Cecilia Mejía Rivera
Cuerpo de Educación y Previsión

Social

Sergio López Salinas
Secretario Tesorero

Alejandro Cruz Vargas
Cuerpo de Ajustes

Lázaro Mata López
Secretario de Organización y

Fernando Navarrete Pérez
Presidente de Consejo General

de Vigilancia

SINDICATO DE TRABAJADORES PETROLEROS 
DE LA REPÚBLICA MEXICANA

Ciudad de México a  4  de febrero de 2025

Secretaria General Sección 1
Juan Silva Villanueva

Secretario General Sección 3
Nadim David Reyna

Secretario General Sección 9
Jorge Alberto Wade Zúñiga

Secretario General Sección 10
Manuel de Jesús Toledo Vera
Secretario General Sección 11

Luis Ignacio Barajas Lugo 
Secretario General Sección 13

Francisco Becerra Ocaña
Secretario General Sección 14

Enedino Gregori Escobedo
Secretario General Sección 15

Secretario General Sección 16

Luis Alejandro Reyna Tirado 
Secretario General Sección 21

Roberto Wong García
Secretario General Sección 22

Secretario General Sección 23
Luis Miguel Lee Palos

Secretario General Sección 24

Secretario General Sección 25

Secretario General Sección 26

Secretario General Sección 29
Andrés Fco. Aguilar Ceballos

Secretario General Sección n30
Margot Castañeda Cancino

Secretaria General Sección 31

Secretario General Sección 33
María Mayela Ávila Alcantar

Secretaria General Sección 34

Secretario General Sección 35
Juan Antonio Treviño Vega

Secretario General Sección 36

Secretario General Sección 38

Secretario General Sección 39

Secretario General Sección 40

Secretario General Sección 42

Secretario General Sección 43

José Jesús Zamudio Aguilera 
 Secretario General Sección 44

Secretario General Sección 45
Guillermo E. García Palacios

Secretario General Sección 46

Secretario General Sección 47

Secretario General Sección 48

Secretario General Sección 49

Secretario General Sección 50

Secretario General Sección 51
Juan Carlos Cisneros Tula

Secretario General Sección 52

Se mantienen 
superpoderes 
de Taddei; la 
SCJN no logró 
su anulación

Sheinbaum deja sin invitación al PJ para 
el acto de aniversario de la Carta Magna
Ministros no respetan al Ejecutivo ni al Legislativo, señala
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LILIAN HERNÁNDEZ 
Y FABIOLA MARTÍNEZ

El Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) 
tendrá que analizar más de 200 
impugnaciones que recibió en 
menos de 72 horas contra las re-
soluciones de los comités de eva-
luación de los poderes Ejecutivo 
y Legislativo sobre los listados 
de candidatos a juzgadores, ma-
gistrados y ministros que fueron 
elegidos como idóneos. 

Aunque hoy la sala superior ten-
drá la sesión pública de cada sema-
na, ninguno de estos asuntos será 
abordado, ya que llegaron a partir 

del sábado y hasta el lunes, luego 
de que ambos comités dieron a co-
nocer las listas de los aspirantes 
a juzgadores que entrarían en la 
recta final de la insaculación.

A raíz de la exclusión de cientos 
de candidatos que habían pasado 
el primer filtro, los inconformes 
recurrieron, a través de juicios de 
la ciudadanía, al tribunal electo-
ral para que analicen y determi-
nen si son procedentes o no sus 
reclamos, al argumentar que con-
taban con los requisitos o que no 
les dieron detalles ni las razones 
para sacarlos de las listas finales 
de candidatos elegibles.

Con este número de asuntos, 
en promedio cada uno de los cin-

co magistrados deberá estudiar 
esta semana alrededor de 40 jui-
cios de la ciudadanía recibidos 
estos últimos tres días, aunque el 
magistrado Reyes Rodríguez es 
quien tiene más asuntos asigna-
dos por la oficialía de partes, que 
hace un reparto aleatorio a las 
magistraturas.

Ayer, el magistrado Felipe de 
la Mata Pizaña adelantó cuatro 
proyectos de sentencia que pre-
sentará al pleno relacionados 
con estos asuntos, donde pro-
pondrá desechar las demandas, 
al considerar inviables los efectos 
pretendidos por los inconformes 
que buscaban ser incluidos en la 
insaculación pública.

FABIOLA MARTÍNEZ

El Instituto Nacional Electoral 
(INE) analiza la posibilidad de 
emitir reglas en materia de género 
frente a la asignación de cargos de 
personas juzgadoras, a fin de regu-
lar ciertos parámetros y criterios 
de paridad.

La ley electoral faculta al INE 
para intervenir en las elecciones 
ordinarias del Poder Legislativo y 
gubernaturas con el propósito de 
garantizar un equilibrio, aunque 
poco se ha dicho de si el órgano tie-
ne alcances frente a los resultados 
de la elección judicial del domingo 
primero de junio próximo.

Apenas ayer, durante la sesión 
de la Suprema Corte de Justicia, 
la mayoría del pleno determinó 
que no hubo violaciones en las 
reformas a las leyes electorales, 
igualmente frente a la elección 
extraordinaria en referencia. 
Ante acciones de inconstitucio-
nalidad promovidas por el PRI y 
Movimiento Ciudadano, la Corte 
resolvió además, entre otros pun-

tos, que el concepto de invalidez 
en materia de paridad de género es 
infundado, porque existe un mar-
co constitucional que garantiza 
ese concepto en todos los cargos 
de elección popular.

En ese contexto, los consejeros 
fijarán los alcances de lineamien-
tos para la asignación de posicio-
nes bajo el concepto de género.

Por lo pronto, en las sesiones 
de hoy, el Consejo General con-
tinuará con los preparativos de 
la elección judicial; en principio, 
sorteará la letra a partir de la cual, 
con base en el primer apellido, se 
seleccionará a la ciudadanía que 
será invitada para ser funcionario 
de casilla.

La primera delimitación para 
esta solicitud fue de la población 
nacida durante febrero y mayo; 
ahora se hará este cruce con el 
apellido.

Posteriormente, en sesión sin 
la presencia de partidos políticos, 
serán aprobados los lineamientos 
para la recolección y entrega de 
paquetes electorales, pues por 
primera vez los ciudadanos no 

contarán los votos, sino que sólo 
integrarán las bolsas con las bo-
letas y el sentido de los sufragios 
se determinará en los consejos 
distritales del INE.

Otro punto central será la 
aprobación del modelo de casilla 
seccional, así como el diseño e 
impresión de la documentación 
electoral.

A partir de una ampliación 
presupuestal de 800 millones de 
pesos, al INE le alcanzaría para 
instalar 83 mil 997 casillas seccio-
nales, con la capacidad de recibir, 
en la mayoría de éstas, a 2 mil 250 
electores.

Aun cuando acuda a votar un 
porcentaje mínimo de personas 
inscritas en la lista nominal, el INE 
tiene la obligación de preparar las 
condiciones operativas y logísticas 
como si acudieran a las urnas to-
dos los electores.

En 72 horas, excluidos llevaron al 
TEPJF más de 200 impugnaciones

Analiza el INE emitir reglas de paridad 
para la distribución de cargos en el PJ

IVÁN EVAIR SALDAÑA 

Al no alcanzar los votos necesa-
rios, el pleno de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN) no 
logró ayer tumbar la reforma a 
la Ley General de Instituciones y 
Procedimientos Electorales (Lgipe) 
de octubre pasado, que permitió el 
“autofinanciamiento” de los candi-
datos a jueces, magistrados y mi-
nistros para sus campañas rumbo 
a la elección judicial del próximo 
primero de junio. 

La discusión del tema generó un 
nuevo roce público entre la minis-
tra presidenta Norma Piña Her-
nández y la ministra Lenia Batres 
Guadarrama. 

Faltaron dos votos para 
declarar la invalidez

En la sesión, el ministro Jorge Ma-
rio Pardo Rebolledo planteó un pro-
yecto que declaraba la invalidez del 
artículo 522, fracción I, de la citada 
norma, impugnado mediante accio-
nes de inconstitucionalidad por Mo-
vimiento Ciudadano (MC) y el Par-
tido Revolucionario Institucional 
(PRI), pero no alcanzó la mayoría 
calificada requerida de ocho votos 
debido al rechazo de las ministras 
Lenia Batres Guadarrama, Loretta 
Ortiz Ahlf y Yasmín Esquivel Mos-
sa, quienes competirán por el mis-
mo cargo en dicha elección. 

El precepto que continuará vi-
gente señala: “las personas candi-
datas podrán erogar recursos con 
la finalidad de cubrir gastos perso-
nales, viáticos y traslados dentro del 
ámbito territorial que corresponda 
a su candidatura dentro de los pe-
riodos de campaña respectivos”.

Ante la ausencia de la ministra 
Margarita Ríos Farjat, sólo seis 
ministros dieron la razón a los 
partidos, que acusaron que dicha 
reforma establece un escenario 
inequitativo para los candidatos, al 
depender del poder adquisitivo o re-
cursos propios con los que cuente 
cada uno para hacer campaña. 

Lenia Batres planteó que no es 
correcto confundir la erogación de 
recursos propios de la persona can-
didata con el financiamiento priva-
do prohibido en la Carta Magna. 

Discusión de impedimento 
detonó el roce

Durante la discusión del asunto, 
Piña Hernández protagonizó un 
nuevo roce público con Batres. 

Lo anterior se detonó cuando 
el ministro Javier Laynez Potisek 
cuestionó si Batres Guadarrama, 
Esquivel Mossa y Ortiz Ahlf debe-
rían estar impedidas de votar en el 
asunto, toda vez que ellas participa-
rán en la próxima elección judicial 
del primero de junio para buscar el 
mismo cargo. 

Batres y Ortiz coincidieron en 
que no hay impedimento, pues se 
basaron en una “reflexión profun-
da” y con base en criterios propios 
de la Corte. 

Piña se limitó a contestar, pues 
dijo: “no voy a prejuzgar por qué 
ellas consideraron que no estaban 
impedidas”; mientras, el ministro 
Laynez reforzó su cuestionamien-
to, señalando que “yo sí me hubiera 
abstenido”, en caso de que él hubie-
ra decidido participar en el proceso 
electoral.

En respuesta, la ministra Lenia 
Batres lanzó una acusación que 
provocó el roce con Piña, al justifi-
car que ella no se declara impedida 
por ser un asunto relevante para el 
proceso de la elección judicial, el 
cual han querido constantemente 
obstruir desde el pleno de la Cor-
te y desde el Poder Judicial de la 
Federación. 

En respuesta, Piña expresó: “yo 
rechazo los adjetivos hacia el Poder 
Judicial”, y pidió “el respeto que nos 
merecemos todos”. 

Batres negó haber faltado al res-
peto a alguien y “tengo el derecho 
de externar los puntos de vista y de 
responder también a la discusión 
que se hace sobre este tema”.

Chocan otra vez 
ministras Piña 
y Batres por la 
elección judicial
Fracasa en la Corte el intento de 
eliminar el “autofi nanciamiento” 
de aspirantes a juzgadores // La 
ausencia de Ríos Farjat fue clave

DISCUSIÓN DE QUEJA DE MC Y PRI

Las personas 
candidatas 
podrán erogar 
recursos para 
gastos personales

▲ Los consejeros del instituto 
deberán fi jar lineamientos para 
aplicar criterios de género.
Foto María Luisa Severiano
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La dirección general del Instituto 
del Fondo Nacional de la Vivienda 
para los Trabajadores (Infonavit) 
designó a Shunaxhi-Nabaany 
Magdalena Jara Bolaños, hija del 
gobernador de Oaxaca, Salomón 
Jara, como encargada de despa-
cho de la delegación regional de 
ese estado.

En un comunicado, el Infonavit 
informó lo anterior, junto con las 
designaciones de Elsa Julita Vei-
tes Arévalo y Alejandra Ramírez 
Ortiz, para el mismo cargo en Mo-
relos y Tlaxcala, respectivamente. 
Todas ellas a propuesta del direc-
tor general del instituto, Octavio 
Romero Oropeza. 

Como parte del currículum de 
Jara Bolaños, el Infonavit destacó 
que es licenciada en economía por 
la Universidad Iberoamericana “y 
cuenta con más de 10 años de ex-
periencia como administradora en 
la industria editorial y cultural”.

En cuanto a Veites Arévalo, re-

cordó que fue directora general de 
Caminos y Puentes Federales de 
Ingresos y Servicios y del Instituto 
Nacional de las Personas Adultas 
Mayores. 

Ramírez Ortiz, ex diputada 
local del Partido Alianza Ciuda-
dana en el Congreso de Tlaxcala, 
es maestra en derechos huma-
nos por la universidad autónoma 
de ese estado y cuenta con un 
doctorado en ciencias sociales 
dentro de la misma casa de estu-
dios, donde también ha fungido 
como secretaria académica y 
docente.

Las funcionarias tienen la enco-
mienda de Romero Oropeza “de 
continuar con la transformación 
del instituto para garantizar el de-
recho de las y los trabajadores a la 
vivienda digna y adecuada, con-
tribuyendo a la implementación 
del programa de Vivienda para el 
Bienestar”, añadió el Infonavit.

De la Redacción

LAURA POY Y 
ALEXIA VILLASEÑOR

A pesar de la cancelación del exa-
men único de la Comisión Metro-
politana de Instituciones Públicas 
de Educación Media Superior 
(Comipems) “nada ha cambiado, 
porque la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM) y el 
Instituto Politécnico Nacional (IPN) 
seguirán aplicando una evaluación 
exclusiva para estas casas de estu-
dios”, afirmó Marcos Fuentes Fran-
co, director del Instituto Cultural 
y Educativo Coapa, especializado 
desde hace casi tres décadas en la 
impartición de cursos para los exá-
menes de admisión al bachillerato 
y a la educación superior, con un 
novedoso método pedagógico que 
fortalece la formación integral.

En entrevista con La Jornada, 
consideró que la oferta de prepa-
ración para el ingreso continuará, 
aunque reconoció que para este ci-
clo 2024-2025 “hubo una caída en 
la demanda que en nuestro caso fue 
de casi 50 por ciento, como segura-
mente ha ocurrido a otros centros”.

En tanto, profesores de secunda-

ria señalaron que pese al anuncio de 
la cancelación del examen único de 
Comipems, no se suspenderá la rea-
lización de pruebas de simulación 
para tener un “diagnóstico más 
preciso de cómo están los alumnos 
de tercer grado, y en caso de iden-
tificar rezagos, ofrecerles cursos 
gratuitos de regularización en la 
misma escuela”.

Mantienen oferta de cursos

En redes sociales y portales electró-
nicos también se mantiene la oferta 
de cursos, incluso han actualizado 
su publicidad para ofrecer prepara-
ción en el examen único que aplica-
rán la UNAM y el IPN. Las clases de 
regularización se ofrecen en línea 
y presenciales con costos que en 
promedio superan 8 mil 500 pesos. 

En Conamat, el precio es de 7 
mil 694 pesos, en modalidad pre-
sencial, y en línea se ofrece en 2 mil 
900. En su portal ya se informa que 
la UNAM y el IPN “gestionarán de 
manera autónoma el ingreso a sus 
planteles de bachillerato, ya que la 
Comipems ha sido descontinuada”.

Otro ejemplo es Cedina Cursos, 
la cual alerta a sus usuarios que 

debido a que habrá una prueba 
única de admisión para estas casas 
de estudios, “la demanda para una 
escuela aumentará, por lo que ten-
drás que estar más preparado en 
conocimientos por la complejidad 
del examen”.

Fuentes Franco advirtió que des-
de la creación de la Comipems se 
“colocó la responsabilidad del ingre-
so en los propios alumnos, y no en 
las instituciones o en el Estado, que 
está obligado a garantizar el acceso 
a la educación media superior”.

Por ello, afirmó que más allá de 
la desaparición del mecanismo de 
selección que operó por casi 30 
años, “se debe garantizar la capa-
citación y formación adecuada de 
los maestros de secundaria a fin de 
que todos los alumnos que egresen 
de ese nivel educativo tengan los 
conocimientos básicos para poder 
cursar su bachillerato, lo que no 
ocurre actualmente”.

Aseguró que para garantizar el de-
recho universal de acceso a la educa-
ción media superior “también se de-
ben incrementar los recursos que se 
destinan para atender a los jóvenes 
en edad de cursarla, lo que implica 
más escuelas y más docentes”. 

Escuelas que capacitan 
para examen de admisión 
a prepa ajustan programas
Pese a la extinción del Comipems, “nada cambia”, 
porque UNAM e IPN mantienen la prueba, afi rman

“2025.  Bicentenario de la vida municipal del Estado de México”.

El H. Ayuntamiento de Huixquilucan, Estado de México, a través de la Dirección General de Administración, con fundamento en lo dispuesto por los 
artículos: 134 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos; 129 de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de México; 29 y 30, 
fracción I; 32, 33, 34, 35, 36, 37, 38, 39, 40, 41 y 42 de la Ley de Contratación Pública del Estado de México y Municipios; así como 61, 62, 66, 67, 68, 70, 71, 
72, 82, 83, 84, 85, 86, 87, 88 y 89  de su Reglamento, convoca para participar en la Licitación Pública Nacional Presencial número AHU/LPN/07/2025.  

C O N V O C A T O R I A
Para la adquisición de cemento gris, solicitado por la Dirección General de Desarrollo Social, bajo las siguientes condiciones:

ACTOS FECHA HORA LUGAR

VENTA DE BASES
05, 06 Y 07 DE 
FEBRERO DE 

2025

09:00 A 14:00 
HORAS

DIRECCIÓN DE RECURSOS MATERIALES, ADQUISICIONES Y SERVICIOS GENERALES, UBICA-
DA EN EL SEGUNDO PISO DEL EDIFICIO ADMINISTRATIVO HUIXQUILUCAN, CON DOMICILIO 
EN CALLE LUIS PASTEUR, SIN NÚMERO, BARRIO SAN JUAN BAUTISTA, HUIXQUILUCAN, 
ESTADO DE MÉXICO, C.P. 52760.

COSTO DE BASES

$3,773.00
(TRES MIL 

SETECIENTOS 
SETENTA Y TRES 

PESOS 00/100 
M.N.)

09:00 A 14:00 
HORAS

A PAGARSE EN EFECTIVO (EN SUCURSAL BANCARIA) O MEDIANTE TARJETA BANCARIA, 
EN LA TESORERÍA MUNICIPAL, UBICADA EN PLANTA BAJA DEL EDIFICIO ADMINISTRATI-
VO HUIXQUILUCAN, CON DOMICILIO EN CALLE LUIS PASTEUR, SIN NÚMERO, BARRIO SAN 
JUAN BAUTISTA, HUIXQUILUCAN, ESTADO DE MÉXICO, C.P. 52760. DEBIENDO EXHIBIR SU 
CONSTANCIA DE SITUACIÓN FISCAL ACTUALIZADA, PARA ELABORACIÓN DE ORDEN DE 
PAGO DE BASES.

JUNTA DE ACLARA-
CIONES

EN EL PROCEDIMIENTO EN CUESTIÓN, NO HABRÁ JUNTA DE ACLARACIONES, EN SU LUGAR SE PODRÁN ATENDER LOS CUESTION-
AMIENTOS QUE SE HAYAN REALIZADO, POR ESCRITO, VÍA IMPRESA O ATRAVÉS DEL CORREO ELECTRÓNICO: licitaciones@huixqui-
lucan.gob.mx. POR PARTE DE LOS LICTANTES QUE HAYAN ADQUIRIDO LAS BASES, LAS PREGUNTAS Y DUDAS PLANTEADAS, POR 
ESCRITO, DEBERÁN PRESENTARSE DEBIDMANETE FIRMADA(S)POR EL LICITANTE O SU REPRESENTANTE LEGAL, EN ATENCIÓN A LA 
DIRECTORA GENERAL DE ADMINISTRACIÓN, EN ORIGINAL Y COPIA PARA SU ACUSE DE RECIBIDO, EN EL DOMICILIO DE LA CONVO-
CANTE, A MÁS TARDAR 24 (VEINTICUATRO) HORAS HÁBILES ANTERIORES A LA FECHA Y HORA ESTABLECIDAS PARA EL ACTO DE 
PRESENTACIÓN Y APERTURA DE PROPUESTAS.

PRESENTACIÓN
DE PROPUESTAS 

TÉCNICAS 
Y ECONÓMICAS

10 DE 
FEBRERO 
DE 2025 14:00 HORAS

SALA DE LICITACIONES DE LA DIRECCIÓN DE RECURSOS MATERIALES, ADQUISICIONES 
Y SERVICIOS GENERALES, ADSCRITA A LA DIRECCIÓN GENERAL DE ADMINISTRACIÓN, 
UBICADAS EN EL SEGUNDO PISO DEL EDIFICIO ADMINISTRATIVO HUIXQUILUCAN, CALLE 
LUIS PASTEUR, SIN NÚMERO, BARRIO SAN JUAN BAUTISTA, HUIXQUILUCAN, ESTADO DE 
MÉXICO, C.P. 52760.

ANÁLISIS CUALITATIVO 
Y EVALUACIÓN DE 
PROPUESTAS, ASÍ 

COMO DICTAMEN DE 
ADJUDICACIÓN

 11 DE 
FEBRERO 
DE 2025

11:00 HORAS

SALA DE LICITACIONES DE LA DIRECCIÓN DE RECURSOS MATERIALES, ADQUISICIONES 
Y SERVICIOS GENERALES, ADSCRITA A LA DIRECCIÓN GENERAL DE ADMINISTRACIÓN, 
UBICADAS EN EL SEGUNDO PISO DEL EDIFICIO ADMINISTRATIVO HUIXQUILUCAN, CALLE 
LUIS PASTEUR, SIN NÚMERO, BARRIO SAN JUAN BAUTISTA, HUIXQUILUCAN, ESTADO DE 
MÉXICO, C.P. 52760.

FECHA Y LUGAR PARA 
LA COMUNICACIÓN 

DEL FALLO

 12 DE 
FEBRERO 
DE 2025

09:00 HORAS

SALA DE LICITACIONES DE LA DIRECCIÓN DE RECURSOS MATERIALES, ADQUISICIONES 
Y SERVICIOS GENERALES, ADSCRITA A LA DIRECCIÓN GENERAL DE ADMINISTRACIÓN, 
UBICADAS EN EL SEGUNDO PISO DEL EDIFICIO ADMINISTRATIVO HUIXQUILUCAN, CALLE 
LUIS PASTEUR, SIN NÚMERO, BARRIO SAN JUAN BAUTISTA, HUIXQUILUCAN, ESTADO DE 
MÉXICO, C.P. 52760.

FECHA Y LUGAR 
DE ENTREGA

CONFORME A 
CALENDARIO

LUNES A JUEVES DE 
09:00 A 16:00 HORAS 
Y VIERNES DE 09:00 

A 15:00 HORAS

LA DIRECCIÓN GENERAL DE DESARROLLO SOCIAL, COMO EL ÁREA REQUIRENTE, SERÁ 
LA RESPONSABLE DE LA SUPERVISIÓN, RECEPCIÓN Y ADMINISTRACIÓN DE LOS BIENES, 
CONFORME A CALENDRARIO. EL LUGAR DE ENTERGA SERÁ EN EL ÁLMACÉN MUNICIPAL, 
UBICADO EN PLAN DE AYALA SIN NÚMERO, SAN JUAN BAUTISTA, 52760, HUIXQUILUCAN, 
ESTADO DE MÉXICO.

Número DESCRIPCIÓN UNIDAD DE MEDIDA CANTIDAD

1. CEMENTO GRIS PORTLAND COMPUESTO CPC 30R TONELADA 800

ORIGEN DE LOS RECURSOS: Municipales. 
Las propuestas deberán presentarse en idioma español y los precios en moneda nacional. 
FORMA DE PAGO: El importe de las facturas para adquisición de los bienes será a mes vencido y dentro de los 90 días naturales posteriores a su 
presentación, según sea el caso, una vez presentado el CFDI correspondiente, previa documentación que acredite la entrega de los bienes adquiridos por 
conducto del área solicitante. No se otorgarán anticipos. 
En términos del Artículo 87, fracción II, inciso a) del Reglamento de la Ley de Contratación Pública del Estado de México y Municipios, las propuestas 
serán evaluadas conforme al criterio de evaluación BINARIO, por lo que se adjudicarán los requerimientos a quien cumpla los requisitos establecidos 
por la Convocante y oferte el precio más bajo.
GARANTÍAS: De conformidad con los artículos 76, fracción III y 77 de la Ley de Contratación Pública del Estado de México y Municipios; 129 y 130, 
fracción III de su Reglamento, el licitante que resulte adjudicado del contrato en el presente procedimiento de Licitación Pública Nacional presencial, 
deberá garantizar a favor de la Convocante, el cumplimiento del contrato de los bienes motivo del presente procedimiento de Licitación Pública Nacional 
Presencial.
Los interesados podrán consultar las bases de la licitación previamente a su adquisición.
La Convocante se abstendrá de recibir propuestas o celebrar contratos con las personas que se encuentren en los supuestos contenidos en el Artículo 
74 de la Ley de Contratación Pública del Estado de México y Municipios. Cualquier duda o aclaración relacionada con la presente convocatoria, dirigirse 
a la Dirección de Recursos Materiales, Adquisiciones y Servicios Generales del H. Ayuntamiento de Huixquilucan, correo electrónico licitaciones@huix-
quilucan.gob.mx. Teléfono 5525957050 Ext: 3526.
Para adquirir las bases, presentar Constancia de Situación Fiscal impresa y actualizada, con domicilio de la persona física y/o moral 
interesada, y la convocatoria impresa del periódico, lo anterior para la elaboración del recibo correspondiente.

A T E N T A M E N T E

MTRA. VIANNEY JASSO PADILLA
DIRECTORA GENERAL DE ADMINISTRACIÓN

Se emite la presente convocatoria en la Dirección General de Administración, el 05 de febrero de 2025, en Huixquilucan, Estado de México.

Hija de Salomón Jara será 
encargada de despacho 
del Infonavit en Oaxaca

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO 

Los aspirantes a cursar el bachi-
llerato y que quieran presentar el 
examen de admisión para las pre-
paratorias y los colegios de Ciencias 
y Humanidades (CCH) de la UNAM 
tendrán que otorgar datos biomé-
tricos en su registro, como huellas 
dactilares, escaneos faciales, del iris 
o reconocimiento de voz, ya que se-
rá necesario garantizar la seguridad 
e integridad de la evaluación que 
por primera vez será totalmente 
en línea y no en sedes de aplicación 
como se hacía en años anteriores. 

Tras la eliminación del Comi-
pems, la universidad nacional 
seguirá formando parte de la con-
vocatoria nacional que la SEP dará 
a conocer hasta el 14 de febrero y 
que estará habilitada en marzo, pe-
ro en esta ocasión, los aspirantes al 
examen de admisión tendrán que 
sujetarse a nuevas reglas, a fin de 
asegurar que este proceso se realice 
con transparencia y equidad. 

Aunado a ello, la UNAM aceptó 
que se aplicará una “asignación 
equitativa”, es decir, que en sus 
planteles con más demanda se reali-

zará un sorteo con cuota de género, 
a fin de que se admitan a un mínimo 
de 50 por ciento de espacios para 
mujeres.

Los estudiantes que quieran pre-
sentar este examen de admisión 
también deberán cumplir con un 
promedio mínimo de 7 en el cer-
tificado de secundaria para poder 
concursar por uno de los lugares en 
los planteles de la máxima casa de 
estudios.

Este proceso forma parte del 
programa Bachillerato para Todas 
y Todos, el cual facilitará la inscrip-
ción de los estudiantes, siempre y 

cuando cumplan con todos los re-
quisitos que se solicitarán a partir 
de marzo de este año.

Sin importar la opción de su 
interés, los aspirantes deberán 
someterse a la convocatoria nacio-
nal, la cual especificará que los estu-
diantes que presenten examen a la 
UNAM también podrán elegir una 
opción sin la prueba para asegurar 
su lugar en el bachillerato.

El número de aciertos para 
conseguir el ingreso cambia cada 
año, pues depende de la oferta y la 
demanda de sus nueve preparato-
rias y cinco CCH, por lo que puede 
ocurrir que aumente o disminuya 
la posibilidad de ingresar al plantel 
deseado.

El año pasado, el CCH Naucalpan 
fue la escuela que menos aciertos 
solicitó para ingresar, mientras 
la Escuela Nacional Preparatoria 
6 Antonio Caso pidió un mínimo 
de 110 aciertos de 128 preguntas, 
por lo que fue el plantel con mayor 
demanda.

En promedio, los bachilleratos 
de la UNAM exigen entre 89 y 110 
aciertos, siendo las preparatorias 
las que suelen pedir más de 100 
puntos y los CCH un mínimo de 89.

Exigirá la universidad nacional datos 
biométricos a aspirantes al bachillerato

En planteles de 
mayor demanda 
se realizará un 
sorteo con cuota 
de género
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Padres de los 
43 reactivan 
diálogo con el 
gobierno federal

SEGUNDA REUNIÓN, 27 DE FEBRERO 

JESSICA XANTOMILA

Los padres y madres de los 43 
normalistas de Ayotzinapa desa-
parecidos en Iguala, Guerrero, se 
reunirán por segunda ocasión con 
la presidenta Claudia Sheinbaum 
el próximo 27 de febrero en Palacio 
Nacional. La fecha les fue confirma-
da a las familias en un encuentro de 
la Comisión para la Verdad y Acceso 
a la Justicia (Covaj) en el caso, que 
se llevó a cabo en la Secretaría de 
Gobernación. 

Con la sesión de ayer se reactiva-
ron las reuniones entre la Covaj y 
la mayoría de los padres y madres 
de los jóvenes, suspendidas des-
de enero del 2024, luego de que 
los progenitores manifestaron su 
inconformidad por el actuar que 
tuvo el subsecretario de Derechos 
Humanos, Arturo Medina, quien 
preside la comisión, al advertir en 
aquel momento “un intento de ha-
cerlos a un lado”.

Retomar estas asambleas fue par-
te de los acuerdos que se alcanzaron 
con la mandataria Sheinbaum en la 
reunión de diciembre pasado, ex-
plicó en entrevista Vidulfo Rosales, 
abogado de las familias.

Dio a concocer que ayer en la Co-
vaj “se sentaron las bases para un 
nuevo diálogo y retomar muchas 
facetas y matices de las investiga-
ciones que a lo mejor se estaban 
dejando de lado”.

Asistieron, además de una comi-
sión de los padres, el subsecretario 
Medina; el fiscal especial para el ca-

so, Rosendo Gómez Piedra; repre-
sentantes de la Oficina en México 
del Alto Comisionado de la ONU 
para los Derechos Humanos y del 
Centro de Derechos Humanos Mi-
guel Agustín Pro Juárez.

Al salir de la reunión que duró po-
co más de tres horas, Rosales expuso 
que se revisaron “punto por punto” 
las líneas de investigación, así como 
la información sobre los procesos 
contra quienes edificaron la llama-
da verdad histórica en la adminis-
tración del ex presidente Enrique 
Peña Nieto, además de la pérdida 
de los videos del Palacio de Justicia 
en Iguala, la situación de “los policías 
de Huitzuco y de Tepecoacuilco, así 
como la de los militares”.

El defensor dijo que si bien reco-
nocían las detenciones que se han 
realizado en la administración de 
la presidenta Sheinbaum, la más 
reciente de David Cruz Hernández 
El Chino, aclaró que de la Covaj 
expresaron su preocupación sobre 
que observan que las acciones de 
las autoridades iban encaminadas a 
“solamente detener a los que antes 
habían sido liberados” y que están 
relacionados con la línea de investi-
gación del basurero de Cocula, que 
fue parte de la verdad histórica.

Sin embargo, señaló que la res-
puesta de los funcionarios fue que 
las detenciones son importantes 
porque estas personas “sí tuvieron 
una participación” en la noche de 
Iguala, y porque brindarían infor-
mación relevante para enriquecer 
las averiguaciones y dar con el pa-
radero de los jóvenes.

Preocupa a ONG accionar 
de la GN en la frontera norte

JESSICA XANTOMILA

El Comité Ciudadano en Defensa de 
los Naturalizados y Afromexicanos 
expresó su preocupación por el in-
cremento de elementos de la Guar-
dia Nacional y militares en la fron-
tera norte para frenar, además del 
tráfico de drogas, la migración, ya 
que podría derivar en detenciones de 
personas en contexto de movilidad  y 
violaciones a sus derechos humanos. 

Con el aumento de seguridad en la 
frontera con Estados Unidos, como 
se acordó con el presidente estadu-
nidense Donald Trump para pausar 
la imposición de aranceles a México, 
“lo que vamos a ver es que los más 
beneficiados serán los grupos cri-

minales que trafican personas mi-
grantes”, consideró Wilner Metelus, 
presidente del citado comité. 

Indicó que a ello se suma la situa-
ción de los extranjeros que quedaron 
varados en el país por la cancelación 
del sistema CBP One, pues “están 
enfrentando bastantes problemas 
en condiciones infrahumanas”.

En conferencia, expuso que en 
México varios migrantes haitianos 
laboran en fábricas, pero también 
son muchos los que buscan trabajo. 
“El objetivo de la mayoría es que-
darse en el país”, manifestó. 

Sin embargo, Metelus lamentó 
que la Comisión Mexicana de Ayuda 
a Refugiados “no les dé respuesta” 
pronta a sus solicitudes y pidió que 
el gobierno apoye a los albergues.

CAROLINA GÓMEZ MENA 

Frente a las deportaciones de per-
sonas migrantes desde Estados 
Unidos, muchas de las cuales per-
tenecen a comunidades indígenas, 
Adelfo Regino Montes, director 
general del Instituto Nacional de 
los Pueblos Indígenas (INPI) reco-
noció a los “hermanos migrantes” 
que se encuentran en aquel país en 
busca de un mejor futuro.

En la quinta reunión del Comi-
té técnico asesor del proyecto de 
Ley General sobre Derechos de los 
Pueblos Indígenas y Afromexica-
nos mencionó la imposición de 
aranceles a México y distinguió la 
actuación de la presidenta Claudia 
Sheinabum Pardo por la “pronta 
respuesta”, así como por la ne-
gociación que llevó a cabo con su 
homólogo estadunidense Donald 
Trump; esto, luego del despliegue 

de elementos de la Guardia Nacio-
nal en la frontera norte y la pausa 
de los aranceles por un mes. 

En el marco del Día de la Pro-
mulgación de la Constitución, 
el comité técnico se reunió en el 
Complejo Cultural Los Pinos pa-
ra abordar la parte procesal del 
ejercicio del derecho a la consulta 
libre, previa e informada para el 
desarrollo de los pueblos indígenas 
y afromexicanos en su calidad de 
sujetos de derecho público.

Regino Montes también infor-
mó que se iniciarán siete nuevos 
planes de justicia, en la cuenca del 
Río Balsas, del Río Verde y del Río 
Lerma; los cuales se sumarán al 
progreso de los 17 planes de jus-
ticia y desarrollo con los que ya se 
trabaja en el país. 

Aseguró que en materia de con-
sulta se “ha dado una especial im-
portancia a la participación de las 
mujeres indígenas y afromexicanas, 

de las adultas mayores y de las per-
sonas con discapacidad para que se 
generen las condiciones y puedan 
participar en esos procesos”.  

Ángeles Arcos García, consejera 
jurídica, indicó que el derecho a la 
consulta es una herramienta para 
hacer justicia a los pueblos y co-
munidades indígenas y afromexi-
canas. Agregó que “la siguiente 
etapa de estos trabajos consiste en 
recorrer las regiones indígenas y 
afromexicanas para su debida 
consulta”.

Por su parte, Víctor Hugo Tole-
do Llancaqueo, director general 
de Construcción de Ciudadanía y 
Participación Social de la Secreta-
ría de Gobernación, expuso que la 
mandataria federal reconoce que 
existe la necesidad de celebrar este 
ejercicio como parte de una obli-
gación del Estado antes de tomar 
decisiones que puedan afectar a 
los pueblos y las comunidades.

NÉSTOR JIMÉNEZ

Personal de enfermería del Hos-
pital General Manuel Gea Gonzá-
lez, quienes laboran con contra-
tos eventuales, bloquearon ayer 
calzada de Tlalpan en la zona de 
Hospitales del sur de la Ciudad de 
México en protesta por no recibir 
sus salarios desde que inició el pre-
sente año.

Reclamaron que, a cuatro años 
de haber sido empleados para 
atender la pandemia, y catalo-
gados como “héroes”, siguen sin 
tener estabilidad laboral al no ser 
basificados, tampoco reciben re-
muneración por días festivos ni 
por trabajar en domingo, como lo 
establece la ley.

Además de las enfermeras y en-

fermeros, el personal de camillería 
e inhaloterapia se encuentran en 
la misma situación. En total son 
cerca de 200 personas que no han 
contado con su sueldo en las últi-
mas dos quincenas, indicó Cinthia 
Rodríguez, una de las enfermeras 
del hospital.

“Pedimos nuestro pago justo 
y puntual porque nos deben dos 
quincenas, las de enero. La mayo-
ría de nosotros cubrimos el frente 
de lo que fue covid, nos llamaron 
héroes y ahora ya estamos olvida-
dos, nos prometieron algo que no 
ha llegado, ya pasaron años de esa 
pandemia y seguimos esperando 
la basificación”, señaló Rodríguez.

“Nos dijeron que no había el 
recurso suficiente para mandar 
el pago de la nómina de los even-
tuales. Somos entre 150 y 200 per-

sonas los que estamos afectados”, 
agregó Donají Bonilla.

Por la tarde, luego de iniciar 
una mesa de negociación, acorda-
ron con directivos del nosocomio 
y funcionarios del sector salud, 
que sus salarios de enero serán 
pagados la próxima semana, y en 
el transcurso del presente mes co-
menzarán una ruta encaminada a 
basificar al personal.

Aclararon que todos los que 
participaron en la protesta no se 
encontraban en horario laboral, 
por lo que no abandonaron sus 
funciones. 

Impulsa INPI el derecho a la 
consulta en pueblos originarios
Reconoce a los migrantes que laboran en Estados Unidos

Por falta de pago, personal médico del
hospital Gea González bloquea Tlalpan

▲ Los afectados denuncian que 
no tienen estabilidad laboral 
y exigen ser basifi cados. Foto 
Cristina Rodríguez
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EMIR OLIVARES Y 
ALONSO URRUTIA

En marzo comenzará el abasto 
de medicamentos e insumos para 
todas las instituciones de salud pú-
blicas del país, aseveró la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo.

“Ya están prácticamente asigna-
das todas las claves de tal manera 
que en el mes de marzo pensamos 
que va a haber un abasto de medi-
camentos muy importante”, dio a 
conocer en la mañanera de ayer en 
Palacio Nacional.

En la conferencia, el subsecreta-
rio de Integración y Desarrollo del 
Sector Salud, Eduardo Clark García 
Dobarganes, presentó el avance de 
la compra consolidada de medica-
mentos e insumos médicos 2025-
2026, donde afirmó que se tiene 
adjudicada de manera exitosa 95.7 
por ciento del total de fármacos re-
queridos para estos dos años. 

Recordó que para este periodo se 
contempla adquirir 4 mil 982 mi-
llones de piezas. De ese total, dijo, 
en una primera fase se adjudicaron 
3 mil 649, equivalentes a 73.2 por 
ciento; mientras, a partir del 5 de 
febrero, comienza la adjudicación 
de mil 121 piezas más, que repre-
sentan 22.5 por ciento.

Con ello, dijo, las clínicas y hospi-
tales de las 26 instituciones que par-
ticipan en este proceso de contrata-
ción podrán comenzar a solicitar 
los medicamentos e insumos que 
necesiten a partir del 1º de marzo. 

El funcionario detalló que se 
realizará un segundo proceso de 
licitación para aquellos pedidos de 
fármacos de bajo volumen, que re-
presentan 212 millones de piezas, 
es decir 4.2 por ciento. 

Sobre la compra complementa-
ria, anunció que ya se han distribui-
do 42 millones de piezas; además, 
a mediados de febrero se comenza-
rán a recibir aproximadamente 300 
tipos de medicinas. 

Trabajamos fuerte

La mandataria federal destacó 
que este año serán inaugurados 47 
nuevos hospitales en los tres subsis-
temas de salud, cuya construcción 
inició en el sexenio del ex presiden-
te Andrés Manuel López Obrador. 

Se trata de nueve nosocomios del 
Instituto Mexicano del Seguro So-
cial (IMSS), 19 del IMSS-Bienestar 

y cinco del Instituto de Seguridad 
y Servicios Sociales de los Trabaja-
dores del Estado (Issste); así como 
seis unidades de medicina familiar 
del IMSS y ocho clínicas del IMSS-
Bienestar.

“Estamos trabajando muy fuerte 
para poder avanzar todavía más en 
el sistema de salud”, afirmó la jefa 
del Ejecutivo. 

Mejorar la calidad de vida

Por su parte, el titular de la Secreta-
ría de Salud, David Kershenobich, 
señaló que a partir del próximo 
mes el sistema de salud contará 
con seis protocolos nacionales de 
atención médica para enfermeda-
des como la diabetes mellitus tipo 
2, hipertensión arterial sistémica, 
enfermedad renal crónica, obesidad 
y sobrepeso; así como para vacuna-
ción y atención en los primeros mil 
días de vida.

El objetivo, explicó, es contar con 
procesos de atención y prevención 
de este tipo de padecimientos, al 
igual que mejorar la calidad de vida 
de quienes los padecen. Estos pro-
tocolos están dirigidos a los médi-
cos tanto del sector público como 
del privado, a fin que se alinee la 
atención a los pacientes.

Calificó como “un mito” que 
quienes desarrollan este tipo de 
padecimientos, en especial diabetes 
o hipertensión, forzosamente de-
sarrollarán complicaciones: “bien 
atendidos, en forma temprana, 
una persona con alguna de estas 
enfermedades puede vivir una vida 
prácticamente normal y tener una 
sobrevida”.

De ahí que el reto sea contar con 
estos parámetros que permitan la 
detección temprana y, de requerir-
se, la atención adecuada y evitar las 
complicaciones.

LAURA POY SOLANO

Expertos en infectología alertaron 
que la temporada de influenza 
2024-2025 no ha concluido, por 
lo que la población en riesgo, co-
mo menores de seis meses a cinco 
años de edad, las personas de 60 
años y más, mujeres embarazadas 
y personas con padecimientos 
crónicos “deben vacunarse y con 
ello reducir no sólo el riesgo de 
infección, sino también padecer 
complicaciones graves, e incluso, 
la muerte”.

En conferencia de prensa, Ed-
gar Pérez Barragán, infectólogo 
del Hospital de Infectología del 
Centro Médico Nacional La Raza 
del Instituto Mexicano del Seguro 
Social, alertó a la población sobre 
la necesidad de “no olvidar las lec-
ciones que nos dejó la pandemia 
de covid-19. Debemos mantener 

las medidas de prevención como 
el lavado frecuente de manos, el 
uso de cubrebocas si hay síntomas 
de infección respiratoria y practi-
car el estornudo de etiqueta”, tras 
recordar que a la fecha se han re-
portado 57 decesos por influenza 
en el país.

Agregó que año con año, pre-
vio a la temporada invernal, “de-
bemos incluir en las acciones de 
prevención la vacunación, pues 
nos garantiza enfrentar las bajas 
temperaturas, así como el riesgo 
de una alta incidencia de conta-
gios, pero con mayor protección, 
principalmente si se trata de po-
blación vulnerable que padecen 
enfermedades crónicas”.

En el acto, convocado por el 
principal laboratorio farmacéuti-
co responsable de la elaboración 
en México del biológico contra la 
influenza, destacó que una tarea 
prioritaria es acabar con todos 

los mitos sobre las vacunas, y re-
conocerlas como una de las inter-
venciones de salud más exitosas, 
lo que podemos lograr “con más 
educación e información, tarea 
en la que es clave el personal de 
salud, incluidos los médicos es-
pecialistas, pero también que se 
valore la inmunización en casas y 
en escuelas”.

Pérez Barragán señaló que 
las campañas “son vitales como 
estrategia de salud pública, y no 
podemos bajar la guardia”, por lo 
que reiteró a la población que aún 
es tiempo de acudir a su centro 
de salud para vacunarse contra la 
influenza. 

Iniciará abasto 
de medicinas en 
marzo, anuncia 
Sheinbaum
Asegura que prácticamente ya 
están asignadas todas las claves

INAUGURARÁ 47 HOSPITALES 

Se incorporarán 
seis protocolos 
nacionales de 
atención médica, 
informa Ssa

Exhortan a la población a no 
bajar la guardia ante la infl uenza

DANIEL GONZÁLEZ DELGADILLO

Luego de tener detenidas por más 
de dos meses las exportaciones de 
ganado de pie hacia Estados Unidos 
por la presencia de 20 casos de gu-
sano barrenador en México, Home-
ro García de la Llata, presidente de 
la Confederación Nacional de Or-
ganizaciones Ganaderas (CNOG), 
adelantó que próximamente se rea-
brirán los envíos por las estaciones 
cuarentenarias de los municipios 
de Piedras Negras, Coahuila, y lo 
que resta de Chihuahua.

García de la Llata dio el anun-
cio tras aprobarse la reapertura 
el pasado sábado en los puntos de 
Agua Prieta y Nogales, en Sonora y 
en San Jerónimo, Chihuahua. Por 
ello, celebró los trabajos realizados 
entre la Secretaría de Agricultura 
y Desarrollo Social y el Servicio de 
Inspección Sanitaria de Plantas y 

Animales para detener la propa-
gación del gusano.

Para reactivar los puentes con-
firmados por ambos gobiernos, el 
servicio indicó que el ganado y los 
bisontes serán revisados y trata-
dos por veterinarios capacitados y 
autorizados antes de ingresar a los 
corrales de inspección previa a la 
exportación, donde volverán a ser 
vigilados por funcionarios mexi-
canos antes de proceder a la ins-
pección final y luego cruzar por los 
puertos de entrada de Santa Te-
resa y Douglas, respectivamente.

Aclaró que los animales aproba-
dos para la importación también 
serán sumergidos en una solución 
para garantizar que estén libres 
de insectos y garrapatas. Estados 
Unidos y México están trabajan-
do en estrecha colaboración para 
aprobar corrales de inspección 
previa a la exportación adiciona-
les y reabrir el comercio a través 

de otros puertos de entrada.
La Organización Mundial de Sa-

nidad Animal ha reportado en su 
portal que desde el 21 de noviem-
bre se han registrado 20 casos de 
gusano barrenador en Chiapas, 
17 en bovinos y tres en équidos. 
Desde entonces se mantienen 
suspendidos los envíos, que para 
diciembre de 2023 correspondie-
ron a la CNOG 126 mil 235 cabezas 
y 99 mil 317 para enero de 2024.

El directivo alertó que a esto se 
suma la amenaza de la aplicación 
de tarifas arancelarias de 25 por 
ciento lanzadas por el gobierno 
del presidente de Estados Uni-
dos, Donald Trump, hacia los pro-
ductos procedentes del territorio 
mexicano y de Canadá, que están 
suspendidas por un mes.

“De llevarse a cabo afectarían 
tanto a los productores mexicanos 
como a los consumidores de aque-
lla nación”, apuntó. 

Reanudan envío de ganado a EU por Coahuila

▲ Expertos alertan que la 
temporada de la enfermedad 
aún no termina, por lo que piden 
seguir con la vacunación. 
Foto Cristina Rodríguez
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BAJO LA LUPA

China reacciona con tersura a las tarifas de Trump

ALFREDO JALIFE-RAHME

C
ON LA SUAVIDAD de la seda, Chi-
na respondió sin exabruptos al in-
cremento de 10 por ciento tarifario 
de Trump (https://bit.ly/3Q322Pm). 
El portal sinófobo Bloomberg defi-

nió de “cuidadosa su réplica”, lo cual “muestra 
que tiene más que perder” y aduce que la 
“respuesta de Pekín está limitada por su crisis 
inmobiliaria y su desaceleración económica 
(https://bit.ly/412cwVE)”.

MATA DE RISA el schadenfreude (regocijo 
del mal ajeno) del portal, propiedad del mul-
timillonario jázaro (https://bit.ly/3QqemJr) 
Michael Bloomberg cuando el crecimiento 
económico proyectado de EU para 2025 ronda 
en 2 frente a 4.5 por ciento de China, lo cual 
forma parte de la “guerra de propaganda” bi-
partidista de Washington.

EL 10 POR ciento de tarifas de Trump asesta-
do a China y la réplica de Pekín no devaluaron 
el yuan que hasta se apreció mínimamente –a 
diferencia de las divisas de Canadá y México, 
que se encuentran en “pausa” tarifaria con 
EU. 

SEGÚN SCMP, CON sede en Hong Kong, los 
“movimientos comerciales de China contra 
EU muestran que está dispuesta a responder, 
deseando llegar a un acuerdo (https://bit.
ly/3CFfu95)”. Más aún: un índice bursátil de 
las acciones chinas listadas en Hong Kong tu-
vo un rebote positivo de 3.5 por ciento.

AHORA CHINA, QUE viene de sufrir un 
descalabro en el Canal de Panamá en manos 
de Marco Rubio, tomó su tiempo para dialogar 
con Trump, quien desea un arreglo antes de 
infligirse mayor daño. 

ENTRE LAS MEDIDAS retaliativas de China 
se encuentra la simpática demanda contra EU 
en la disfuncional OMC, agónica desde la pará-
lisis de la Ronda de Doha.

CHINA IMPONDRÁ TARIFAS en ocho 
productos de EU, con efecto a partir del 10 de 
febrero, donde destaca 10 por ciento al carbón 
(¡mega-sic!) y el gas licuado natural. 

NOLENS VOLENS, CHINA expone todo el fa-
riseísmo sobre la política de descarbonización 
de los “pugnaces verdes globalistas” cuando 
EU es el quinto (¡mega sic!) exportador mun-
dial de carbón (https://bit.ly/3WLTDDR). ¡Có-
mo intoxica la hipócrita desinformación de los 
“globalistas verdes bélicos” de EU y Alemania!

FINANCIAL TIMES, PORTAVOZ del glo-
balismo neoliberal, aduce que la respuesta 
de China ha sido “limitada (https://bit.
ly/4hKOio6)”. 

EN FORMA TAMBIÉN simpática, Pekín 
anunció que lanzaría una investigación contra 
el monopolio de Google cuando este portal se 
encuentra bloqueado en China. 

FINANCIAL TIMES COMENTA que “Pekín 
revivió investigaciones antimonopolio tam-
bién a Nvidia e Intel” (https://bit.ly/40NJMhM) 
y aplica  restricciones a las exportaciones es-
tratégicas de “tierras raras”, que, según WSJ, 
son más de corte simbólico, ya que no consti-
tuyen una prohibición a carta cabal (https://
bit.ly/3WOTpMd)”.

DE ACUERDO CON Global Times, portavoz 
oficioso del Partido Comunista chino, las 
medidas retaliativas de Pekín asestan 15 por 

ciento tarifario, mientras que el petróleo (sic), 
la maquinaria agrícola y camionetas de carga 
serán sujetos a una tarifa diferenciada de 10 
por ciento (https://bit.ly/42HB1Zf). 

LLAMA LA ATENCIÓN el papel relevante 
que ostentan los energéticos en las tarifas 
de Trump y en su toma y daca con China: 
en la “pausa” de EU por un mes con Canadá 
(pletórica en gas y petróleo) y con México 
(abundante en petróleo en el Golfo de México, 
rebautizado “golfo de EU” por Trump), así co-
mo en las medidas retaliativas de China donde 
el carbón y el gas licuado natural vienen en 
primer término. 

CON CANADÁ, LA proyectada tarifa de EU a 
sus energéticos fue sólo de 10 por ciento, me-
nor a 15 por ciento del total restante.

EL MÁS NÍTIDO común denominador entre 
los tres países (Canadá-México-China) se 
centra en la imputación de Trump respecto a 
la producción de los precursores químicos y 
a la distribución del fentanilo que ha causado 
estragos en la juventud de los WASP (White 
AngloSaxon Protestants) desempleada, sin 
matrimonio y sin descendencia, con pro-
fundos efectos demográficos en la todavía 
mayoría de 58.4 por ciento de los “blancos” 
frente a 19.5 por ciento de “latinos (https://bit.
ly/40NksZz)”. 

¿NO SERÁ QUE la guerra geoeconómica, 
primordialmente energética, y de tarifas de 
Trump contra China-Canadá-México esconde 
también una verdadera “guerra demográfica” 
de los WASP?

http://alfredojalife.com
https://www.patreon.com/alfredojalife 
https://substack.com/@jaliferahme 
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial 
https://t.me/AJalife
https://www.youtube.com/channel/
UClfxfOThZDPL_c0Ld7psDsw?view_
as=subscriber 
https://vm.tiktok.com/ZM8KnkKQn/ 
https://twitter.com/AlfredoJalife 
Instagram: https://instagram.com/
alfredojalifer?utm_source=qr  (@alfredojalifer)

DANIEL GONZÁLEZ DELGADILLO

Por contribuir en la conservación 
de la biodiversidad, a mejorar la ca-
lidad del agua y el desarrollo de las 
comunidades, la Organización de 
Naciones Unidas para la Educación, 
la Ciencia y la Cultura (Unesco) de-
signó ayer al lago de Texcoco como 
sitio demostrativo de ecohidrología, 
el primero en su tipo en México, de 
los 63 que existen en el mundo.

En el contexto del Día Mundial de 
los Humedales, Alicia Bárcena Iba-
rra, secretaria del Medio Ambiente 
y Recursos Naturales (Semarnat), 
explicó que el lago conserva más de 
250 especies de flora y 370 de fauna, 
además de ser un cuerpo hídrico que 
abastece al valle de México.

Por ello, aseguró que se busca su 
restauración total, tras los diversos 
impactos que ha recibido, como la 
construcción del Nuevo Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de Mé-
xico, cancelado en 2019 por causar 
afectaciones a la población, a los 
ecosistemas y la demografía.

César del Valle, presidente muni-
cipal de Atenco, precisó que su po-
tencial hidrológico es para albergar 
hasta 80 millones de metros cúbicos 
del vital líquido y cuenta con hume-
dales intermitentes y permanentes 
en 4 mil o 5 mil hectáreas, de las 14 
mil que tiene en total. En su área 
natural protegida, dijo, se han recu-
perado unas mil 900 hectáreas, y 4 
mil de cuerpos de agua.

“Yo tuve el privilegio de venir 
aquí a la inauguración del parque 
del lago con (el ex mandatario) An-
drés Manuel López Obrador y con 

la presidenta Claudia Sheinbaum, 
y sé que hay un compromiso real 
de poder rescatar los humedales”, 
aseguró Bárcena desde el parque 
ecológico.

Resaltó que con estos proyectos se 
reactiva la agroecología de Texcoco, 
compuesta por productores de miel, 
maíz criollo, espirulina, romeritos y 
chipilín, entre otros.

A nivel nacional existen 144 hu-
medales reconocidos como sitios 
Ramsar, un sistema creado por la 
Unesco con el que designa a estas 
zonas naturales por su relevancia 
internacional. Con ello, la funcio-
naria resaltó que México ostenta el 
segundo lugar a nivel mundial con 
más humedales, después de Gran 
Bretaña (176). En el mundo existen 
más de 2 mil 500, y Europa concen-
tra la mayoría de ellos, con mil 134.

Al alarmar que 64 por ciento de 
estas zonas ecológicas ya desapare-
cieron en el mundo, Andrés Mora-
les Arciniegas, representante de la 
Unesco en México, celebró la nueva 
designación para el lago de Texcoco 
para la biodiversidad y la conserva-
ción del ecosistema del valle de Mé-
xico, sumándose a otros 63 sitios 
demostrativos de ecohidrología.

Ante ello, reafirmó el compromiso 
del organismo internacional para co-
laborar en la conservación del patri-
monio natural y fortalecer la gestión 
de sus recursos naturales en el país.

Unesco nombra al 
lago de Texcoco sitio 
de conservación de 
la biodiversidad

▲ Se espera que los chinos, dirigidos por Xi 
Jinping, también impongan aranceles a las 
economías de cada uno de los países 
involucrados en la guerra comercial. Foto Afp

▲ Alicia Bárcena, titular de la 
Semarnat, liberó peces durante 
el Día Mundial de los Humedales, 
en el Parque Ecológico Lago de 
Texcoco. Foto La Jornada
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Del calvario de 
Milagro Sala

JOSÉ STEINSLEGER 

U
no. La demostración que 
acaba de movilizar a cerca 
de un millón de argentinos 
dejó, implícitamente, una 
inquietud valedera en 

cualquier latitud del orbe occidental: ¿le 
iría mejor a los machos alfa de la política 
si su dignidad personal fuese delegada 
a las versátiles organizaciones de les-
bianas, “gays”, binaries, transgéneros, 
transexuales, travestis, intersexuales y 
queer (Lgbtttiq+)?

Dos. Convocada tras el abomi-
nable discurso de Javier Milei en el 
Foro Económico Mundial de Davos 
(homosexualidad=pedofilia), la “Mar-
cha federal del orgullo antifascista y 
antiracista” alivió el asfixiante clima de 
anomia, atropellos, entreguismo, dis-
persión, crueldad, incertidumbre, limbo 
intelectual y la manipulación mediática 
de un gobierno votado (¡ejem!)… demo-
cráticamente, y ajeno a todo lo humano.

Tres. Así, las parrafadas del mesiáni-
co enviado personaje de la secta Jabad 
Lubavitch, se revirtieron, cual bume-
rán, en un aleccionador desafío para 
un pueblo azotado por funcionarios 
mafiosos hostiles a la política, enemigos 
del Estado y vaciados de sentimientos 
altruistas.

Cuatro. Ahora bien. Como el trata-
miento de lo general suele diluir lo par-
ticular, quisiera apuntar un hecho que 
tuvo lugar días antes del referido discur-
so de Milei y la marcha que lo repudió en 
este país, y varias ciudades de América 
Latina y Europa. Me refiero a la carava-
na por la libertad de Milagro Sala. 

Cinco. Hace nueve años presentamos 
a Milagro, aguerrida dirigente social de 
la provincia de Jujuy, y primera gran víc-
tima de un Poder Judicial que en lugar 
de dictar justicia, criminaliza los conflic-
tos sociales aplicando castigos ejemplifi-
cadores (lawfare) (https://www.jornada.
com.mx/2016/01/27/opinion/017a1pol).

Seis. En franco contubernio con 
Gerardo Morales (gobernador de Ju-
juy), Milagro fue detenida a inicios del 
gobierno de Mauricio Macri (2016), y 
desde entonces fue sometida a un cal-
vario amañado por fiscales, jueces y ex 
convictos a sueldo que, indistintamente, 
la acusaban de arrojar huevos contra las 
autoridades, robar expedientes judicia-
les, o acusarla del rechazo popular a la 
retrógrada reforma constitucional de la 
provincia.

Siete. Para la experta argentina Ga-
briela Carpineti, el caso de Milagro es 
asunto federal, aun cuando los hechos 
se hayan tramitado en la justicia pro-
vincial, ya que lo que se impugna no 
son los hechos por los que se la juzga, 
sino los cometidos por sus juzgadores y 
 persecutores. 

Ocho. Señalamiento en consonancia 
con la Corte Interamericana de Dere-
chos Humanos (Coridh, Tratado de San 
josé de Costa Rica, 1979), que lleva años 
ordenando al Estado argentino adoptar 
las medidas necesarias para garantizar 
la vida, integridad personal y salud de 
Milagro. 

Nueve. Sin embargo, la Coridh se 

expidió con respecto a la forma de la 
detención, y no a la condena, pues para 
ello se requiere de un informe que veri-
fique que fueron violados sus derechos. 
Pretexto que esgrimió el ex presidente 
Alberto Fernández, puntilloso profesor 
de derecho constitucional (y acusado 
a su vez de satiriasis por su ex esposa), 
para negar el indulto a Milagro. 

Diez. En diciembre de 2022, a causa 
de un nuevo episodio de trombosis, 
Milagro fue internada en el hospital re-
gional. Pero allí sufrió el hostigamiento 
policial y presiones del personal sani-
tario. Entonces cambió de clínica y los 
médicos “privados” recibieron la orden 
de revertir el diagnóstico (le hacían 
estudios de las dos piernas y después 
cambiaban los resultados).

Once. En 2023 muere su hijo Sergio 
(37 años) y poco después su esposo, el 
periodista y escritor Raúl Noro, quien 
se descompuso mientras la policía de 
Morales allanaba su domicilio. Los mé-
dicos pudieron ingresar a la casa, pero el 
Poder Judicial y la policía les impidieron 
salir del lugar. 

Doce. Finalmente, todo tiene que ver 
con todo, ya que Elon Musk y el saqueo 
del litio jujeño sintoniza con el vertigino-
so desguace del patrimonio estatal que 
lleva a cabo Milei, junto con los empre-
sarios y legisladores que votaron a favor 
del régimen de incentivos para grandes 
inversiones. Por ejemplo, parte de los 
insumos productivos de Telsa (fábrica 
de baterías de Musk en Shanghái) llegan 
desde Minera Exxar, ubicada en la cuen-
ca jujeña de Salardes Olaroz y Cauchar.

Trece. Los hechos referidos cierran 
con el plan “antigénero” que ejecuta Mi-
lei, ajustado al llamado Proyecto 2025, 
un manual de estrategia elaborado para 
Donald Trump por la ultraconservadora 
Heritage Foundation. 

Catorce. Presa de tres gobiernos de-
mocráticos, Milagro cumple hoy tres 
mil 308 días de cautiverio, y se halla en 
prisión domiciliaria en la ciudad de La 
Plata, donde recibe atención médica. 
Pero sigue siendo la de siempre: mujer, 
indígena, irredenta, impulsora de una 
obra comunitaria que benefició a milla-
res de pob res, parlamentaria electa del 
Mercosur, madre de 14 hijos (12 de la 
calle, adoptados), y líder de una asocia-
ción barrial cuyos referentes son Túpac 
Amaru II, el Che Guevara y Eva Perón.

CARLOS MARTÍNEZ GARCÍA / III Y 
ÚLTIMA

S
u opción religiosa, contraria a la 
simbiosis Iglesia oficial-Estado, 
convirtió a los anabautistas en 
disidentes políticos. Así sucedió, 
por ejemplo, inicialmente en 

Zúrich, Suiza, a partir de enero de 1525 
y después en otros territorios católicos 
o de las distintas ramas de la Reforma 
clásica.

Aunque los anabautistas ya padecían 
persecuciones y hasta penas de muer-
te, el panorama se tornó más sombrío 
para ellos a partir del 4 de enero de 
1528, cuando Carlos V decretó la pena 
máxima en su contra y elevó la misma a 
ley imperial el 23 de abril de 1529. Con 
anterioridad al decreto del monarca y to-
davía después los anabautistas lograron 
refugiarse en Estrasburgo donde, si bien 
no podían tener reuniones públicas sí las 
llevaban a cabo en privado, de esto tenían 
conocimiento las autoridades civiles y 
religiosas, pero decidieron no intervenir 
para terminar con ellas.

Los reformadores Wolgang Capito y 
Martín Bucero no estaban de acuerdo 
con varias posturas de distintos grupos 
anabautistas que se refugiaron en Estras-
burgo; sin embargo respetaron que per-
manecieran en la ciudad. En 1533 entre 
las autoridades crecía la inquietud por 
declarar una fe oficial y obligatoria en el 
territorio. El 3 de marzo de 1534 recayó 
sobre los anabautistas la pena de pros-
cripción. La orden decretaba el destierro 
contra los extranjeros de esa fe, mientras 
a los ciudadanos que tuvieran la misma 
creencia se les extendió un plazo de 14 
días para salir. Si abjuraban de sus creen-
cias podrían permanecer en Estrasburgo.

Leupold Scharnschlager, originario del 
Tirol, Au stria, se presentó ante el concejo 
y el 16 de junio de 1534 expuso, a nombre 
de un grupo de anabautistas, un escrito 
en el que justificaba las creencias de los 
amenazados con expulsión: Llamamiento 
a la tolerancia dirigido al concejo municipal 
de Estrasburgo. Para empezar el contras-
te era muy claro: un trabajador (aunque 
con recursos por el producto de la venta 
de sus propiedades en Hopfgarten) se 
enfrentaba a consumados teólogos. Esta 
desigualdad no era una excepción, desde 
el rompimiento en Zúrich de los prime-
ros anabautistas con Ulrico Zuinglio, 
en enero de 1525, quedó constancia de 
que el de los “rebautizadores” era un 
movimiento popular y que en su seno se 
congregaban personas sencillas que con 
Biblia en mano se atrevían a desafiar a los 
doctores en teología.

Leupold inició su alegato con la idea de 
que era contradictorio querer juzgar las 
cuestiones de la fe a través del poder de 
la “espada temporal”. Argumentó ante 
los concejales que, si eran cristianos, 
como ellos sostenían, e iban a tomar una 

decisión sobre temas de la fe, entonces 
tendrían que poner en práctica el modelo 
pastoral establecido por el apóstol Pedro: 
“Ruego a los ancianos que están entre 
ustedes que apacienten la grey de Cristo 
que está entre ellos, y que cuiden de ella, 
no por fuerza, sino voluntariamente; no 
como teniendo señorío sobre la heren-
cia” (1 Pedro 5:1). Leupold les hizo una 
recomendación: “Los exhorto ante Dios, 
por su conciencia –en la medida en que 
deseen y esperen salvarse– que sepan 
comportarse de conformidad con ese de-
seo de guardarse de la tiranía”. Confundir 
un papel con otro, o juntar los dos en un 
mismo cargo (autoridad política/autori-
dad eclesiástica), les recordaba el jabone-
ro tirolés, trastocaba indebidamente la 
enseñanza del Nuevo Testamento.

La postura anabautista, sobre sólo 
bautizar discípulos comprometidos, ne-
cesariamente hizo de los disidentes ene-
migos del orden eclesiástico y político do-
minante en un territorio determinado, ya 
fuese católico o protestante. Así pasó por 
todas partes en las que los poderes reli-
giosos y civiles estaban imbricados, unión 
que no dejaba espacio para expresión de 
creencias distintas a la oficial, y protegida 
por el poder de las armas. En el caso que 
estamos tratando, el de Estrasburgo, 
cuando los anabautistas no quisieron su-
jetarse a la disposición del concejo de la 
ciudad, en el sentido de que todos los in-
fantes debían ser bautizados y prefirieron 
el destierro. Una convicción teológica los 
convirtió en disidentes políticos.

El arma de los anabautistas, puntuali-
zó Scharnschlager, era la persuasión, no 
la fuerza de la violencia. Incluso afirmó 
que la cuestión no era qué parte tenía la 
mayoría ciudadana de su lado, y con ello 
establece lo que en lenguaje moderno de 
derechos humanos hoy llamamos dere-
chos de las minorías: “Aun cuando yo y 
los míos fuéramos 100 mil en la ciudad, 
sería mejor para nosotros, ante Dios, 
que nos alejáramos o que nos dejáramos 
expulsar antes de expulsarlos a ustedes 
con violencia y provocar así grave escán-
dalo contra el amor de Dios (aunque so 
pretexto del mismo). Si tienen cristianos 
ojos del espíritu comprenderán lo que 
digo”.

Leupold Scharnschlager exhortó a las 
autoridades para que meditaran sobre 
las palabras “expuestas por mí y los  míos, 
tómenlas en cuenta y [concédannos] su 
misericordia, a los que hemos huido de la 
intolerancia del papado para refugiarnos 
entre ustedes, permítannos que sabo-
reemos en la honra el pan ganado con 
nuestras manos. Déjennos vivir y habitar 
entre ustedes, en su ciudad, libres en la fe 
y sin violencias ni presiones sobre nues-
tra conciencia, en asuntos del alma”.

Las autoridades prohibieron la per-
manencia de los anabautistas en Estras-
burgo. Ellos se dispersaron por Europa y 
defendieron la libertad de conciencia.

Se prohibió la 
permanencia de los 
anabautistas en 
Estrasburgo, que se 
dispersaron por 
Europa

Los hechos referidos 
cierran con el plan 
“antigénero” que 
ejecuta Milei, 
ajustado al llamado 
Proyecto 2025

Quinto 
centenario 
de la otra 
reforma 
religiosa del 
siglo XVI
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FERNANDO JIMÉNEZ MIER Y 
TERÁN* 

E
n colaboraciones 
anteriores he dado mi 
parecer sobre la nece-
saria transformación 
que, en todos sus ám-

bitos, requiere la Universidad 
Nacional Autónoma de México 
(UNAM), con la participación 
de los universitarios respaldada 
en el escudriño sólido. Uno de 
esos terrenos es el financiero, 
el de los bienes materiales y, de 
manera especial, los dineros (las 
garras de Lucifer, como decía 
mi padre). ¿De dónde provienen 
los centavos de la UNAM y cuál 
es el uso que se les da? No es 
novedad que la mayor parte de 
los recursos de la UNAM, como 
institución pública, provengan 

de las arcas de la nación, del 
pago de las contribuciones. 
Tampoco es novedoso decir que 
la UNAM orienta su gasto para 
favorecer el desarrollo de lo que 
tiene establecido: estructura, 
organización, funciones, moda-
lidades, programas, etcétera. 
Lo anterior, a bote pronto, se 
puede ilustrar con las siguientes 
situaciones.

En la docencia, durante años, 
la UNAM ha gastado dinero 
para fomentar y fortalecer una 
educación bancaria y escolás-
tica (cuestionadas por Freire 
y Freinet). Además, la UNAM 
continúa utilizando parte de su 
dinero para preservar el carác-
ter selectivo del estudiantado, 
dejando de lado a quienes, por 
lo general, pertenecen a los sec-
tores sociales más desfavoreci-
dos. En el caso del personal aca-
démico, la UNAM, desde hace 
muchos años, orienta el dinero 
en favor de la competición, fo-
mentada por la acumulación de 
puntos que, inevitablemente, ha 
llevado al aislamiento de las per-
sonas, y al cada vez menor tra-
bajo en cooperación; la apuesta 
monetaria en este rubro tam-
bién está encaminada al sosteni-
miento de un ejército numeroso 
de profesores de asignatura, 
mal remunerados, carentes de 
estabilidad laboral, verdaderos 
destajistas en el aula.

La UNAM tiene un inmenso 
aparato burocrático, bien acei-
tado, que controla todo, y sin 

duda implica un gasto oneroso. 
Urge que se revise a fondo esa 
situación. También habrán de 
estudiarse, entre muchas otras, 
las erogaciones en la vida sin-
dical universitaria. Nadie debe 
extrañarse, por otro lado, de 
que durante 80 años (se cum-
plieron el 6 de enero pasado) la 
UNAM haya hecho desembolsos 
(seguramente sustanciosos) 
para sostener a la Junta de 
Gobierno, de la que nunca se 
ha dicho a cuánto asciende su 
mantenimiento. ¿Hasta cuándo 
la Junta de Gobierno? También 
convendrá atender lo que se 
gasta para el mantenimiento de 
las demás autoridades formales 
colegiadas: Patronato, Consejo 
Universitario y consejos técni-
cos de escuelas y facultades.

En los meses pasados, el 
gobierno federal y la rectoría 
estuvieron al estira y afloja de 
los dineros universitarios. La 
presidenta Claudia Sheinbaum, 
respetando la autonomía uni-
versitaria, ha exhortado, sin 
quitar el dedo del renglón, a que 
se racionalicen los gastos de la 
UNAM, con austeridad republi-
cana. Finalmente, el rector Leo-
nardo Lomelí accedió a escu-
char a la mandataria (La Jorna-
da, 22/11/24, p. 6), y propició el 
“Programa de racionalidad pre-
supuestaria 2025” (suplemento, 
en Gaceta UNAM, 9/12/24). La 
decisión comenzó a aplicarse y, 
mal que bien, el programa ser-
virá para capotear el asunto de 

los fierros de que dispondrá la 
UNAM durante el presente año. 
Y después ¿qué vendrá? Es aquí 
donde reaparece mi insistencia 
en que se revise en su integridad 
a la UNAM, que se democratice, 
para que, en lo sucesivo, los uni-
versitarios decidamos respon-
sablemente, entre muchas otras 
cosas, en qué y cuánto se gasta. 
En la actualidad es indetermi-
nado el destino preciso que se 
da a los recursos, y considero 
prioritario que a mediano plazo 
se transparente públicamente 
la información; por la tranqui-
lidad de los universitarios y por 
el bien, tanto de la universidad 
como del país.

¡Qué bien si, más adelante, los 
dineros de la UNAM se dirigen 
hacia una educación diferente! 
Una educación no selectiva. 
Una educación liberadora. Una 
educación orientada por el buen 
sentido y la libre expresión; una 
educción encaminada a la reali-
zación de un trabajo dignifican-
te, crítico y gozoso; una educa-
ción formadora de estudiantes 
autónomos, responsables, con 
autoestima, respetuosos, coo-
peradores entre sí y solidarios 
con quienes menos tienen; una 
educación para practicar la 
toma de decisiones de manera 
democrática, primero que nada 
en el salón de clases.

¡Qué bien si en la UNAM se 
decidiera encaminar el dinero 
para contar con una planta aca-
démica distinta, cuyo trabajo se 

caracterizara por la dignifica-
ción, la cooperación y el buen 
sentido! El caso de los técnicos 
académicos y el de los ayudan-
tes de profesor ameritan un 
escudriño especial, su situación 
solamente la conocen ellos; los 
investigadores tendrán mucho 
que decir sobre la financiación 
en su campo.

¡Qué bien le caerá a la UNAM 
si adelgaza su burocracia! 
¡Qué bien si los universitarios 
nos organizáramos mejor; lo 
 merecemos!

Coletilla: debe ser costoso 
el sostenimiento de la Torre 
de la Rectoría, a la que desde 
hace años no tenemos acceso el 
grueso de los universitarios. El 
problema no es el emblemático 
edificio que, como todos los de 
la institución, requiere manteni-
miento constante; el verdadero 
problema es el uso que, desde 
tiempo atrás, se viene dando a 
esas instalaciones, pues pare-
cerían ser un espacio privado. 
Recuerdo con nostalgia aquella 
Torre de la Rectoría, a puertas 
abiertas, lugar de afluencia del 
estudiantado, los trabajadores, 
el profesorado y el público en 
general. ¡Qué bien haría la 
UNAM en reorientar el uso del 
inmueble, abrirlo a todos, con 
apoyo de recursos económicos 
suficientes!

¡Elevemos la mirada de la 
educación!
*Profesor en la UNAM
jimenezmyt@gmail.com

LUIS LINARES ZAPATA

D
espués del alto volumen de 
prevenciones, peligros, con-
denas y preparaciones ante 
la destructiva tormenta, en 
mucho innecesaria, se tornará 

a la normalidad. Si algo significará esta 
palabra frente a la irracionalidad grandilo-
cuente. ¡Ganamos! Se oirá, repetidamente, 
por allá. Y en verdad, algo o bastante, ganó 
el gritón del barrio sin que su nación sufrie-
ra las inevitables consecuencias. Aunque, 
viéndolo por segunda ocasión, los amena-
zados fueron los que sacaron mayor prove-
cho. Revisaron sus fortalezas y los muchos 
puntos débiles de sus modelos de gobierno 
y productivos para enfrentar la emergencia. 
Para el caso mexicano, precisar el objetivo 
global, atado al tratado, fue y es, el asunto 
primordial.

Donald Trump no salió ileso. El mundo 
entero le midió el agua a esos gritos, seu-
docorajudos, exhibió sin recato alguno las 
limitantes de su aparente fuerza hegemó-
nica actual. Respecto de sus dos vecinos, 
ambos con excelentes resultados en sus ba-
lanzas comerciales, rebelan la incapacidad 
para competir sin el auxilio de un tratado 
que refuerce su apertura e integración. La 
maquinaria industrial de Estados Unidos 
hoy no puede sola competir con el mundo y 
salir airosa. La perspectiva de ir hacia una 
reindustrialización es una utopía. Los cos-
tos que tiene insertados son prohibitivos de 
cara a los que se tienen en Asia. Sus opor-
tunidades están en la tecnología de avan-
zada y los servicios. Conservan un aparato 
financiero que, aunque inflado hasta la hi-
pertrofia, les permite el manejo de enormes 

cantidades de capital. Pueden con ello apo-
yar financieramente numerosas y variadas 
aventuras constructivas. Aun considerando 
la indetenible propensión a la especulación 
que les apremia a convertirla en deuda de 
alguien. Tienen, además, las grandes ven-
tajas que les otorga su moneda global. La 
mayoría de las transacciones internaciona-
les siguen atadas al dólar. Pero disminuye 
su participación respecto a la que tenían 
hace sólo unos pocos años. Y esa situación 
es otra de sus incapacidades notorias como 
superpotencia coja: suponer que puede 
infligir severos castigos al BRICS+ por sus 
ambiciones de crear una moneda adicional 
al dólar para transacciones externas. Mo-
vimiento que no será detenido tomando en 
cuenta la voluntad de un creciente número 
de países de afiliarse a tal cometido. El ban-
co fundado por esa asociación trabaja en tal 
sentido, pero, todavía en sistema Swift, les 
presta auxilio en sus bravatas y castigos.

La reciente aparición de una minúscula 
empresa de inteligencia artificial le ha pega-
do susto monumental al entorno de poder e 
informático estadunidense. Lo ha obligado 
a replantear la que, suponían, era una enor-
me ventaja sobre las capacidades chinas, 
tal como lo han sido, en materia militar, los 
misiles hipersónicos rusos. 

El bajo costo de esa compañía –Deep-
Seek– ha sido un real trauma en el entorno 
de los grandes capitales, atados a sus su-
perempresas informáticas globales. China 
ha dado pruebas, contundentes, de haber 
superado, en poco tiempo, limitantes tecno-
lógicas en áreas muy sensibles para la com-
petencia internacional. La presión, esta vez 
efectiva de Trump ante Panamá, logró su 
cometido. Esta pequeña nación se separó 
del gran y ambicioso proyecto de la Ruta de 

la Seda, que le permitía a China facilidades 
en puntos estratégicos para el vital trans-
porte marítimo en disputa. Sus masivas 
inversiones, necesarias para presentarse 
como un actor estratégico, influyente, las 
ha ido preparando con aceptable fluidez. 
Ahí está el enorme puerto de Chancay que 
construyeron en Perú como puntal eficaz 
para su creciente comercio con América 
Latina.

Tiene Trump clavada la espina de revertir 
el compromiso financiero y armamentístico 
con Ucrania, conflicto en mucho facilitado 
por la intervención de Joe Biden y sus mu-
chachos supremacistas judíos insertados 
en el aparato del Estado. Quiere ser el ne-
gociador con Rusia para definir el futuro de 
esa guerra, por completo innecesaria, plan-
teada como indispensable para contener 
la influencia de Rusia en Europa, así como 
para eliminar su dependencia del barato 
gas natural de ese país. Separarse de ese 
bien –y de los vitales gasoductos, (Nords-
tream) les acarreó a los europeos (Alemania 
en concreto) dificultades que Estados Uni-
dos no puede subsanar, sino con mayores 
costos y trabas portuarias. Tal vez, otro de 
los puntos que Trump desea capitanear se 
concrete en el conflicto en Medio Oriente. 
Respaldar el genocidio israelí en Gaza y Cis-
jordania, ya bien documentado por la Corte 
Penal Internacional, satisface sus arrestos 
facistoides. No sólo personales, sino de la 
corte de plutócratas que lo condiciona des-
de muy cerca. La tentativa de Trump apun-
ta hacia renovar su tambaleante hegemonía 
mundial. Lo malo de tal apuesta es fincarla 
en los aranceles como arma disuasiva. Aun-
que, el factor militar permanece, como una 
opción, en la retaguardia de su mentalidad 
imperial.

Trump no salió 
ileso. El mundo 
entero le midió el 
agua a esos gritos, 
seudocorajudos, 
exhibió sin recato 
alguno las 
limitantes de su 
aparente fuerza 
hegemónica actual

El uso 
de los 
dineros de 
la UNAM
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LOS FRAGMENTOS ÓSEOS de Lucy, un ancestro humano de 3.18 millones de años 
que apenas salió de Etiopía, se exhibirán por primera vez en el Museo Nacional de 
Praga como parte de la muestra Orígenes humanos y fósiles, que empezará el 25 de 
agosto y durará dos meses. Los restos de este Australopithecus afarensis se 

descubrieron en el país africano en 1974. Entonces fue el homínido más completo 
jamás hallado y revolucionó la comprensión de los ancestros humanos. En la imagen, 
la reconstrucción  artística hiperrealista de la hembra nombrada Lucy, basada en los 
hallazgos de Hadar. Foto de Michal Cizek / Afp                                          CIENCIAS / P 7a
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“Promoveremos la diversidad 
y la experimentación en la danza”

ENTREVISTA
ALONSO ALARCÓN, COORDINDADOR NACIONAL DE DANZA DEL INBAL

FABIOLA PALAPA QUIJAS 

Ampliar la temporada de produc-
ciones coreográficas de cuatro a 12 
funciones; reactivar el foro La Caja 
en la Escuela Nacional de Pintura, 
Escultura y Grabado La Esmeral-
da para las presentaciones de los 
jóvenes; impulsar prácticas peda-
gógicas diversas e incentivar la co-
producción con países como Brasil, 
Cuba y Colombia, son algunas de las 
líneas de trabajo de Alonso Alarcón 
(Veracruz, 1980), quien asumió re-
cientemente la Coordinación Nacio-
nal de Danza del Instituto Nacional 
de Bellas Artes y Literatura (Inbal).

En entrevista con La Jornada, 
el coordinador informó que para 
fortalecer el arte dancístico en el 
país cuenta con un presupuesto au-
torizado de 18.5 millones de pesos 
y también recibió la autorización 
de una ampliación de recursos de 
cuatro millones más. “Vamos a po-
tenciar la danza con 22.5 millones 
de pesos”, agregó. 

Entre los objetivos principales 
de su gestión, Alarcón destacó la 
creación de cinco nuevos progra-
mas nacionales para revitalizar la 
danza, los cuales buscan promover 
la diversidad, la experimentación y 
la formación continua. 

Danzas plurales: programación 
en espacios del Inbal; Red Nacional 

de Saberes Corporales; RiSoma de 
Creación y Pedagogías en Danza; Re-
sidencias Artísticas en Danza PRAD, 
y Plataforma de Danza Expandida 
y Performance son los programas 
creados por la coordinación que fue-
ron diseñados a partir del diagnósti-
co realizado de manera conjunta con 
90 personas de la comunidad dancís-
tica de diferentes regiones del país.

El plan de trabajo de Alarcón 
abarca distintas dimensiones del 
arte vivo de la danza: desde las 
prácticas múltiples en la creación 
coreográfica, la investigación ar-
tística, las pedagogías, así como la 
coproducción, circulación e inter-
cambio de saberes a nivel nacional. 

Explicó que el primer programa 
atiende la programación en el Tea-
tro de la Danza Guillermina Bravo, 
la Sala CCB y la reactivación del fo-
ro La Caja en la Escuela Nacional 
de Pintura, Escultura y Grabado La 
Esmeralda. “Aquí las innovaciones 
importantes son las diversas cura-
durías, desde danzas folclóricas, de 
cultura popular, hasta danza con-
temporánea experimental pasando 
por el flamenco, el hip hop, es decir 
todos los géneros dancísticos.

Al referirse a la ampliación de 
funciones de los grupos en el Teatro 
de la Danza, el también coreógrafo 
e investigador comentó que una de 
las carencias detectadas en el diag-
nóstico fue que las compañías tra-
bajan meses en una producción ar-
tística y solamente se presentaban 
de viernes a domingo o de jueves 
a domingo, y ahora con la tempo-
rada de 12 presentaciones la idea 
es fortalecer los procesos creativos 
y coreográficos, además de que las 
piezas aumenten su nivel artístico. 

Destacó que en la Sala CCB se 
presentarán solos y duetos para 
darle visibilidad a los bailarines, 
pues generalmente se habla de la 
compañía o del coreógrafo, pero no 
de quienes “encarnan el acto coreo-
gráfico”, así que en este recinto ten-
drán un lugar protagónico. 

Indicó que en el foro La Caja, en 
la colonia Guerrero, los jóvenes re-
cién egresados que no cuentan con 
currículum podrán presentar sus 
coreografías o realizar sus labora-
torios. Para incentivar la coproduc-
ción y circulación de proyectos que 
responden a necesidades específi-
cas de cada región, se creó la Red 
Nacional de Saberes Corporales, 
mientras que RiSoma de Creación 
y Pedagogías en Danza impulsa las 
prácticas pedagógicas y los proce-
sos de investigación. 

Alarcón indicó que para la copro-
ducción y circulación de proyectos 

los grupos artísticos “pueden ac-
ceder a una bolsa de hasta 60 mil 
pesos, pero si se trata de algo com-
pletamente financiado por el Inbal 
la bolsa puede ser de hasta 150 mil 
pesos. Vamos a tener proyectos que 
rondan los 350 mil pesos, desarro-
llándose en diferentes puntos del 
país que responden a las necesida-
des de su territorio”. 

Como parte de su gestión, se cen-
trará en el tema de la pedagogía y 
para ello en uno de sus programas 
se canalizarán todas las inquietu-
des relacionadas con la educación 
artística y producción, “ahí vamos a 
tener tanto proyectos en educación 
formal con universidades, escuelas, 
y otras iniciativas con enfoque co-
munitario en casas de cultura”. 

Alonso Alarcón adelantó que en la 
actualidad se trabaja con el Centro 
Coreográfico de Río de Janeiro en 
Brasil, con la finalidad de elaborar 
un programa de intercambios y resi-
dencias, ya que para su administra-
ción es importante el fortalecimien-
to desde la danza con sudámerica.

El coreógrafo comentó que el 
Jardín Escénico Chapultepec será 
el espacio donde se programarán 
proyectos artísticos, escénicos, teó-
ricos y pedagógicos que inviten a la 
reflexión sobre las otras maneras de 
crear con enfoques inter y multidis-
ciplinarios, así como la experimen-
tación con diversas tecnologías. 

A propósito de las prácticas artís-
ticas y académicas, el coordinador 
indicó que en los nuevos progra-

mas incluyen jornadas, coloquios, 
así como proyectos especiales que 
permitirá abordar esos temas. “Te-
nemos personas muy preparadas 
en la comunidad de la danza con 
posgrados, con investigaciones 
importantes y que también forman 
parte de la práctica artística”. 

Los interesados en participar en 
los nuevos programas pueden revi-
sar las próximas convocatorias en 
el sitio https://danza.inba.gob.mx 

Presentación de solos y duetos 
dará visibilidad a los bailarines

El también coreógrafo 
e investigador informó 
que tiene un presupuesto 
anual de 18.5 millones 
de pesos para ampliar 
la temporada de 
producciones, reactivar 
el foro La Caja, impulsar 
prácticas pedagógicas 
e incentivar la 
colaboración con países 
latinoamericanos

▲ Entre los objetivos principales 
de su gestión, Alonso Alarcón 
destacó la creación de cinco 
nuevos programas nacionales 
para revitalizar la danza. Foto 
María Luisa Severiano

Las innovaciones 
importantes 
son las diversas 
curadurías
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ALONDRA FLORES SOTO 

Las grandes editoriales lanzan sus 
apuestas más importantes de ma-
nera simultánea en tres formatos 
del libro: papel, electrónico y audio. 
Al iniciar la búsqueda en Internet, 
en las grandes cadenas de librerías 
aparecen los títulos y autores con 
los botones para indicar si la com-
pra será en papel, digital o en la voz 
de un narrador. 

Por ejemplo, Grupo Planeta tiene 
una sección especial para esta for-
ma de experimentar la literatura. 
“A todos nos gusta que nos cuen-
ten historias y novedades”, por lo 
que en su portal hace la invitación 
para escuchar los mejores relatos y 
sumergirse en el texto. 

Penguin Libros en México aca-
ba de anunciar su nominación a 
los prestigiosos premios Audio en 
2025 de la mejor producción del 
libro en español por la novela A ve-
ces despierto temblando, de Ximena 
Santaolalla, ganadora del Premio 
Mauricio Achar en 2021. El relato 
coral “toca las fibras más profundas 
del alma” y para su transformación 
frente al micrófono contó con va-
rias voces “que dan vida a cada per-
sonaje, ofreciendo una experiencia 
auditiva única e inolvidable”. 

La Cámara Nacional de la Indus-
tria Editorial Mexicana (Caniem) 
difundió que en Estados Unidos se 
vive un crecimiento exponencial, de 
acuerdo con un estudio de consu-
mo de la Asociación de Editores de 
Audio. Los ingresos derivados de 
la venta de audiolibros en 2023 au-
mentaron 9 por ciento, con un total 
de 2 mil millones de dólares. En el 
vecino del norte, 52 por ciento de 
adultos han escuchado por lo me-
nos un audiolibro, lo que se traduce 
en casi 149 millones de personas. 

Un sector importante de con-
sumidores de audiolibros son las 
bibliotecas digitales, las cuales 
ofrecen el préstamo de un libro 
en forma de audio. Sin embargo, 
una preocupación de la industria 
editorial es la piratería, pues casi la 
mitad de los escuchas obtuvieron 
contenido de manera gratuita en 
sitios que distribuyen los libros de 
manera ilegal. 

En México las cifras y el futuro 
todavía es incierto. Aunque el ca-
mino ya comenzó. 

ALONDRA FLORES SOTO 

“Nadie debería dudar de lo brillan-
te que es el audiolibro en español”, 
afirma Carlos Rojas, jefe de conteni-
dos en América Latina de Zebralu-
tion, el más importante distribuidor 
alemán de contenidos en audio.

Desde hace cuatro años que 
atienden al público angloparlante el 
interés no ha dejado de crecer. Sin 
embargo, este mercado apenas se en-
cuentra en su etapa de nacimiento.

Las nuevas tecnologías digitales 
permiten transmitir grabaciones 
en diversos dispositivos, como te-
léfonos, tabletas o computadoras, 
a numerosas audiencias. 

Rojas explica que se habla de este 
formato desde que comenzaron a 
difundirse los servicios de streaming 
(transmisión por medio de Internet) 
de música, por ejemplo Spotify. 

“Creo que las audiencias están lis-
tas para el audiolibro porque consu-
men muchos podcasts y audio, pero 
los editores tal vez apenas estamos 
caminando hacia estar listos para 
producir ese contenido. 

“Ahora se habla mucho de su 
auge debido al éxito de las plata-
formas de música que tienen con-
tenido hablado”. 

En un principio se replicaron las 
plataformas de streaming de música 
y llegaron proyectos como Storytel, 
Scribd o Audible que compraron 
contenido de libros para conver-
tirlos en audiolibros y ponerlos en 
las plataformas. Las compañías de 
streaming de música crecieron, pe-
ro no en paralelo con este formato 
de libro, lo que ya está cambiando, 
opina Carlos Rojas.

En el audiolibro una voz narra con 
una intención. Las primeras graba-
ciones no se preocupaban por la 
calidad, actualmente se valora a la 
audiencia y a sus necesidades, por 
lo que también es importante situar 
el contexto; por ejemplo, si se narra 
una historia que se desarrolla en Co-
lombia, tener el acento de la región. 

Este formato ofrece ventajas en 
la vida cotidiana ajetreada, se pue-
de escuchar mientras se realiza 
ejercicio, una labor doméstica, en 
el tráfico, en el transporte público 
o paseando a los perros. Es una 

buena opción para leer y estar en 
movimiento. 

“Hay estudios muy serios sobre si 
escuchar un libro es leerlo. No hay 
duda. Pero una diferencia es que en 
la lectura visual predomina la aten-
ción. En cambio, cuando escuchas 
lo que predomina es la emoción”. 

El especialista de contenidos en 
español comentó que estadísticas 
en países escandinavos encontra-
ron que hay personas que escuchan 
una colección de libros policíacos 
varias veces durante seis meses. “Se 
dieron cuenta de que los usan como 
fondo durante el día por la sensa-
ción de sentirse acompañados”. 

Aunque la literatura ofrece un 

sinfín de temas, en el audiolibro 
destacan la novela juvenil, el thri-
ller y los títulos que tratan sobre 
bienestar o consejos prácticos 
para la vida. “Los consumidores 
del audiolibro son personas que 
se desplazan hacia algún lugar o 
que están haciendo determinadas 
actividades. Siempre hay un nicho 
para la ficción, que te cuenten una 
historia”. La cifra más grande de 
edades entre sus usuarios es de los 
16 a 34 años, un poco menos que la 
edad de los lectores tradicionales. 

La empresa Zebralution surgió 
en Alemania, donde es el distribui-
dor de audiolibros más importante, 
país que destaca como la segunda 

industria más grande a nivel mun-
dial, después de Estados Unidos. 

“En Europa hay un auge muy 
grande del libro en forma de audio 
y una gran tradición”, pero las cifras 
no se pueden comparar con México. 
“En países escandinavos más de la 
mitad de la facturación de la indus-
tria editorial es por audiolibros, en 
Alemania es aproximadamente 20 
por ciento, destaca Rojas Urrutia.  

Los retos de esta modalidad son 
principalmente dos: primero,  la ca-
rencia de contenidos, pues mientras 
el año pasado en Estados Unidos se 
produjeron unos 200 mil audioli-
bros, en español se calcula que en 
total existen menos de 40 mil. El 
segundo desafío consiste en que los 
editores todavía no han tenido ex-
periencia en cómo usar el modelo 
de negocio que le corresponde, las 
formas de producir con el cuidado 
editorial necesario y su distribución, 
aspecto que demanda que el proceso 
se parezca más a los productos mu-
sicales que a los libros en general. 

“Es falso que hacer audiolibros es 
muy caro”, asegura Rojas. “Es menos 
costoso que hacer un libro impreso 
y la recuperación de la inversión es 
distinta, ya que además de la venta 
del archivo, también se generan ga-
nancias con la reproducción”. 

Lo fundamental es buscar la ca-
lidad, “porque hasta con inteligen-
cia artificial se puede generar un 
audiolibro. Es lo mismo que con el 
papel: hay libros bien hechos y mal 
hechos. La diferencia puede hacer 
que lo termines o no”. 

Aunado a esta característica, hay 
que distribuirlo en todos los canales 
digitales posibles que existen y que 
van cambiando a lo largo del tiempo. 

El modelo de Zebralution es pa-
gar la mitad del costo de producción 
de contenido, que ya le pertenece a 
los editores, y distribuirlo, lo que 
obliga a hacer una gran promoción. 

“Hemos logrado que los editores 
independientes hagan audiolibros 
y hasta ahora no hay uno solo que 
no esté encantado con su proceso 
de producción y de entender que 
ahora adquiere otra forma que es 
igual de interesante y llegará a nue-
vas audiencias.” 

Una forma de acercarse a los au-
diolibros es comprarlos o suscribir-
se a plataformas de reproducción. 
Zebralution impulsa la aplicación 
Lismio, un buscador de géneros, 
autores y calificaciones en diversas 
plataformas. 

“Es importante que los editores 
comprendan que este formato, al 
llegar a nuevas audiencias, abre un 
nuevo panorama y es una manera 
de promover, de pensar el conteni-
do y ofrecer accesibilidad.” 

ALONDRA FLORES SOTO 

Mucho antes de aparecer los pod-
casts y los audiolibros surgió el pro-
yecto Voz Viva, impulsado por la 
UNAM a principios de los años 60. 

Grabados por los propios auto-
res, los textos que reviven con la 
palabra hablada pretenden salva-
guardar y difundir lo más destaca-
do de la producción del país, inicia-
tiva a la que después se integraron 
a escritores de América Latina. 

En 1959 Alfonso Reyes acce-
dió al registro sonoro y arrancó 
la serie. Desde su casa en Cuer-
navaca, imprimió su voz gracias a 
una grabadora portátil comprada 
por Radio UNAM exclusivamente 
para este fin, se relata en el portal 
de Voz Viva y Cultura UNAM. 

“Hay algo que hace única la lec-

tura de un texto en voz de su au-
tor, algo que la orienta y le otorga 
un valor extraordinario”, se dice 
sobre la amplía colección, en la 
que se incluyeron las voces de 
Octavio Paz y Juan Rulfo, y se ex-
tendió más allá de las fronteras a 
partir de 1965, con autores como 
Gabriel García Márquez, Mario 
Vargas Llosa, Jorge Luis Borges 
y Augusto Monterroso. 

La historia no fue ajena a los 
avances tecnológicos, ya que la 
distribución primero se hizo a tra-
vés de discos Lp, luego se graba-
ron en casetes, discos compactos 
y actualmente se transmiten por 
una plataforma digital. 

En 2005 la Unesco otorgó a la 
colección el registro de Memoria 
del mundo por su valor excepcio-
nal. “Voz Viva es un acervo sonoro 
de carácter histórico”. 

“Las audiencias ya están 
listas para el audiolibro”
En países escandinavos generan más de la mitad de la 
facturación de la industria editorial; en Estados Unidos 
se produjeron alrededor de 200 mil el año pasado 

El negocio en México es 
incierto, pero ya comenzó

Voz Viva, acervo histórico 
sonoro de la literatura en AL

▲ Las nuevas tecnologías 
digitales abren un panorama 
para la promoción y difusión 
de contenidos literarios. Foto 
Yazmín Ortega

Aunque preocupa la 
piratería, las grandes 
casas editoriales ya 
abrieron el paso a los 
formatos de audio
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ISOCRONÍAS

Textos para 
Pedro
RICARDO YÁÑEZ

E STE AÑO PEDRO Valtierra 
cumple 50 años como fotó-
grafo profesional. Con ese 

motivo habrá de presentarse el 
volumen Sin miedo a la luz, selec-
ción de fotos a las que intenté, en 
verso, ponerles “pies”, algo que en 
prosa he hecho tantas veces. Aquí 
un adelanto de ese trabajo (el pri-
mer texto no “pie”: traslación de 
un fragmento de plática en la que 
Pedro narró circunstancias de su 
venida al mundo).

“DESPANZURRADOS, / CUÁ-
CHALA, cuáchala, / bajo los 
cascos de la bestia, / ranas y sapos, 
bajo la lluvia. // ¿De noche es, de 
madrugada? / De oscuridad lluvio-
sa, percutida. / De nacimiento. // 
Cuáchala, cuáchala.

“BAJO LOS CASCOS / de la bes-
tia, sapos y ranas.

“DESPANZURRADOS. VA LA 
partera // montada sobre ella // al 
nacimiento.”

“ESCRIBIR, QUÉ CONTENTO, 
qué reposo, / dejar el rifle a un lado, 
la batalla / pendiente, y en de raya / 
cuaderno letras ir uniendo en gozo 
// al sólo imaginar quién las leerá. 
// Al sólo imaginar quién las leerá / 
esbozo una sonrisa. Quien las lea / 
que mucho piense en mí, sea como 
sea, / el caso es que me piense. ¿Así 
será? // Las palabras que digo por 
escrito, / que escribo y que no digo 
pero digo, / convocan la ilusión que 
necesito // en este andar al puro 
desabrigo / luchando por la vida 
necesaria. / Esta carta de amor es 
más plegaria // porque el amor esté 
siempre conmigo.”

“HE SUCEDIDO, SÍ, ¿pero he vi-
vido? / Es esa mi pregunta, ¿y hay 
respuesta? / Se dijera que sí, hoy 
que la cuesta / es cuesta abajo ya. 
¿Cómo han salido // las cuentas de 
mi vida. ¿Al menos tablas / si ya no 
gananciosas? ¿De qué me hablas?, 
/ me dice mi silencio; no te entien-
do. / Tenso alambre de púas, ¿es-
tás oyendo // tales cavilaciones en 
la niebla? / La boca de vocablos se 
despuebla. / Hay que oír al silen-
cio, de otra no hay. // Hacer pre-
tendo a un lado el guirigay, / pasar 
en limpio este silencio bueno: / 

“VIVIDO HE, DE mí no soy ajeno.”

“TIRADO DE BORRACHO, ahí 
tirado, / está el borracho. A un 
lado aún de pie / la botella bebi-
da, mientras pasan / rumbo a la 
escuela, son casi las ocho, // las 
madres con sus hijos. Disimulan / 
unas, se escandalizan otras, nada 
/ no obstante, nada, aunque apre-
suran, / tras un suspiro el paso a 
la pasada. // Amanecido está. En 
el aire tibio / del día que comienza 
flota un halo / que todo lo bendice, 
incluso al ebrio, // quien, bien dor-
mido, súpito, si sueña / sueña con 
angelitos de la guarda, / –los vian-
dantes que pasan–, que se salva.”

Celebran el 86 aniversario del INAH
DANIEL LÓPEZ AGUILAR 

“El Instituto Nacional de Antropo-
logía e Historia (INAH) es la institu-
ción más importante en la política 
cultural del país”, declaró Claudia 
Curiel de Icaza, secretaria de Cultu-
ra federal, en el acto de celebración 
por el 86 aniversario del organismo 
realizado este martes en el Museo 
Nacional de las Culturas del Mundo. 

En su mensaje, la funcionaria 
destacó la relevancia del instituto 
en el actual proyecto de gobierno 
y anunció medidas para fortalecer 
su estructura académica y de in-
vestigación, además de incluir la 
creación de una nueva escuela de 
restauración en colaboración con 
el gobierno de Oaxaca y el refuerzo 
de las existentes.

Ante una audiencia compuesta 
por investigadores, arqueólogos, 
restauradores, docentes y estu-
diantes, Curiel subrayó la impor-
tancia de atender la historia de las 
mujeres dentro del INAH, reco-
nociendo sus contribuciones en la 
construcción de esta institución. 

Aseguró que la Escuela Nacio-
nal de Antropología e Historia 
(ENAH) será fortalecida, al igual 
que los laboratorios y otros espa-
cios académicos del instituto. “La 
comunidad del INAH ama su tra-
bajo y, aunque las condiciones sean 
complejas, es una familia fuerte 
que seguirá impulsando las polí-
ticas culturales del país”, afirmó.

Orgullo de la patria

Por su parte, Diego Prieto Her-
nández, director del INAH, enfa-
tizó que la institución sigue cum-
pliendo su misión tras atravesar 
diferentes etapas a lo largo de sus 
86 años de existencia. Recordó su 
origen en 1939, su consolidación 
en 1994 con la creación de los cen-
tros INAH en todo el país y, recien-
temente, la reforma constitucional 
en apoyo a los pueblos indígenas.

“Hoy estamos de fiesta porque 
el INAH sigue siendo un pilar en 
la investigación, protección legal, 
conservación y difusión del patri-
monio cultural mexicano. 

“Hay una primera etapa que yo 
llamaría de infancia y adolescencia, 
en la que el instituto estaba asen-
tando un trabajo sistemático de la 
investigación y cuidado de nuestro 
patrimonio, que culmina en 1964, 
cuando México crea el museo más 
importante de todos que, como di-
jera Pedro Ramírez Vázquez, es el 
orgullo de la patria, el gran templo 
de la mexicanidad: el Museo Nacio-
nal de Antropología e Historia”, di-
jo el antropólogo.

Además, consideró que hubo 
“otro periodo que yo llamaría ‘de 
fortalecimiento institucional’, que 
iría del 72 al 92, cuando en la Cons-
titución mexicana se escribió que 
la nación tiene una identidad plu-
ricultural que se sustenta origina-
riamente en sus pueblos indígenas.

“Esta etapa está mediada por un 
acontecimiento muy importante, 
que es la promulgación de la Ley  
federal de monumentos y zonas ar-
queológicas, artísticas, históricas y 
posteriormente paleontológicas, 

que nos dio como instituto el ca-
rácter de autoridad para proteger 
con la ley el patrimonio de nuestra 
nación”, comentó Diego Prieto.

Y añadió: “En 1972 México se ad-
hirió a la convención internacional 
para la protección del patrimonio 
mundial, cultural y natural. Hemos 
asumido un enorme liderazgo en la 
defensa y salvaguarda, procurando 
la recuperación de los bienes cultu-
rales de todas las naciones”. 

Los números del INAH son 
contundentes: mil 600 proyectos 
de investigación, 194 zonas ar-
queológicas abiertas al público, 
180 restauradores y 2 mil 600 
trabajadores que resguardan bi-
bliotecas, escuelas y colecciones 
especializadas. 

“Ahora nuestro país, como hace 
más de 60 años, está convocando, 
porque así lo ha expresado la ciu-
dadanía con su voto, a una trans-
formación por la vía de la justicia 
social, la reivindicación de los des-
poseídos y la convicción de que, 
por el bien de todos, primero de-
bemos atender a los más pobres”, 
aseguró Prieto Hernández.

La jornada conmemorativa co-
menzó con la presentación de los 
volúmenes I y II del libro Historia 
de la arqueología del México anti-
guo, de Eduardo Matos Moctezu-
ma, investigador emérito del INAH 
y uno de los arqueólogos más influ-
yentes del país. 

Pero en medio de la celebración 
también hubo un llamado claro: 
el INAH necesita jóvenes. En un 
mundo en constante transforma-
ción, la continuidad del trabajo de 
conservación y estudio del pasado 
depende de nuevas generaciones 
de investigadores y especialistas.

A 86 años de su fundación, la ins-
titución “sigue siendo el corazón 
de la antropología, la arqueología 
y la historia del país, enfrentando 
nuevos desafíos con la misma pa-
sión que marcó su nacimiento en 
1939”, coincidieron los ponentes, 
quienes se unieron a un estruen-
doso grito de “¡larga vida al INAH!”

SE SUMERGIRÁN EN LA OBRA DE GOYA

▲ El Centre d’Art Amatller de Barcelona acogerá desde el 27 de 
febrero Univers Goya. Entre la llum i la foscor, una exposición 
inmersiva que descubrirá las luces y sombras del pintor Francisco 
de Goya. La muestra incluye instalaciones escenográficas y de 
artes digitales, así como 30 grabados originales, 25 de Goya y 
cinco de artistas de su tiempo. Foto Europa Press

▲ Diego Prieto, director del 
INAH, y Claudia Curiel de Icaza, 
secretaria de Cultura federal, 
flanquean al etnólogo mexicano 
Moisés Leonel Durán Solís, 
reconocido por su amplia 
trayectoria y destacada labor 
institucional. Foto María Luisa 
Severiano
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RICARDO MONTOYA
CORRESPONSAL
SANTIAGO DE ANAYA, HGO.

Jimmy Monter Soto, artesano del 
municipio de Santiago de Anaya, 
se gana la vida con la elaboración 
y venta de resorteras con labrados 
hechos a mano de forma artesanal 
que plasma en las horquetas (pe-
queñas ramas en forma de Y) de 
árboles originarios del semidesér-
tico Valle del Mezquital del estado 
de Hidalgo.

Con gran maestría que adquirió 
de manera autodidacta, Jimmy 
Monter desde hace varios años 
labra en las resistentes horquetas 
figuras de búhos, águilas y tlacua-
ches, entre otros.

Es precisamente en los extremos 
de esas horquetas donde el joven 
artesano sujeta las ligas –unidas 

por un pedazo de cuero– que sir-
ven para lanzar con gran fuerza y 
a considerable distancia piedras y 
otros objetos.

De acuerdo con Monter Soto, las 
horquetas o cuerpos de las resorte-
ras son labradas y pintadas a mano 
de una sola pieza o rama.

Relató que cuando era niño, al 
no tener dinero para comprar una 
resortera,un día a él se le ocurrió 
fabricarse una.

Tras conseguir varias pequeñas y 
gruesas ramas, sujetó algunas ligas 
tubulares. Pero las horquetas se rom-
pían al momento en que tensaba las 
ligas para lanzar las piedras, por lo 
que comenzó a experimentar con ra-
mas de diversos árboles secos de los 
que abundan en Santiago de Anaya.

Al final, descubrió que las más re-
sistentes eran las ramas de los árbo-
les mezquite, Palo Blanco, huizache 
y capulincillo.

Cuando obtuvo sus primeras re-
sorteras, notó que las horquetas o 
ramas eran muy burdas, por lo que 
con una navaja les dio formas uni-
formes y después les hizo grabados.

Al paso de los años aprendió a la-
brar imágenes cada vez más com-
plejas de animales en las pequeños 
troncos o base de las horquetas de 
las resorteras, las cuales después 
comenzó a pintar.

Pero fue hasta hace unos siete 
años, en la feria gastronómica de 
Santiago de Anaya, en que se le 

ocurrió hacer varias resorteras con 
diseños originales para exhibirlas y 
ponerlas a la venta.

La belleza de las piezas ha con-
vertido a Jimmy Monter en un 
artesano reconocido no sólo en 
Santiago de Anaya, sino en otros 
municipios del Valle del Mezquital.

Para venderlas, Jimmy Monter 
acude a ferias, muestras y exposi-
ciones artesanales para ofrecer sus 
resorteras hechas a mano, que tam-
bién se pueden encontrar en la Casa 
de Cultura de Santiago de Anaya.

Los precios varían entre los 220 
a 400 pesos, según la complejidad 
del diseño.

Hasta el momento, desde su pri-
mera participación en la Muestra 
Gastronómica de Santiago de Ana-
ya, en 2018, ha elaborado cerca de 
500 piezas.

Artesano de 
Hidalgo cobra 
fama por tallar y 
grabar resorteras

DE LA REDACCIÓN

El municipio de Olinalá, ubicado 
en la región de la Montaña, en el 
estado de Guerrero, es reconocido 
por su gran variedad de artesanías 
laqueadas, desde las tradicionales 
“cajitas de Olinalá” hasta máscaras 
que cuentan con denominación de 
origen. 

Estas piezas se distinguen por el 
uso de técnicas ancestrales de “raya-
do” y “pincel” que se transmiten de 
una generación a otra y son el centro 
de la exhibición Mascareras y mas-
careros de Guerrero: De lo tradicional 
a lo fantástico, que se muestra en el 
Museo Nacional de Culturas Popu-
lares (MNCP) en Coyoacán.

Las máscaras son usadas en 
rituales, ya que representan un 
vínculo vivo con la espiritualidad y 
las tradiciones de la región: “No es 
sólo una pieza decorativa, es parte 
de nuestra historia y nuestra iden-
tidad”, comentó la artesana Josefa 
García durante el conversatorio 
Mascareros de Olinalá, Guerrero, es-
pacio de reflexión y diálogo sobre la 
riqueza artesanal de la región, que 

se realizó en el marco de la XXXI 
Feria del Tamal, en el MNCP.

La charla formó parte de las acti-
vidades de la exposición Mascareras 
y mascareros de Guerrero, en la que 
también participaron el creador 
Leonides García y el curador de la 
muestra, José Luis Correa, quienes 
abordaron aspectos de la historia y 
el significado de estas piezas, desde 
su origen en rituales y danzas tra-
dicionales hasta su evolución hacia 
piezas de arte contemporáneo.

Correa destacó la importancia de 
revelar el proceso creativo de los ar-
tesanos más allá del objeto final: “Es 
fundamental conocer la realidad de 
los creadores y los retos que enfren-
tan para preservar sus técnicas. Es 
urgente otorgar el mérito a quienes 
con su creatividad y oficio mantienen 
vivas estas tradiciones”.

Leonides García, mascarero de 
tercera generación con 76 años de 
edad, ha ganado varios concursos 
en Chiapas y Guerrero por la calidad 
de su trabajo. Explicó que la elabo-
ración de una máscara puede llevar 
hasta un año debido a los complejos 
procesos de tallado, secado, laquea-
do y decorado tradicional de Olinalá.

Josefa García explicó que la 
principal materia prima de las ar-
tesanías es el árbol de lináloe, cuyo 
valor se ha encarecido con el tiem-
po, lo que dificulta el acceso a este 
recurso: “Un árbol puede costar 
hasta 600 pesos y su preparación 
puede tardar meses antes de poder 
ser utilizado para la talla de másca-
ras”. Además, explicó el minucioso 
proceso de elaboración que incluye 
el uso de herramientas naturales 
como plumas de guajolote y pince-
les de cola de venado para lograr 
acabados de gran detalle.

También mencionó que otros 
materiales, como colmillos de cerdo 
usados para la decoración, pueden 
llegar a costar hasta mil pesos y re-
quieren que los artesanos se despla-
cen varias horas para adquirirlos.

La muestra Mascareras y mas-
careros de Guerrero: De lo tradi-
cional a lo fantástico, que celebra 
la maestría de estos artesanos es-
pecializados consta con un total de 
200 piezas en las que se ofrece la 
oportunidad de conocer más sobre 
la riqueza cultural del estado de 
Guerrero.

La exposición estará abierta al 
público hasta el 25 de marzo en 
la Sala Cristina Payán del Museo 
Nacional de Culturas Populares (av. 
Hidalgo 289, colonia Del Carmen, 
Coyoacán, Ciudad de México). 

Atraen el espíritu y 
tradición de Olinalá a 
la Ciudad de México

Utiliza horquetas de las ramas 
de árboles del Valle del Mezquital 

▲ La muestra Mascareras y 
mascareros de Guerrero: De 
lo tradicional a lo fantástico 
exhibe 200 piezas en el Museo 
Nacional de Culturas Populares, 
en Coyacán. Foto Secretaría de 
Cultura federal

▲ Jimmy Monter acude a 
ferias, muestras y exposiciones 
artesanales para vender sus 
piezas . Foto La Jornada



Los monumentales actores de la 
inteligencia artifi cial en el mundo

AFP
PARÍS

Después del lanzamiento de Chat-
GPT a finales de 2022, la inteli-
gencia artificial (IA) generativa se 
desplegó rápidamente en torno a 
grandes empresas estadunidenses, 
a las que se están añadiendo rivales 
europeas y chinas.

De cara a la cumbre sobre la IA 
en París (10-11 de febrero), estos 
son los principales actores:

OpenAI, el pionero. La empresa 
estadunidense, figura de proa de 
la IA generativa, se hizo famosa al 
lanzar ChatGPT, el chatbot (robot 
conversacional).

La herramienta, que democra-
tizó el uso de la IA, ha suscitado 
inversiones espectaculares.

Desde su creación, OpenAI ha 
logrado alrededor de 20 mil millo-
nes de dólares en inversiones, prin-
cipalmente del gigante Microsoft, 
su principal accionista.

Según información del Wall Street 
Journal a finales de enero, la start-up 
está en conversaciones para recau-
dar 40 mil millones adicionales.

Sam Altman, cofundador de
OpenAI, preside la empresa pese a 
un despido que duró poco tiempo.

OpenAI es una firma registrada 
sin fines de lucro, que se orienta 
hacia un cambio de gobernanza, 
para convertirse en una empresa 
con fines de lucro.

Anthropic, la rival estaduniden-
se, fundada en 2021 por Dario y 
Daniela Amodei, dos ex miembros 
de OpenAI, asegura que su mode-
lo Claude, cuenta con barreras de 
seguridad más estrictas que sus 
competidores.

Aunque la empresa no ha podido 
atraer tanto capital como OpenAI, 
suscita el interés de actores impor-
tantes en el ámbito tecnológico.

A finales de noviembre, Amazon 
invirtió 4 mil millones de dólares 
llevando el total de su inversión a 8 
mil millones.

La compañía ha recaudado fon-
dos por un total de 12 mil 900 mi-
llones de dólares desde su creación, 
de los cuales más de 3 mil millones 
son de Alphabet, la empresa matriz 
de Google.

Google Deepmind, MetaAI, el peso 
de los gigantes. La llegada de Chat-
GPT despertó el apetito de los gigan-
tes de la tecnología, que se lanzaron 
en una carrera hacia la innovación 
con medios financieros colosales.

En febrero de 2023, Meta abrió 
a los investigadores su modelo 
Llama, antes de hacerlo evolucio-
nar hacia Llama 2 y luego Llama 
3, y promocionar su herramienta 
conversacional MetaAI en las pla-
taformas del grupo (Facebook, 
Instagram, Whatsapp y Threads).

Una interfaz que sigue siendo 
inaccesible en Europa, debido a un 
marco regulatorio “incierto”.

El director de la empresa, Mark 
Zuckerberg, anunció a finales de 
enero su intención de invertir has-
ta 65 mil millones de dólares al año, 
principalmente en la IA.

Siguiendo la estela de OpenAI, 
Google lanzó en marzo de 2023 
Bard, su herramienta conversacio-
nal abierta al público, que en febre-
ro de 2024, tras una evolución de 
su modelo, pasó a llamarse Gemini.

“No divulgamos cifras precisas” 
sobre los montos totales invertidos 
en la IA, indicó en abril de 2024 De-
mis Hassabis, al frente de la filial 
Google Deepmind especializada 
en la investigación en inteligencia 
artificial.

Mistral AI, la apuesta francesa, 
fundada por varios investigado-
res (Arthur Mensch, Guillaume 
Lample y Timothée Lacroix) que 
pasaron por los laboratorios de in-

vestigación de los gigantes estadu-
nidenses, Mistral hizo su entrada en 
la escena de la IA en mayo de 2023.

El equipo de esta start-up enton-
ces desconocida para el público en 
general anuncia una primera recau-
dación de fondos de 100 millones de 
euros, y se posiciona de inmediato 
como una alternativa europea a los 
gigantes estadunidenses.

Su herramienta conversacional, 
llamada Le Chat, se lanzó en febre-
ro de 2024.

La compañía revela al mismo 
tiempo una asociación con Micro-
soft, que aporta una inversión de 
15 millones de euros.

A mediados de enero, Afp y Mis-
tral anunciaron un acuerdo que 
permite al robot conversacional de 
la start-up utilizar las noticias de la 
agencia para responder a las solici-
tudes de sus usuarios.

Pocos días después, en la cumbre 
de Davos, la empresa indicó que es-
taba considerando cotizar en la bol-
sa para conservar su independencia.

En total, la start-up francesa ha 
recaudado más de mil millones de 
euros.

La onda de choque DeepSeek. La 
start-up china presentó a finales de 
enero su robot conversacional R1, 
marcando una entrada especta-
cular en el panorama mundial de 
la IA y provocando la caída de las 
valoraciones bursátiles de varios gi-
gantes estadunidenses, entre ellos 
el fabricante de chips Nvidia.

¿La causa? El costo mínimo de 
este nuevo actor.

DeepSeek indicó haber gasta-

do sólo 5.6 millones de dólares 
para desarrollar su modelo, una 
cifra muy lejos de los estándares
estadunidenses.

Sam Altman, de OpenAI, se dijo 
“impresionado” pero también “re-
juvenecido” por esta competencia.

Su empresa, sin embargo, acusó 
a “firmas chinas, y otras”, de copiar 
los modelos de IA desarrollados por 
compañías estadunidenses.

Alibaba, un nuevo gigante, el 
último en llegar a la carrera de las 
herramientas conversacionales,  el 
conglomerado chino del comercio 
electrónico lanzó Qwen2.5-Max.

Disponible por el momento para 
desarrolladores, el modelo de in-
teligencia artificial avanzada sería 
capaz de superar las capacidades 
de los modelos existentes, según el 
grupo.

Owen sería capaz 
de superar las 
capacidades de 
los modelos 
existentes

Tras el lanzamiento de ChatGPT de 
la fi rma estadunidense, se han 
añadido rivales europeas y chinas
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OpenEuroLLM es la respuesta eu-
ropea a los modelos de lenguaje de 
gran tamaño (LLM, por sus siglas 
en inglés) que hay en el mercado, 
un proyecto que busca desarrollar 
la primera familia de modelos de 
código abierto multilingüe para la 
Unión Europea.

El esquema busca crear la alter-
nativa europea a los LLM que ya 
despuntan en el panorama interna-
cional, como GPT (OpenAI), Llama 
(Meta), Gemini, (Google), Qwen 
(Alibaba) y DeepSeek (DeepSeek).

En concreto, desarrollar “la si-
guiente generación de modelos de 
lenguaje de código abierto” con un 
enfoque puesto en la variedad lin-
güística que hay en la Unión Euro-
pa, con el objetivo de que cubra las 

lenguas oficiales actuales y futuras.
Estos modelos serán “verdadera-

mente accesibles”, es decir, estarán 
abiertos tanto los modelos y el soft-
ware como los datos y la evaluación, 
no sólo para su revisión sino tam-
bién para su adopción en la indus-
tria y el sector público.

Detrás de este proyecto hay un 
consorcio de 20 organizaciones 
europeas, entre centros de investi-
gación, de computación de alto ren-

dimiento y empresas, entre los que 
se encuentran Prompsit Language 
Engineering y Barcelona Supercom-
puting Center, ambos de España.

Juntos construirán una serie de 
LLM fundacionales de alto ren-
dimiento con los que “avanzar en 
las capacidades de inteligencia ar-
tificial europeas”, democratizar el 
acceso a estas tecnologías y “forta-
lecer la capacidad de las empresas 
europeas para competir en un mer-

cado global y de las organizaciones 
públicas para producir servicios pú-
blicos impactantes”, como explican 
en la nota de prensa.

El proyecto cuenta con el respal-
do de la Unión Europea. Tiene un 
presupuesto total de 37.4 millones 
de euros, de los cuales 20.6 millo-
nes proceden del programa Europa 
Digital.

Asimismo, la comisión le ha con-
cedido el Sello de la Plataforma 
de Tecnologías Estratégicas para 
Europa (STEP), con el que se busca 
mejorar la competitividad indus-
trial de la región mediante el apo-
yo a tecnologías críticas, incluida 
la inteligencia artificial, informan 
en una nota de prensa.

OpenEuroLLM, proyecto que busca crear una familia 
de modelos de IA de código abierto multilingüe 

▲ Stand de Google que 
promociona la inteligencia 
artificial en una exposición de la 
cadena de suministro en Pekín, 
en 2024. Foto Ap



AFP
PRAGA

Los fragmentos óseos de Lucy, un 
ancestro humano de 3.18 millones 
de antigüedad que apenas salió de 
Etiopía, se exhibirán por primera 
vez en Europa este año en un museo 
de Praga, dijo el primer ministro 
checo.

Los restos de este Australopithe-
cus afarensis se descubrieron en 
Etiopía en 1974. Entonces fue el 
homínido más completo jamás ha-
llado y revolucionó la comprensión 
de los ancestros humanos.

“Los restos del esqueleto Lucy se 
mostrarán en Europa por primera 
vez”, dijo el primer ministro Petr 
Fiala al anunciar el préstamo del 
Museo Nacional de Etiopía.

Los fragmentos se exhibirán en 
el Museo Nacional de Praga como 
parte de la muestra Orígenes huma-
nos y fósiles, que empezará el 25 de 
agosto y durará dos meses.

La exposición también contará 

con Selam, el fósil de un bebé de 
Australopithecus que vivió unos 
100 mil años antes que Lucy y se 
encontró en el mismo lugar 25 años 
después.

En su estado actual, Lucy cuenta 
con restos fosilizados de los dientes, 
fragmentos del cráneo, partes de la 
pelvis y el fémur.

La última vez que el fósil de 1.1 
metros de altura y 29 kilos de peso 
salió de Etiopía fue entre 2007 y 
2013, durante una gira por varios 
museos estadunidenses.

Su nombre procede de la can-
ción de los Beatles Lucy In The Sky 
With Diamonds que el equipo de 
investigadores escuchó después 
del hallazgo.

Según los científicos, Lucy cami-
naba ya erguida y habría muerto 
entre los 11 y los 13 años, que en esa 
especie se considera ya un periodo 
adulto.

Durante mucho tiempo fue el an-
cestro humano más antiguo encon-
trado hasta el hallazgo de Toumai 
en Chad, la calavera de un género 
de homínido extinguido de hace 6 
o 7 millones de años.

Los restos del homínido se 
descubrieron en Etiopía en 1974

Cuenta con 
fragmentos de los 
dientes, cráneo, 
pelvis y fémur
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Praga: primera 
exhibición en Europa 
del esqueleto Lucy, de 
3.18 millones de años

▲  Imágenes de la 
reconstrucción artística 
hiperrealista de la hembra 
Austrolopithecus afarensis 
(Lucy), basada en hallazgos de 
Etiopía, en el Museo Nacional de 
Praga. Los fragmentos se 
exhibirán como parte de la 
exposición Orígenes humanos y 
fósiles durante dos meses a 
partir del 25 de agosto. Fotos Afp



JORGE CABALLERO

En 2025, se cumple un siglo del es-
treno de El acorazado Potemkin, icó-
nica película dirigida por el cineasta 
ruso Sergéi M. Eisenstein en 1925. 
Considerada una obra fundacional 
del cine, la cinta es ampliamente re-
conocida como una de las más influ-
yentes y formidables en la historia 
del séptimo arte. Fue la primera que 
utilizó a la perfección el montaje y el 
efecto Kuleshov, incluso sigue sien-
do objeto de análisis en las escuelas 
de cinematografía, especialmente 
por su emblemático capítulo cuatro, 
Las escalinatas de Odesa.

Basada en hechos reales ocurri-
dos en 1905, el filme narra como el 
poderoso trasatlántico barco militar 
El acorazado Potemkin acaba de re-
gresar y de ser probada su letalidad 
en la guerra de Rusia contra Japón. 
Su tripulación, harta de los malos 
tratos y poca comida, está al borde 
del motín. Pero una mañana aparen-
temente tranquila les sirven carne 
podrida, los marineros se revelan, 
con este amotinamiento también se 
da la revolución en Odesa y todo el 
territorio ruso contra los tropas y la 
monarquía de la Rusia zarista. 

El acorazado Potemkin fue nom-
brada como la mejor película de la 
historia en la Exposición general de 
Bruselas en 1958 y lo más importan-
te, el filme es de dominio público en 
algunas partes del mundo, es decir 
que se puede ver gratuitamente en 
línea.

De extracción teatral, Sergéi Ei-
senstein se encontró con el naciente 
nuevo séptimo arte cuando el len-
guaje cinematográfico ya había sido 
implementado como actualmente 
lo conocemos por D. W. Griffith, 
pero el gran cineasta ruso aportó 
la técnica de montaje al más alto ni-
vel, al presentar una escalinata que 
se puede bajar, con una mediana 
condición física, en cuatro o cinco 
minutos: 142 metros de largo, una 
altura de 27 metros y 192 escalones, 
por medio del montaje las hace pa-

recer interminables y mediante el 
efecto Kuleshov manipula los senti-
mientos del espectador con prime-
ros planos, primerísimos primeros 
planos y generales para provocar 
la empatía de los espectadores con 
el pueblo ruso que era masacrado 
por los cosacos de la Rusia zarista.

Serguéi Mijáilovich Eisenstein, 
nombre completo del cineasta ru-
so, tenía ideales comunistas, había 
pasado apenas unos pocos años de 
la Revolución Bolchevique de 1917 
y sus ideales lo condujeron en varias 
ocasiones a conflictos con funcio-
narios del gobierno soviético, pe-
ro José Stalin consideraba al cine 
como un medio de propaganda y a 
Eisenstein una figura controverti-
da, además de su homosexualidad.

La popularidad de Eisenstein 
llegó con El acorazado Potemkin 
en 1925, anteriormente había rea-
lizado algunos ensayos literarios ci-
nematográficos, que conjuntó con 
sus dotes como orador, y tuvieron 
una resonancia e influencia sobre 
la teoría cinematográfica de la épo-
ca en toda Europa, era políglota, 
hablaba fluido el alemán, francés, 
inglés y español. En 1924 puso en 
práctica su propia teoría en su obra 
La huelga, también propagandística 
al servicio de la Revolución Rusa, la 
cual se exhibió en varios países del 
hemisferio occidental e inlcuso ga-
nó el premio en la Exposición de Pa-
rís en 1925, antes de que existieran 
los certámenes cinematográficos.

Al año siguiente filmó El acora-
zado Potemkin y es cuando llega 
al cenit creativo de su propia teo-
ría ensayística cinematográfica, y  
“posiblemente es la película sobre 
la que más se ha escrito en toda la 
historia del cine”. Según el propio 
Eisenstein, el guion, manufactura 
de Nina Agadzhánova, fue escrito 
para una cinta en ocho episodios, 
que comenzó a rodarse en Lenin-
grado y pensaba relatar los suce-
sos de la huelga general. Tuvieron 
que abandonar el rodaje por el mal 
tiempo, y se dirigieron a la ciudad 
de Odesa para rodar el capítulo 
dedicado al motin del barco, fue 
cuando Sergéi Eisenstein tomó la 
decisión de que eso fuera la parte 
neurálgica del proyecto. 

El acorazado Potemkin esta divi-
dida en cinco episodios: Hombres y 
gusanos, Drama en la cubierta, El 
muerto clama, Las escalinatas de 
Odesa y Encuentro con la escuadra.

Se sabe que cuando llegó a filmar 
a Odesa, el director ruso entrevistó 
a los sobrevivientes de la masacre 
perpetrada por los cosacos e inclu-
so localizó los dibujos de un francés 
que había sido testigo de lo ocurri-

do. Rescribió el guion y realizó di-
versos títulos para dirigir la acción. 
Aunque los medios eran escasos, 
gracias a una serie de experimentos 
técnicos, acabó siendo una genia-
lidad con resultados asombrosos.

Eisenstein construyó su película 
en mil 290 planos, empleando gran 
maestría mediante un montaje ar-
mónico y métrico. La fotografía es-
tá determinada por la propia acción 
y en el montaje únicamente realizó 
unos cuantos travellings. Respecto 
al cuarto episodio, donde emplea 
170 planos, la población rusa es ma-
sacrada crea un tempo / secuencia 
artificial, que hace que la toma dure 
casi 12 minutos, además de la sobre-
saliente fotografía donde el pueblo 
como masa se convierte en el prota-
gonista, amén de la dramática toma 
de la carreola con el bebé a punto de 
desplomarse por las escalinatas al 
tiempo que la madre rusa reclama a 
los cosacos haber matado a su hijo y 
que recibe por respuesta un balazo 
en el ojo.

Posteriormente, ya con una re-
putación de genio cinematográfico, 
realizó varias películas como Oc-
tubre con un mediano éxito. Entre 
1930 y 1932 Eisenstein visitó Méxi-
co para hacer su película inconclusa 
¡Qué viva México!, que llevó por títu-
lo original Tormenta sobre México, 
al calor del triunfo de la Revolución 
Mexicana, pero al llegar al país él 
y su equipo fueron encarcelados, 
luego fueron liberados y Eisenstein 
nombrado huésped de honor. En 
esos años rodó 60 mil metros de la 
cinta que nunca se estrenó.

El acorazado Potemkin cumple 
100 años y vale la pena revisitarla, 
porque es una cinta fundacional, 
antes de que el cine fuera tan iri-
discente y de cinemática ágil, cine 
químicamente puro.

El acorazado Potemkin, de 
Sergéi Eisenstein, cumple 
100 años de su estreno

Narra el motín 
ocurrido en el 
buque de guerra 
Potemkin en 1905

La cinta es considerada una obra fundacional del
cine y reconocida como una de las más infl uyentes 
y formidables, en la historia del séptimo arte

LA JORNADA DE ENMEDIO
Miércoles 5 de febrero de 20258a

ESPECTÁCULOS

 Fotogramas de la película de 
Sergéi M. Eisenstein

Realizada con la 
técnica de 
montaje y el 
efecto Kuleshov 
al más alto nivel



AP
CANNES

Juliette Binoche presidirá el jurado 
del 78 Festival de Cine de Cannes, 
anunciaron los organizadores del 
certamen.

Binoche sucederá a la presiden-
ta del jurado del año pasado, Greta 
Gerwig, marcando así la segunda 
vez que Cannes tiene jefas de jurado 
femeninas de manera consecutiva.

La actriz francesa ha sido una figu-
ra constante en Cannes a lo largo de 

los años. Apareció por primera vez 
en el festival hace 40 años, con el es-
treno de Rendez-vous, de André Té-
chiné. Desde entonces, ha regresado 
muchas veces, incluyendo con Trois 
Couleurs: Bleu (Tres Colores: Azul), 
de Krzysztof Kieślowski; Caché, de 
Michael Haneke, y Copie conforme
(Copia fiel), de Abbas Kiarostami.

“En 1985, subí las escaleras por 
primera vez con el entusiasmo e 
incertidumbre de una joven actriz; 
nunca imaginé que regresaría 40 
años después en el rol honorífico 
de presidenta del jurado”, dijo Bi-

noche en un comunicado. “Aprecio 
el privilegio, la responsabilidad y la 
absoluta necesidad de humildad”.

El Festival de Cine de Cannes, 
que se realizará del 13 al 24 de 
mayo, revelará su programación a 
mediados de abril. El año pasado, el 
jurado de Gerwig seleccionó Ano-
ra de Sean Baker para el máximo 
honor del festival, la Palma de Oro.

La última vez que dos mujeres 
fueron presidentas del jurado su-
cesivas fue en 1966, cuando a la 
presidenta Sophia Loren le siguió 
Olivia de Havilland.

DE LA REDACCIÓN

El pianista mexicano Pepe Arévalo 
tiene movimiento en las extremida-
des y abrió los ojos, según el parte 
médico y descartaron que el músico 
de 87 años tenga muerte cerebral, 
lo confirmó su hijo, el periodista 
José Luis Arévalo mediante un 
comunicado, donde agregó: “está 
batallando, está luchando, se está 
aferrando a la vida. No tiene muerte 
cerebral. Este martes 4 estará des-
pertando a lo largo del día” (ayer), 
compartió en un video en su cuenta 
de la red social Instagram. 

Como se recordará hace una 
semana El Gran León, como es co-
nocido el músico, fue hospitalizado 
en la clínica de Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS), ubicada 
frente al Parque de los Venados, en 

el Eje Siete, tras sufrir un infarto 
cerebral, el parte médico informó 
que desde su ingreso se encuentra 
“entubado y recibe oxígeno para 
que su cerebro reaccione favora-
blemente”, debido a que el infarto 
le provocó parálisis facial y del lado 
izquierdo del cuerpo.

A una semana de estar interna-
do, el periodista detalló: “Gracias 
por las oraciones, por sus veladoras 
y por las porras. Toda esta buena 
vibra le está llegando a El Gran 
León, que ahí está y esperemos que 
lo logremos mantener y esperar lo 
positivo de todo esto. sigue en te-
rapia en el IMSS. Hay avances en 
esta situación complicada de salud”. 

El vástago de Pepe Arévalo tam-
bién informó que se le realizó “una 
tomografía la semana pasada y el 
daño es extenso en la parte dere-
cha del cerebro. Siguen los pro-

nósticos no muy favorables por el 
daño que tiene. El viejo es fuerte y 
han pasado hechos relevantes: ha 
tenido algunas reacciones. El jueves 
o el viernes pasado al tomarle los 
pies,brincó. También lloró, y yo a 
su lado. El lunes 3 pasó lo mismo, 
volvió a llorar. Yo casi siempre voy 
al mediodía a verlo. Y le tomé las 
pantorrillas y también se movió. La 
enfermera me dijo que cuando lo 
bañaron movió las manos y abrió 
sus ojos”.

Por lo que concluyó que “el lu-
nes también le checaron la gluco-
sa y frunció la boca. Está teniendo 
reacciones físicas y otros movi-
mientos. Esto nos da esperanzas 
y los especialistas descartan que 
mi padre tenga muerte cerebral. 
Lo que es una muy buena noticia. 
Esperamos su recuperación y que 
despierte”.

Juliette Binoche será la presidenta 
del jurado en el 78 Festival de Cannes 

Descarta el hijo de Pepe Arévalo 
que el músico tenga muerte 
cerebral; se aferra a la vida

9aLA JORNADA DE ENMEDIO
Miércoles 5 de febrero de 2025 ESPECTÁCULOS

▲ Pepe Arévalo (centro) durante una presentación en el mercado 
Roma, en 2014 . Foto Yazmín Ortega Cortés

▲ La actriz francesa Juliette Binoche en la presentación de la película La Passion de Dodin Bouffant (El 
Pot-au-feu) en la 76a edición del Festival de Cine de Cannes de 2023. Foto Afp

Los mitos vikingos

Gabriel Vargas por La familia Burrón

14:30 La UNAM responde
Con Rosa Brizuela
El análisis de los desafíos sociales, 
culturales, económicos y científicos 
desde la Universidad Nacional 

17:00 ESPECIAL 110 AÑOS DEL NATALICIO 
DE GABRIEL VARGAS
Gabriel Vargas por La 
familia Burrón
Una entrevista del cineasta 
Armando Casas al historietista más 
relevante de la cultura popular de 
este país

19:00 LOS MITOS VIKINGOS
Los hijos de Loki
El universo de la mitología nórdica: 
las historias, personajes y símbolos 
que definieron la cosmovisión de 
los vikingos

20:30 #EnTrending
Con Alberto García y Renata 
Méndez
La mirada periodística de los 
jóvenes sobre las tendencias en las 
redes sociales

22:00 TIEMPO DE FILMOTECA UNAM: 
CINE MEXICANO DE LOS 70
Llovizna
(México, 1978)
De Sergio Olhovich

IZZI • TOTAL PLAY  CANAL 20  | TELEVISIÓN ABIERTA  CANAL 20.1  |  DISH • SKY • MEGACABLE  CANAL 120

tv.unam.mx5Miércoles
de febrero



JULIO GUTIÉRREZ

En un solo día, el Supetazón en 
México moverá alrededor de 50 mil 
millones de pesos, indican analistas. 
Algo que puede compararse con lo 
que representa para la economía 
del país la celebración del 10 de 
mayo, Día de las Madres, cuando 
servicios y ofertas activan grandes 
cantidades de dinero.

Al excluir los Juegos Olímpicos y 
el Mundial de futbol, justas que se 
realizan cada cuatro años y generan 
mayor audiencia durante un mes, el 
juego del Superdomingo en Estados 
Unidos se ha convertido en el even-
to deportivo más lucrativo del mun-
do año con año, el cual este 2025 
espera captar su mayor audiencia, 
destacan los expertos.

El emparrillado está listo en el 
Caesars Superdome de Nueva Or-
leans y comienza a prepararse en 
millones de hogares mexicanos, que 
han convertido a nuestro país en el 
segundo mercado más importante 
para la NFL.

Por interés o morbo, al menos 
ocho de cada 10 adultos mexicanos 
verán el juego, de acuerdo con Kan-
tar, firma consultora de mercados.

“El famoso Superdomingo le 
está generando a la economía algo 

así como 50 mil millones de pesos, 
metiendo todo lo que conlleva el 
juego, es, por comparar, lo que 
se genera en tres o cuatro días al 
año, uno de ellos, el 10 de mayo, 
Día de las Madres”, señaló en en-
trevista Ignacio Martínez, director 
del Laboratorio de Análisis en Co-
mercio, Economía y Negocios de 
la UNAM.

Para tener otro referente, en la 
Liga Mx un clásico América-Chi-
vas en 2019, o la final del Apertura 
2023 entre Las Águilas y Tigres de-
jaron alrededor de 2 mil millones 
de pesos cada uno, según repor-
tes de la prensa.

Literalmente se incluye todo 
cuando se habla de “lo que genera” 
un juego de esta magnitud: 

Se involucra la posibilidad de ver 
por tercera ocasión consecutiva 
a Patrick Mahomes, mariscal de 
campo de los jefes de Kansas City, 
levantar el trofeo Vince Lombardi, 
algo nunca antes logrado.

Asimismo, abarca la venta de co-
mida y de alimentos en los super-
mercados para la gente que lo verá 
en una casa, el gasto en restauran-
tes o bares, la distribución de mer-
cancías oficiales y no oficiales, las 
suscripciones que se pagarán para 
ver el juego en alguna plataforma 
de streaming en línea, e incluso los 

recursos que se usan para trasla-
darse de un lugar a otro.

8 millones por 30 segundos 

Además está lo que pagan las mar-
cas por anunciarse durante el juego, 
tanto en la televisión abierta como 
en los servicios de paga, y aunque 
se desconoce cuánto desembolsan 
las marcas en México, en Estados 
Unidos 30 segundos al aire este 9 de 
febrero tienen un valor de 8 millo-
nes de dólares, de acuerdo con Fox, 
cadena encargada de la transmisión 
en el país vecino.

“No es lo mismo anunciarse en el 
primer cuarto o en el último cuarto 
o en el intermedio, en el espectácu-
lo. Entonces, conforme vaya avan-
zando el partido, por supuesto que 
el costo de los espacios publicitarios 
aumenta. Y también la parte de la 
venta de ropa deportiva, la pro-
moción de empresas. Es el evento 
más lucrativo porque las compañías 
aprovechan que este año no habrá 
un evento de tal magnitud, como en 
cada cuatrienio, cuando se llevan 
a cabo los Juegos Olímpicos o el 
Mundial”, dijo Martínez del Lacen.

Un billón por temporada

En este sentido, el especialista refi-
rió que al considerar toda la tempo-
rada, que inicia desde septiembre, y 
todo lo que se mueve cada domingo 
cuando los aficionados de “hueso 
colorado” se reúnen para ver un 
juego, la NFL llega a mover un bi-
llón de pesos en nuestro país, sobre 
todo si se considera que el futbol 

americano persiste como un de-
porte “elitista”.

Julio Negrete, director senior de 
marca en Kantar México, profundi-
zó que el Supertazón también resul-
ta uno de los mejores movimientos 
en materia de mercadotecnia, pues 
la NFL logra que una buena parte 
del mundo vea su contenido.

“Cuando viene un mundial de 
futbol tienes a 32 países que ven 
a sus respectivos equipos y quizá 
muchos más, en los Juegos Olím-
picos cada nación implicada tiene 
su audiencia. Pero el Super Bowl se 
da en una liga nacional, en la que 
hay 32 equipos de Estados Unidos, 
y muchas partes del mundo ven a 
esos equipos. Entonces la relación 
entre el número de audiencia en los 
países participantes y el Supertazón 
queda muy bien”, destacó el experto 
de Kantar.

Enfatizó que, a lo largo de la tem-
porada, las marcas realizan una se-
rie de promociones y de campañas 
que al final confluyen en el gran 
día, el domingo del Supertazón. 
El trabajo que se ha tenido desde 
hace varios años para imponer el 
futbol americano ha rendido frutos, 
pues cada vez hay más personas que 
practican este deporte “incluso des-
de chiquitos”, y al crecer se hacen 
fieles consumidores.

El juego de las apuestas

El gran juego también mueve 
apuestas a nivel mundial, otra fuen-
te generadora de ingresos, pues van 
desde cuál será el equipo ganador 
del juego, pasando por cuántos pun-

tos se anotarán, cuántas patadas o 
goles de campo se intentarán, hasta 
el número de veces que Taylor Swift 
saldrá en la transmisión y de qué co-
lor será la bebida con la que bañen 
al coach que resulte ganador.

Swifties, un nuevo mercado

Y otro factor por el cual las perso-
nas que no son amantes del deporte 
se integran a la conversación y a ver 
el juego es justamente el romance 
que existe entre la cantante Taylor 
Swift y el ala cerrada del equipo bi-
campeón, Travis Kelce, sostuvo Ne-
grete de Kantar, misma gente que 
con el paso del tiempo se quedará a 
ver el gran juego del domingo.

“En 2025, la edición 59 del Su-
perdomingo promete atraer a más 
de 210 millones de espectadores a 
nivel mundial, con lo que se conso-
lida como un fenómeno mediático 
que impacta tanto a fanáticos del 
deporte como a quienes disfrutan 
del espectáculo del medio tiempo 
con Kendrick Lamar y los icónicos 
comerciales.

“Este evento representa una opor-
tunidad única para las marcas,en 
particular en un contexto donde 
los canales digitales, como la tele-
visión conectada (CTV), han trans-
formado la forma de hacer publici-
dad”, añadió Kivi, una firma espe-
cializada en tecnología comercial.

Supertazón mueve 50 mil mdp en 
un día en la economía mexicana 
La derrama es comparable 
con la celebración 
del Día de las Madres

ES EL EVENTO DEPORTIVO MÁS LUCRATIVO DEL MUNDO

▲ Con millones de aficionados, 
México es el segundo mercado 
más importante para la NFL. 
Foto Ap
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ALBERTO ACEVES

En febrero de 2013 los jugadores 
quedaron a oscuras. La falla de un 
temporizador instalado para evitar 
desperfectos en el estadio Super-
dome, sede del Supertazón 47 en 
Nueva Orleans, activó por error un 
interruptor que cortó la luz durante 
el tercer cuarto del partido entre 
Cuervos de Baltimore y 49ers de 
San Francisco. La pausa duró 34 
minutos. Funcionarios de electrici-
dad y de la compañía que adminis-
tra la casa de los Santos informaron 
que el problema se originó en el ca-
bleado que conecta a una subesta-
ción cercana, irónicamente elegida 

para evitar el mismo percance.
Mucho antes de conocer las cau-

sas, agentes de la FBI descartaron 
un intento de ciberterrorismo o 
sabotaje en contra de la NFL. Se-
gún informes de las autoridades de 
Luisiana, una agencia estatal que 
supervisó instalaciones eléctricas 
en recintos como el Superdome 
dispuso de millones de dólares pa-
ra mejorar los fallos de energía en 
el último trimestre de 2012. Más de 
164 millones de personas vieron el 
juego en todo el mundo. La empre-
sa de medición de audiencia Nielsen 
reveló que el apagón llevó el rating 
de 46.3 a 48.2 por ciento, luego de 
que finalizara la actuación de Be-
yoncé en el medio tiempo.

Cientos de usuarios en redes 
sociales alegaron que el espectácu-
lo de la cantante, compositora y 
empresaria estadunidense generó 
una alta demanda de energía ante la 
gala de luces y efectos de sonido con 
los que acompañó sus canciones. El 
comisionado de la NFL, Roger Goo-
dell, contrapuso los señalamientos 
al asegurar que Beyoncé contó con 
su propio dispositivo eléctrico para 
realizar su performance. En térmi-
nos de alcance televisivo, Nielsen 
reportó que este Supertazón, donde 
Cuervos ganó 34-31 a 49ers, rom-
pió el récord de espectadores con 
un total de 108.6 millones, 1.2 millo-
nes más que en la edición 44, entre 
Santos y Potros de Indianápolis.

El juego ilustró el crecimiento de 
la actividad en la segunda pantalla. 
La compañía Trendrr TV, que sigue 
lo relacionado con la NFL en la red 
social X, Facebook y otras platafor-
mas, estimó que hubo 47.7 millones 
de publicaciones de usuarios duran-
te el partido. Eso superó por mucho 
los 17 millones registrados durante 
la final por el título en 2012 y los 3 
millones de 2011.

Hasta este año, el partido con 
mayor número de televidentes en 
la historia de la liga corresponde 
al 11 de febrero de 2024, fecha en 
que Jefes de Kansas City ganó su 
segundo campeonato al hilo al ven-
cer 25-22 a 49ers de San Francisco 
en Las Vegas.

En la oscuridad del Superdome, 
los jugadores se tumbaron sobre el 
terreno de juego, estiraron y char-
laron con sus entrenadores. Balti-
more lideraba el partido 28-6 sobre 
San Francisco en el tercer cuarto. 
“Realmente nos lastimó. Estába-
mos en racha y esa espera de 35 o 
40 minutos, lo que fuera, afectó lo 
que estábamos tratando de hacer”, 
describió el fullback de Cuervos, 
Vonta Leach. La preocupación de 
sus compañeros era que el duelo 
cambiara cuando las luces volvie-
ran a encenderse. “Algunos de los 
muchachos decían: ‘están tratan-
do de cortar nuestro impulso’. No 
sabíamos qué estaba pasando, sólo 
tratamos de mantener las piernas 
calientes”, recordó tiempo después 
el defensivo Ed Reed.

En Baltimore aún sostienen que 
aquel retraso convirtió lo que pa-
recía una paliza en un encuentro 
reñido. El encargado del sistema 
de sonido animó a los más de 73 
mil asistentes a permanecer en las 
gradas hasta que el árbitro Jerome 
Boger reanudó las acciones. Según 
datos de la NFL, la cadena CBS 
agotó en ese tiempo su asignación 
de publicidad –3.8 millones de dóla-
res por anuncio de 30 segundos– y 
demás compromisos comerciales. 
“Utilizamos la energía de reserva de 
CBS y en ningún momento salimos 
del aire”, explicó Jennifer Sabatelle, 
vicepresidenta de comunicaciones.

El corte eléctrico supuso a su vez 
la reacción en el juego de los 49ers, 
que anotaron 17 puntos sin respues-
ta, incluido un pase de anotación 
de 31 yardas de Colin Kaepernick 
con el que dejó el marcador 28-23. 
Pero sus errores no permitieron la 
remontada. En su última serie ofen-
siva tuvieron un primer intento cer-
ca de la zona roja de Cuervos con los 
cartones 34-29 y dos minutos por 
jugarse, pero Baltimore los mantu-
vo fuera para preservar la victoria.

“Sólo nos llevó más tiempo per-
der”, lamentó el apoyador de San 
Francisco, Ahmad Brooks, con 
cierta ironía sobre el apagón en el 
estadio. Las luces volvieron para 
despedir al legendario Ray Lewis, 
linebacker de Cuervos, quien ganó 
su segundo anillo de campeón y pu-
so fin a 17 años de carrera.

Los jugadores de Cuervos, 
que aventajaban a San 
Francisco, temían perder el 
ritmo de juego. Foto Ap

AP
WASHINGTON 

El presidente de Estados Unidos, 
Donald Trump, asistirá el domin-
go al Supertazón en Nueva Orleans, 
convirtiéndose en el primer man-
datario en funciones que acude a 
la final de la NFL.

El Servicio Secreto de Estados 
Unidos, responsable de proteger 
al presidente, informó ayer que ha 
movilizado personal en la ciudad se-
de del evento durante días, prepa-
rando la visita. Trump presenciará 
a los Jefes de Kansas City enfrentar-
se a las Águilas de Filadelfia.

“Se ha realizado una amplia pla-
nificación y coordinación para ga-
rantizar la seguridad de todos los 
asistentes, jugadores y personal”, 
indicó el portavoz del Servicio Se-
creto, Anthony Guglielmi, en un 
comunicado. “Las medidas de segu-
ridad se han reforzado aún más este 
año, dado que esta será la primera 
vez que un presidente en funciones 
de Estados Unidos asista al evento”.

Los aficionados que acudan al 
juego tendrán más información en 
los próximos días sobre qué esperar 
respecto a los puntos de control.

Trump tiene programada una 
entrevista con Bret Baier, de la ca-
dena Fox News, como parte de la 

programación previa al duelo, que 
está planeada para ser grabada des-
de Florida antes del partido. Tradi-
cionalmente, los presidentes con-
ceden una entrevista a la televisora 
que transmite el partido, aunque 
tanto Trump como su predecesor, 
Joe Biden, fueron inconsistentes en 
participar en años anteriores.

Trump, un neoyorquino que aho-
ra considera a Florida su hogar, no 
ha indicado a qué equipo apoya, pe-
ro publicó felicitaciones a los Jefes 
después de su victoria en el cam-
peonato de la Conferencia Ameri-
cana el mes pasado.

“Felicitaciones a los Jefes de 
Kansas City”, señaló el mandatario 

en su plataforma de redes sociales. 
“Qué gran equipo, entrenador, ma-
riscal y prácticamente todos los de-
más, incluidos esos fantásticos que 
votaron por mí (¡MAGA!) en núme-
ros récord. Asimismo, felicitaciones 
a los Bills de Búfalo por una tempo-
rada tremenda. ¡Seguirán ganando 
mucho en el futuro!”.

En su primer mandato, Trump-
criticó las protestas que en 2016 li-
deró el mariscal Colin Kaepernick 
junto con decenas de jugadores al 
hincarse durante el himno de Es-
tados Unidos en los partidos, en 
repudio al racismo y la brutalidad 
policiaca contra la población afro-
descendiente de su país.

“¿No les gustaría que alguno de 
estos dueños de la NFL, cuando ven 
que estos jugadores le faltan al res-
peto a nuestra bandera dijera: ¡Sa-
quen a ese hijo de puta del campo 
ahora, está despedido!?”, escribió el 
mandatario.

También indicó que por ese mo-
tivo las audiencias de los juegos 
estaban en picada, pues la gente 
no quería ver protestas durante el 
himno estadunidense.

“Está por los suelos, excepto an-
tes de que comiencen los partidos, 
cuando la gente los sintoniza para 
ver si nuestro país será irrespeta-
do o no”, publicó Trump en su red 
social X. 

 Trump, el primer presidente de EU en una fi nal de la NFL

Superdomingo vuelve a Nueva 
Orleans a 12 años del apagón

EL ESTADIO QUEDÓ A OSCURAS 34 MINUTOS
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“Un traje a la medida”. El mexicano 
Santiago Giménez definió con tér-
minos de la industria textil lo que 
representa el Milán, el club italiano 
que pagó alrededor de 33.1 millo-
nes de dólares, más variables, por 
retenerlo hasta 2029 al lograr su 
salida del Feyenoord. “Hay pasión 
fuerza, hambre de victoria; me iden-
tifico con estos valores y ese deseo 
de ganar, es un equipo de mi talla”, 
agregó en su presentación oficial, 
acompañado del ex futbolista sue-
co Zlatan Ibrahimovic, actual direc-
tor deportivo. 

Giménez, heredero del núme-
ro 7 que dejó el español Álvaro 
Morata (cedido al Galatasaray de 
Turquía), respondió las preguntas 
de la prensa en Italia por medio 
de un traductor. “Es el mismo nú-
mero que utilizó Sheva (Andriy 
Shevchenko, ex goleador ucranio), 
estaba disponible y no tuve dudas”, 
dijo. El entrenador portugués Ser-
gio Conceicao evaluará en las próxi-
mas horas si tiene posibilidades de 

jugar unos minutos este miércoles 
ante la Roma, en los cuartos de final 
de la Copa local.

“Uno de mis sueños de niño era 
jugar en Europa. Ahora mi objeti-
vo es dejar huella en un equipo tan 
importante como este”, resaltó el 
jugador formado en las categorías 
inferiores de Cruz Azul. “Sabía que 
me seguían desde el pasado merca-
do de transferencias, en el verano. 
Soy un hombre de fe y lo dejé todo 
en manos de Dios. No estoy aquí pa-
ra compararme con otros. Busco mi 
camino con humildad. Después, ya 
veremos. Yo soy Santiago Giménez 
y quiero hacer mi propia historia”.

El Milán, que incorporó cuatro 
refuerzos, incluidos Chaquito y 
Joao Felix, perdió sus opciones de 
ganar el título de la Serie A al que-
dar rezagado en el octavo lugar, 
con 19 puntos menos que el líder 
Nápoles. “Mejoraremos nuestra 
situación”, prometió Ibrahimovic, 
ex figura del cuadro rossonero. “El 
lunes fue un día muy intenso. Esta-
mos satisfechos, este será el equipo 
que cambiará la situación. No sé si 
esto nos permitirá reducir la brecha 

con los otros rivales, tendremos que 
esperar, pero creo que, dialogando 
con nuestro entrenador, realmente 
hemos mejorado la plantilla”.

Nacido en Buenos Aires, Argenti-
na, pero internacional por México, 
el delantero de 23 años llega con 
cinco goles en la misma cantidad de 
partidos de la Liga de Campeones 
en la actual temporada. No obstan-
te, se centró más en el trabajo que 
en las cifras individuales. Quiso 
distanciarse de comparativas con 
leyendas del futbol nacional, como 
Hugo Sánchez.

“Más que números, prometo que 
haré todo lo que pueda. No creo en 
el individualismo, sino en el trabajo 
grupal y el Milán me parece un equi-
po competitivo. A nivel personal no 
prometo un número de goles, sólo 
que haré todo por este club.”

Finalmente, comentó la curiosa 
vuelta a Rotterdam en apenas una 
semana para medirse a su ex equi-
po, el Feyenoord, en el repechaje de 
la Champions: “Será un momento 
muy bonito. Es futbol, a veces pa-
sa. Es un partido especial, eran mi 
familia y lo seguirán siendo”.

En el plantel rossonero, Giménez 
se unirá a los recién llegados Kyle 
Walker, Joao Felix, Warren Bondo 
y Riccardo Sottil, en lo que ha sido 
uno de los mercados de fichajes más 
agitados del club, que también dio 
salida a otros cinco jugadores, entre 
ellos, Álvaro Morata, al Galatasa-
ray turco.

▲ Milán pagó más de 33 
millones de dólares por 
Giménez, quien jugará con el 
número 7. Foto @acmilan

“No están solas”, dice ministra española sobre el caso de Hermoso
EUROPA PRESS
MADRID

La ministra de Educación y porta-
voz del gobierno de España, Pilar 
Alegría, lanzó un mensaje de apo-
yo, en nombre del Ejecutivo, para la 
futbolista Jennifer Hermoso, quien 
ayer declaró en el juicio contra el 
ex presidente de la Real Federación 
Española de Futbol (RFEF) Luis 
Rubiales, por el beso no consentido 
y las presuntas coacciones posterio-
res a la seleccionada.

“Hay que lanzar un mensaje de 
poner pie en pared frente al abuso 
y al acoso sexual, sobre todo trasla-
darle a Jenni Hermoso y a muchas 
otras mujeres que no están solas, 

y que desde luego vamos a seguir 
dando pasos necesarios para que 
la sociedad destierre de una vez 
esas formas de actuar, ese abuso, 
ese acoso, y que el feminismo, de 
una vez, gane todo el terreno”, dijo.

Durante la rueda de prensa pos-
terior al Consejo de Ministros, la 
ministra lamentó que se haya vuelto 
a “señalar a la víctima” a través de 
las plataformas digitales. La socie-
dad, sostuvo, debe estar “cada vez 
más consciente” de que “el abuso 
sexual y el acoso no tienen cabida”.

Entrenador se deslinda

El entrenador de la selección mas-
culina de España, Luis de la Fuente, 
declaró en el juicio de Rubiales que 
no se involucró en las discusiones 
relacionadas con Jenni Hermoso.

Durante su breve comparecencia 
en el tribunal, De la Fuente dijo que 
habló con la jugadora hace unos 
dos meses durante una gala. Es-
tuvo en la final de la Copa Mundial 

femenina en Australia, pero no tuvo 
ninguna discusión con los dirigen-
tes de la federación española .

Rubiales, de 47 años, y otros tres 
empleados de la federación, fueron 
acusados de presionar a Hermoso 
para defenderlo públicamente en 
un comunicado después del inci-
dente, lo cual ella se negó a hacer.

Según el entrenador, cuando acu-
dió a la sede de la federación, en los 
días posteriores al escándalo, fue 
sólo “para hablar de futbol” y asun-
tos relacionados con su cargo como 
entrenador nacional masculino.

Rubiales aún no ha testificado 
y negó los cargos. Renunció bajo 
presión tres semanas después y fue 
vetado por la FIFA por tres años. Se 
dijo víctima de una “cacería de bru-
jas” de parte de “falsas feministas”.

La asociación de jugadores de Es-
paña quiere que Rubiales sea encar-
celado por dos años y medio y mul-
tado con 50 mil euros por daños

Con información de  Ap

Milán, “un 
traje a mi 
medida”, 
afi rma Santi 
Giménez 

EL CLUB ITALIANO PRESENTÓ AL MEXICANO

 Jenni Hermoso declaró ayer 
en el juicio contra el ex presidente 
de la Federación Española de 
Futbol por un beso no consentido 
y coacciones. Foto Europa Press



EMIR OLIVARES, ALONSO 
URRUTIA, ANDREA BECERRIL 
Y GEORGINA SALDIERNA

La pausa arancelaria de un mes da 
tiempo a México para dialogar y 
convencer a la administración de 
Donald Trump de que la relación 
comercial fortalece a América 
del Norte frente a otras regiones 
del mundo, afirmó la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo, quien 
convocó a la iniciativa privada a 
acelerar los esfuerzos para forta-
lecer el Plan México.

Ayer, en una reunión con 302 
representantes del empresariado 
en Palacio Nacional, agradeció el 
apoyo que este sector le brindó 
después de que Washington anun-
ció el sábado que impondría aran-
celes de 25 por ciento –medida 
que fue suspendida 30 días luego 
de la llamada que la mandataria 
tuvo el lunes con su homólogo es-
tadunidense–, pues gracias a ello 
y al respaldo de otros sectores lle-
gó fortalecida al intercambio con 
Trump, donde, dijo, tenía claras 
dos cosas: la defensa de la sobera-
nía y garantizar el diálogo. 

“¿Qué ganamos ahora? Pues esa 
pausa, este mes y, por supuesto, el 
diálogo, que era finalmente lo que 
estábamos buscando, convencer 
al gobierno de Estados Unidos, 
al presidente Trump, de que lo 
mejor siempre es dialogar con su 
socio comercial”. Se le tiene que 
convencer, insistió, de que Méxi-
co, Estados Unidos y Canadá son 

la región con mayor potencial de 
todo el mundo.

En el acto, al que acudieron, en-
tre otros, el presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE), 
Francisco Cervantes, Carlos Slim 
Domit, Claudio X. González La-
porte y la coordinadora del conse-
jo asesor empresarial del gobier-
no federal, Altagracia Gómez, la 
Presidenta afirmó que el acuerdo 
con Washington también permite 
continuar fortaleciendo la econo-
mía nacional.

Celebró que, aun con el anuncio 
de gravámenes que hizo Trump, el 
peso no rebasó 21.21 unidades por 
dólar, lo que muestra la fortaleza 
de la economía mexicana. 

En su turno, el titular de la Se-
cretaría de Economía, Marcelo 
Ebrard Casaubón, planteó que el 
escenario no era halagador, pues 
había 90 por ciento de probabilida-
des que se aplicaran los aranceles 
y sólo 10 por ciento de abrir una 
negociación. 

“Nunca he sido un adulador, 
pero lo que vimos ayer (lunes) es 
una mujer de Estado y lo que logró 
(en la llamada con Trump) mere-
ce nuestro mayor reconocimiento, 
porque se veía muy difícil”. 

Dijo que es momento de redefi-
nir la relación económica con Esta-
dos Unidos y detalló que, después 
del acuerdo con el republicano, 
una de las primeras instrucciones 
de la Presidenta es impulsar el Plan 
México.

En los diálogos con la contrapar-
te estadunidense se les hará ver por 

qué la economía de México es im-
portante para la de Estados Unidos 
y se expondrán las posibilidades de 
futuro para ambas naciones. 

Por ello, exhortó al sector em-
presarial a acompañar al gobierno 
mexicano a estas negociaciones: 
“Lo de ayer nos abrió una ventana 
que yo pensaba que era muy difícil, 
casi imposible. Entonces, aprove-
chemos esa ventana al mil por 
ciento. Ya la abrió la Presidenta 
Sheinbaum; ahora nosotros vamos 
hasta el fondo”.

Posteriormente, en entrevista 
antes de participar en la reunión 
plenaria de los senadores de Mo-
rena, Ebrard reconoció que no 
hay garantías de que Estados 
Unidos no insista en la imposición 
de aranceles. Sin embargo, acotó, 
con el acuerdo con Trump se ganó 
tiempo para negociar “y lo vamos 
a aprovechar”. Ese mes, detalló, se 
buscará un acuerdo y aterrizar la 
cooperación;  “entonces, ya no son 
necesarias las tarifas”.

Insistió en que el acuerdo con el 
magnate es “sumamente positivo. 
Lo logró la doctora Sheinbaum, y 
luego se pegó Canadá; en la som-

brillita mexicana se pegaron los 
canadienses, que ya ven que nos 
querían sacar del tratado”.

En tanto, en el acto con empre-
sarios en Palacio Nacional, Alta-
gracia Gómez recalcó: “En comer-
cio y en inversión, el Mundial no es 
en 2026; ya empezó. Sumémonos 
al equipo. No es tiempo de ver el 
partido desde la banca; tenemos 
que sudar la camiseta”.

En entrevista, Slim Domit con-
sideró que en la negociación entre 
Sheinbaum y Trump tuvo “un muy 
buen resultado” al frenar por un 
mes la imposición de aranceles. 

Al salir, Claudio X. González La-
porte auguró que en México habrá 
turbulencias debido a la segunda 
era de Trump al frente de la Casa 
Blanca. Pese a ello, “vamos a sacar 
adelante esto; nos va a costar traba-
jo pero vamos a salir adelante (…) 
la Presidenta está muy bien, con la 
cabeza fría. Es el camino”. 

Cervantes ratificó el apoyo de-
cidido de la iniciativa privada a la 
mandataria y resaltó que la convo-
catoria de ayer reunió a la mayor 
representación del sector que se 
ha dado en los últimos años.
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Espera Sheinbaum convencer 
a Trump de ventajas del T-MEC
Persiste el riesgo de que Washington insista en imponer aranceles: Ebrard

LLAMA A LA IP A FORTALECER EL PLAN MÉXICO Destaca SHCP 
medidas para 
dar estabilidad 
a los mercados 
Entre las medidas que la Secreta-
ría de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP) ha aplicado para garanti-
zar la estabilidad de los mercados 
financieros destaca la capitaliza-
ción del Fondo de Estabilización 
de los Ingresos Presupuestarios 
(FEIP), que ahora suma 100 mil 
millones de pesos. 

En un comunicado, la dependen-
cia expuso que la capitalización del 
FEIP se logró gracias al cierre or-
denado del ejercicio fiscal 2024 y a 
la estrategia de colocación que dio 
prioridad a instrumentos de deuda 
a tasa fija y de largo plazo.

El gobierno destinó 45 mil millo-
nes de pesos a la capitalización del 
FEIP a fin de contar con un amor-
tiguador ante una eventual caída 
de los ingresos presupuestarios 
en 2024 (https://bit.ly/40MT2Ty).

La capitalización del fondo re-
presentó un incremento real de 
129.1 por ciento respecto a los re-
cursos que se administraban me-
diante ese instrumento en 2023. 

“Lo responsable y lo conducente 
es ir poniendo estos amortiguado-
res financieros para prever estos 
factores de riesgo que estamos em-
pezando a ver”, mencionó Édgar 
Amador Zamora, subsecretario de 
Hacienda, el pasado 30 de enero 
durante la conferencia del informe 
sobre la situación económica, las 
finanzas y la deuda públicas. 

Mejora el perfil de la deuda

La SHCP señaló que otra medida 
precautoria es el manejo de pasi-
vos para mejorar el perfil de venci-
mientos y reducir las necesidades 
de liquidez de corto plazo.

Recordó que el pasado 31 de 
enero se efectuó una operación 
de refinanciamiento por 185 mil 
millones de pesos, lo que fortalece 
el portafolio de deuda pública para 
2025 y años posteriores. 

Detalló que la demanda total 
fue de 273 mil millones de pesos 
y el plazo promedio de la deuda 
refinanciada se extendió 2.14 años.

En el refinanciamiento se re-
compraron 185 mil 600 millones 
de pesos en instrumentos de deuda 
como Cetes, Bondes F, Bonos M y 
Udibonos de corto plazo.  De éstos, 
79 mil 300 millones corresponden 
a vencimientos programados para 
2025; 44 mil 400 millones a 2026 
y 61 mil 900 millones a entre 2027 
y 2029. 

La SHCP agregó que se man-
tendrá una estrategia de diversifi-
cación del portafolio y manejo de 
riesgos mediante el programa de 
coberturas con instrumentos de-
rivados para mitigar la volatilidad 
derivada de variaciones de los pre-
cios del petróleo, tipos de cambio y 
tasas de interés. 

De la Redacción

Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 19.86 21.01
Euro                                                                               21.24 21.25

Tasas de interés
Cetes 28 días                                                  9.65%
Cetes 91 días     9.54%
TIIE 28 días 10.30%

Inflación
Primera quincena de enero de 2025                       +0.2%
Diciembre de 2023 a diciembre de 2024                 4.4%
Reservas internacionales
230 mil 253.7 mdd al 24 de enero de 2025

Petróleo                                      Precio (dólares)            Var.
WTI                                                                    72.70                          -0.46
Brent                                                                76.20                        +0.24
Mezcla mexicana                                  68.60                         -0.09

BOLSA MEXICANA DE VALORES 
 (Índice de Precios y Cotizaciones)
Cierre 51 mil 889.75
Variación en puntos +680.22
Variación porcentual +1.33%

▲ La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo encabezó ayer una 
reunión con empresarios en el salón Tesorería del Palacio 
Nacional. La acompañaron, entre otros, Juan Ramón de la Fuente, 
secretario de Relaciones Exteriores; Marcelo Ebrard Casaubón, 
de Economía; Rosa Icela Rodríguez Velázquez, de Gobernación; 
Rogelio Ramírez de la O, de Hacienda; Luz Elena González Escobar, 
de Energía; Altagracia Gómez, coordinadora del Consejo Asesor 
Empresarial, y Lázaro Cárdenas Batel, jefe de la Oficina de la 
Presidencia. Foto Presidencia
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Contramedidas chinas ante los chantajes de Trump
ENRIQUE DUSSEL PETERS*

L
a respuesta de la República Po-
pular China ante los chantajes 
recientes de la administración 
Trump –según la Real Acade-
mia Española, chantaje se re-

fiere a “una práctica manipulativa y coer-
citiva en la que una persona amenaza (…) 
a menos que esta última cumpla con sus 
demandas o deseos. Esta amenaza puede 
ser verbal, escrita o implícita”– ha sido 
menos conocida que los recientes acuer-
dos temporales de Estados Unidos con 
Canadá y México. 

Existen aspectos comunes entre las 
tres órdenes ejecutivas emitidas por 
la Casa Blanca el primero de febrero a 
los tres países: en los tres casos se hace 
referencia a una “emergencia nacional”, 
a la imposición de aranceles desde el 4 
de febrero de 2025, a la eliminación de 
las importaciones de los tres países de 
minimis (es decir, a los envíos por un va-
lor inferior a 800 dólares) y a la amenaza 
adicional de que Estados Unidos tomará 
medidas adicionales si los países respon-
den con aranceles. A diferencia de las 
órdenes ejecutivas de EU hacia Canadá y 
México, con referencias explícitas al cri-
men organizado, fentanilo y migración 
(sus fronteras del “Norte y del Sur”, res-
pectivamente), la exigencia de EU hacia 
China sólo hace referencia a la imposi-
ción de aranceles de 10% para que abor-
de la crisis de opioides y del fentanilo, 
considerando que “el Partido Comunista 
de China ejerce el control final sobre el 

gobierno y las empresas” de China.
Para el caso de China el contexto 

reciente no es irrelevante. China fue 
hasta 2017 el primer socio comercial 
de Estados Unidos –con 16.34% del co-
mercio de EU, el de México de 14.51%–, 
aunque cayó a 11.27% en 2023 (y fue 
de 15.65% para México, convirtiéndose 
en el primer socio comercial de EU en 
2023). Desde 2018 la presidencia de 
Trump inició con aranceles en contra 
de las importaciones de China de 25% 
(a importaciones por más de 250 mil 
millones de dólares) y en 2019 arance-
les de 15% a otros 120 mil millones de 
dólares). Como resultado, el comercio 
bilateral se desplomó y particular-
mente las importaciones de EU desde 
China, de 21.59% en 2017 a 13.86% 
en 2023 (mientras que las mexicanas 
aumentaron de 13.36% a 15.43%). En 
este mismo periodo el arancel a las im-
portaciones chinas aumentó de 2.67% 
a 10.40% (y el de México fue de apenas 
0.26% en 2023).

Las medidas chinas en contra de 
los diversos anuncios de Trump des-
de 2024 y de la orden ejecutiva del 
1/02/2025 no se dejaron esperar. Por un 
lado, y desde hace años, mediante un 
llamado al multilateralismo y en contra 
de medidas unilaterales (por parte de 
EU u otros países) en aras de mantener 
el status quo del orden comercial inter-
nacional. De igual forma, China lanzó 
una demanda ante la Organización 
Mundial del Comercio –profundamente 
debilitada ante la confrontación entre 
EU y China desde 2018– en contra de 

las medidas estadunidenses. Ante la 
exigencia de EU, el gobierno chino ha 
propuesto incrementar la cooperación 
en materia de drogas y fentanilo y en 
contra de medidas unilaterales. Por 
último, y anticipando medidas arance-
larias y no arancelarias, el 4/02/2025 
China anunció aranceles adicionales de 
15% desde el 10/02/2025 a productos de 
EU como el carbón y gas natural licua-
do y de 10% al petróleo crudo, maquina-
ria agrícola y automóviles de gran cilin-
drada. Estas medidas pudieran afectar 
alrededor de 30% de las importaciones 
chinas de EU (o alrededor de 20 mil 
millones de dólares) y muy lejanas a las 
afectaciones a todas las importaciones 
chinas de EU (por unos 450 mil millo-
nes de dólares). También se anunciaron 
restricciones a las exportaciones chinas 
de minerales críticos para su uso en 
productos de alta tecnología.

¿Cómo comprender estas medidas 
y contramedidas, y las diferencias con 
Canadá y México?

Las “exigencias” de EU hacia China 
son muy diferentes, particularmente 
en materia de migración y crimen orga-
nizado, y también así las respuestas de 
ambos para permitir una pausa hasta 
inicios de marzo. Es también llamativa 
la falta de negociación entre las dos 
principales potencias mundiales: EU 
impuso sus aranceles y China tomó 
contramedidas minutos después; se 
esperan llamadas entre ambos pre-
sidentes sólo después de los hechos 
consumados. Por último, si bien China 
tomó contramedidas arancelarias, ante 

la explícita amenaza estadunidense de 
no hacerlo para no escalar aún más el 
conflicto, las medidas chinas son limi-
tadas y afectan montos muy inferiores 
que las de EU.

Este escenario pareciera indicar que, 
a diferencia del conflicto en 2018-2019, 
China en la actualidad no tiene interés 
en un mayor escalamiento en materia 
arancelaria: en 2024 su PIB creció 5%, 
particularmente ante el dinamismo de 
sus exportaciones, que se han diversifi-
cado en forma significativa (EU repre-
sentó apenas 14.8% de las exportaciones 
chinas totales en 2023, muy por debajo 
del 19.01% en 2017). No obstante esta 
estrategia “de cautela” también plantea 
que China no se atendrá a las medidas 
unilaterales de EU. Queda claro que 
si EU escala las medidas arancelarias, 
también lo haría China. El tamaño, la di-
námica y la diversificación del comercio 
exterior de China permiten medidas y 
poder de negociación diferentes respecto 
a Canadá y México.

China, de igual forma, propone no es-
calar el conflicto comercial ni una gene-
ralizada incertidumbre en esta materia, 
a diferencia de los acuerdos logrados con 
Canadá y México, que prevén largas y 
periódicas evaluaciones de múltiples as-
pectos durante la presidencia de Trump, 
siempre bajo la espada de Damocles de la 
imposición arancelaria. ¿Será?

Profesor del Posgrado en Economía 
y coordinador del Centro de Estudios 

China-México de la UNAM
 http://dusselpeters.com

CLARA ZEPEDA

El riesgo de una confrontación co-
mercial en Norteamérica ha provo-
cado en los mercados financieros un 
rebote que ha beneficiado relativa-
mente más a los activos mexicanos, 
pero los inversionistas consideran 
que las acciones de México ante la 
migración indocumentada y el tra-
siego de fentanilo estarán en revi-
sión constante, con lo que el riesgo 
arancelario persistirá.

Por esta razón se redujeron las 
ganancias del peso mexicano du-
rante la sesión de ayer. La mone-
da mexicana se apreció ayer 13.11 
centavos (0.63 por ciento) en com-
paración con el cierre del viernes, 
para cerrar en 20.5560 pesos por 
dólar spot.

El peso llegó a ganar 1.63 por 
ciento frente al dólar en sus opera-
ciones intradía. De acuerdo con el 
Banco de México, el tipo de cambio 
operó entre un máximo de 20.6500 
unidades por dólar y un mínimo de 
20.3500.

El mercado estará atento a la de-
cisión que tomará mañana el Banco 
de México; se espera un recorte de 

tasas de 0.50 puntos porcentuales.
El dólar se debilitó luego de 

acercarse a niveles máximos de 
dos años, según el índice que mide 
su comportamiento frente a una 
canasta de seis monedas inter-
nacionales. Cayó 0.96 por ciento, 
a 107.835 unidades, debido a la 
prórroga de un mes a los aranceles 
contra México y Canadá.

Por su parte, la Bolsa Mexicana de 
Valores ganó 1.33 por ciento y cerró 
en 51 mil 820.79 puntos, pero mo-
deró su ganancia tras superar los 52 
mil enteros durante la jornada.

Mauricio Guzmán, líder de es-
trategia de inversión en Sura In-
vestments, advirtió que los acuer-
dos para postergar la aplicación de 
aranceles –que hubieran provoca-
do un impulso estanflacionario en 
América del Norte– muestran la 
ruta a seguir para enfrentar futu-
ras amenazas de Estados Unidos.

Cae el WTI

El precio del petróleo West Texas 
Intermediate (WTI) cerró ayer con 
una reducción de 0.6 por ciento, en 
72.7 dólares el barril, con los opera-
dores atentos a las tensiones comer-

ciales entre China y Estados Unidos
El mercado tiene el foco puesto 

en los efectos que tendrán en el 
sector los aranceles de 10 por cien-
to impuestos por Estados Unidos 
a China, así como en una serie de 
aranceles que Pekín anunció ayer 
en diversos sectores, entre ellos el 
petrolero.

Dado que recortaron pérdidas, 
animados por la perspectiva de 
medidas más duras de la adminis-
tración estadunidense contra Irán, 
el precio del barril de crudo Brent 
del Mar del Norte para entrega en 
abril, a diferencia del WTI, subió 
0.32 por ciento, a 76.20 dólares.

El S&P 500 ganó 0.72 por ciento, 
para cerrar en 6 mil 37.83 unidades; 
mientras, el Nasdaq avanzó 1.35 por 
ciento, a 19 mil 654.02 enteros. El 
promedio Dow Jones subió 0.3 por 
ciento, a 44 mil 556.04 unidades.

El bitcóin quiso prolongar el 
rebote que logró a última hora de 
ayer, cuando alcanzó nuevamente 
los 100 mil dólares, pero opera en 
97 mil dólares, pese a que las au-
toridades financieras de Estados 
Unidos declararon que se tomará 
en cuenta la criptomoneda para 
reservas. 

REUTERS

Los precios del oro volvieron a 
alcanzar un máximo histórico 
ayer, impulsados por inversores 
que buscan un activo de refugio 
después de que China tomó re-
presalias con aranceles contra 
Estados Unidos, en respuesta a 
los gravámenes ordenados por el 
presidente Donald Trump.

A las 9:39 horas, el oro al con-
tado avanzó 0.9 por ciento, a 
2 mil 837.29 dólares por onza, 
después de alcanzar un máximo 
histórico de 2 mil 845.14 dólares 
más temprano. En las operacio-
nes después del cierre regular 
del mercado, el precio siguió en 
ascenso y registró 2 mil 841.80 
dólares la onza. 

Los precios a futuro del oro 
estadounidense subieron 0.3 por 
ciento, a 2 mil 865.20 dólares. 
Después del cierre regular, las 
cotizaciones siguieron avanzando 
a 2 mil 872 dólares. 

El dólar bajó 0.5 por ciento, lo 
que abarató el precio del oro para 
los tenedores de otras divisas.

En tanto, la plata al contado 
subió 2.1 por ciento, a 32.22 dó-
lares la onza; el platino ganó 0.8 
por ciento, a 972.55 dólares, y el 
paladio cayó 0.6 por ciento, a mil 
3.25 dólares. 

Con información de la Redacción

Inversionistas se refugian en el 
oro, que alcanza precio récord

Rebotan mercados por 
tensiones arancelarias

EXPECTATIVA ANTE REACCIÓN DE PEKÍN

▲ Las pugnas comerciales 
entre Estados Unidos y China 
llevaron el oro a precios sin 
precedente. Foto Europa Press
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BRAULIO CARBAJAL 
Y JULIO GUTIÉRREZ 

Las remesas alcanzaron en 2024 
un récord histórico de 64 mil 675 
millones de dólares y acumularon 
11 años de crecimiento, reveló ayer 
el Banco de México (BdeM). 

El monto reportado en 2024 es 
2.3 mayor al del año previo, que fue 
de 62 mil 319 millones de dólares; 
sin embargo, se observa una des-
aceleración, pues en 2023 el creci-
miento anual fue de 7.6 por ciento. 

En diciembre de 2024, estas 
transferencias, provenientes princi-
palmente de Estados Unidos, suma-
ron 5 mil 228 millones de dólares, 
una contracción anual de 4.9 por 
ciento frente a los 5 mil 497 millo-
nes de dólares de igual mes de 2023.  

Según el BdeM, con series deses-
tacionalizadas, en el último mes de 
2024 los ingresos por remesas se 
redujeron 11.2 por ciento mensual.

De acuerdo con Banamex, las 
remesas seguirán debilitándose 
debido a una menor generación de 
empleos en Estados Unidos, a lo 
que se suman las políticas migra-
torias más restrictivas anunciadas 

por el presidente Donald Trump y 
la posibilidad de endurecer la regu-
lación financiera sobre estos flujos.

En una década, el volumen de re-
mesas a México ha aumentado 165 
por ciento en dólares corrientes, de 
24 mil 402 millones de dólares al 
cierre de 2014 a 64 mil 745 millo-
nes al final de 2024, detalló el área 
de análisis económico de BBVA.

En 10 años, “ el volumen de ope-
raciones casi se duplicó, de 6.9 a 
13.7 millones de transacciones, 
mientras la remesa promedio en 
términos nominales se incrementó 
de 294 a 393 dólares”, señaló BBVA.

Agregó que las remesas presenta-
ron un comportamiento mixto por 
entidad federativa, pues el año pa-
sado los ingresos fueron inferiores 
en 17 estados, en comparación con 
lo reportado en 2023.

“Las mayores caídas se observa-
ron  en Sinaloa (-17.7 por ciento), 
Baja California Sur (-15.9) y Tabas-
co (-9.1 por ciento).

Por otro lado, en 15 entidades se 
registraron aumentos; destacan la 
Ciudad de México con un alza de 
21.1 por ciento, Puebla (7.1) y Oa-
xaca (6.8)”, apuntó.

Destacó que Michoacán retomó 

el primer lugar en recepción de re-
mesas con un ingreso anual de 5 mil 
647 millones de dólares, seguido de 
Guanajuato con 5 mil 643 millones, 
y Jalisco, con 5 mil 503 millones. “A 
estas tres entidades llegaron uno de 
cada cuatro pesos de las remesas en 
2024”, precisó.

California, principal origen

El análisis señala que gran parte 
de las remesas que recibe México 
provienen de Estados Unidos, “lo 
que se explica porque la mayoría de 
la población migrante mexicana re-
side en ese país”.

El año pasado, 96.6 por ciento 
del total de las remesas que recibió 
México llegaron de Estados Unidos 
y California fue el principal estado 
de origen, con 20 mil 412 millones 
de dólares, casi un tercio del flujo 
que proviene del vecino país.

“En segundo lugar se ubica 
Texas, con 9 mil dos millones de 
dólares, 14.4 por ciento del total. 
Otros estados con importancia en 
el envío de remesas a México son, 
en orden de importancia: Colora-
do, Georgia, Illinois, Florida, Nueva 
York y Carolina del Norte.”

BRAULIO CARBAJAL
Y ALEJANDRO ALEGRÍA 

Por medio de una orden ejecuti-
va publicada por la Casa Blanca, 
el presidente Donald Trump ins-
truyó al representante comercial 
de Estados Unidos comenzar con 
el proceso de consultas públicas 
como preparación para la revisión 
del Tratado entre México, Estados 
Unidos y Canadá (T-MEC), previs-
ta para julio de 2026. 

El documento no específica la 
fecha de inicio de las consultas; sin 
embargo, en una entrevista radio-
fónica, Marcelo Ebrard, titular de 
la Secretaría de Economía (SE), 
adelantó que las pláticas en torno 
a la revisión podrían comenzar en 
unas semanas. 

“Hay una orden ejecutiva para 
apresurar un poco la revisión. El 
presidente Trump pidió un repor-
te y ordenó que se iniciarán los 
pasos para hacer la evaluación del 
tratado, cómo ha funcionado para 
Estados Unidos y preparar la re-
visión. Eso es exactamente lo que 
ordenó. Eso significa que vamos a 
estar antes de mediados de año en 
una evaluación nosotros también", 
apuntó. 

El funcionario, de acuerdo con 
la SE, se refirió a una orden eje-
cutiva publicada el pasado 20 de 
enero por la Casa Blanca, cuando 

el republicano asumió el cargo. 
Dicha orden ejecutiva señala 

que el representante comercial de 
Estados Unidos, en consulta con 
los jefes de otros departamentos 
y agencias ejecutivas, evaluará 
el impacto del T-MEC en los tra-
bajadores, agricultores, ganade-
ros, proveedores de servicios y 
empresas estadunidenses y hará 
recomendaciones sobre la parti-
cipación de Estados Unidos en el 
acuerdo. 

Además, señala que el represen-
tante comercial de Estados Unidos 
también informará a los respecti-
vos comités del Congreso sobre el 
funcionamiento del T-MEC.

Disminuirá incertidumbre, 
considera Marcelo Ebrard

Desde el punto de vista de Marce-
lo Ebrard, el hecho de que exista 
una orden ejecutiva del presidente 
Trump para que sus funcionarios 
comiencen con la revisión del T-
MEC es una buena noticia, dado 
que mientras más rápido terminen 
las dudas en torno a la revisión y 
se logre un mejor acuerdo, será 
mejor para todos. 

“Que lo adelante (el proceso de 
revisión del T-MEC) no me afecta 
para nada, porque cierras el es-
pectro de incertidumbre, porque 
entre más duren estas negociacio-
nes más incertidumbre hay en los 

mercados y eso puede frenar las 
inversiones. Entonces, si se llega 
a un acuerdo antes, mucho mejor 
para México”, indicó. 

No obstante, aclaró que no es 
que se esté adelantando la revi-
sión tripartita, sino los procesos, 
de modo que se llegue a mediados 
de 2026 –fecha marcada para la 
revisión oficial– con un escena-
rio claro. “Si no nos ponemos de 
acuerdo este año, será muy difícil 
pensar que la revisión será tersa”. 

Representantes del sector priva-
do consideraron poco factible que 
se anticipe la revisión tripartita 
del T-MEC, porque el acuerdo fija 
plazos, pero si se adelanta daría 
certidumbre a América del Norte.

“Coincidimos con el secretario 
de Economía en que si se diera an-
tes crearía mayor certidumbre, no 
nada más en México, sino también 
en Estados Unidos y Canadá”, se-
ñaló en conferencia Larry Rubin, 
dirigente de la American Society.

“Quisiéramos apostar porque 
se dé una negociación antes de 
lo acordado. Creo que las tres 
naciones estarían abiertas a la po-
sibilidad. No lo vemos totalmente 
factible, pero sí quisiéramos que se 
pudiera dar antes para resolver los 
temas que pueden ser complejos 
en la negociación y por eso tam-
bién estamos impulsando en Méxi-
co que se termine de implementar 
el T-MEC”, señaló.

Insiste Sheinbaum en fi jar un 
tope a precios de combustibles 
El gobierno federal trabaja en un 
acuerdo con los concesionarios 
de gasolineras para regular de 
manera voluntaria el precio máxi-
mo de los combustibles, afirmó la 
presidenta Claudia Sheinbaum. No 
se trata de un esquema para fijar 
precios, pero “no puede ser que un 
gasolinero le saque seis pesos a ca-
da litro, no, cuando el máximo que 
pudiera llegar a sacar es dos pesos, 
y ya estamos hablando de mucho.”

Durante su conferencia, dijo 
que se busca un modelo similar 
al pactado con las tiendas de au-
toservicio para regular el costo de 
la canasta básica. Es decir, que se 
establezca de manera voluntaria 
un precio máximo para no estar 
“en la persecución de las gasoline-
ras que están con precios extrema-
damente altos”.

En este acuerdo debe quedar 
claramente establecido en el costo 
cuánto es de Pemex, cuánto cuesta 
la gasolina de importación, cuánto 
corresponde a los impuestos espe-
cial sobre producción y servicios  y 
al valor agregado, la ganancia para 
Pemex y para los gasolineros. Se 
trata de que este consenso sea “pa-
ra fortalecer la economía nacional 
y por el pueblo de México”.

Sheinbaum confió en lograr un 
gran convenio nacional con el res-
paldo de los gasolineros y fijar un 
precio máximo de manera volun-
taria antes de normar el margen 
de ganancia de las gasolineras, en 
el entendido que esto puede mo-

dificarse en función de los precios 
internacionales del petróleo.

Expendedores piden diálogo

La Organización Nacional de Ex-
pendedores de Petróleo (Onex-
po) pidió al gobierno federal un 
diálogo sobre “las realidades que 
inciden en el mercado de gasolinas 
y el diésel”, las cuales “afectan la 
operación de las estaciones de ser-
vicio” en el país y repercuten en el 
precio de los combustibles.

El organismo que agrupa a em-
presarios gasolineros de las 32 en-
tidades federativas comentó que si 
bien el sector está dispuesto a “se-
guir impulsando la autocontención 
de precios”, también confía en que 
los análisis de la autoridad en ma-
teria de precios e indicadores de 
ganancias tomen en cuenta facto-
res como ubicación y accesibilidad 
geográfica, tamaño, equipamiento, 
volumen de ventas, perfil del con-
sumidor, medios de pago y plantilla 
laboral de cada estación.

Refirió que datos de la Co-
misión Reguladora de Energía 
muestran que los precios prome-
dio nacionales de las gasolinas y el 
diésel no muestran incrementos 
por encima de la inflación, pero 
“la presencia de combustibles de 
dudosa procedencia genera dis-
torsiones y nuevos riesgos para 
el mercado de los petrolíferos”.

Alonso Urrutia, Emir Olivares y 
Alejandro Alegría 

El gobierno de Estados Unidos 
adelantará revisión del T-MEC

Remesas familiares a México por 
entidad federativa, 2023-2024

(Millones de dólares y variación % anual)

Fuente: BBVA Research, a partir de datos del Banco de México.
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Donald Trump y sus frentes abiertos // 
Drogas: Casa Blanca, fracaso total // 
Otros son los responsables, asegura

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

C
ON LA “PAUSA” de los aranceles, 
la presidenta Sheinbaum obtuvo un 
nada despreciable triunfo diplomáti-
co, pero hay que tomarlo con calma, 
porque ello no quiere decir que todo 

se solucionó. Cierto es: da un respiro de 30 días, 
pero sólo en uno de los tantos frentes abiertos 
por el salvaje Donald Trump (“deportación masi-
va” de paisanos, “narcogobierno”, “cárteles terro-
ristas”, “militarización de la frontera” y tantas 
otras sandeces del verborreico magnate).

TAMBIÉN ES CIERTO que aquél un día dice 
una cosa y al siguiente se desdice (por ejemplo: 
“nada pueden hacer México y Canadá para 
evitar los aranceles”, y 24 horas después aceptó 
la “pausa”; amenaza con “construir el muro”, 
cuando solo “refuerza” algunos tramos existen-
tes con vallas más altas). Ello, mientras perma-
nentemente culpa a terceras naciones de todo 
los males estadunidenses. Trump condicionó la 
“pausa”: México y Canadá deben “contener” el 
trasiego de drogas, especialmente de fentanilo, 
pero su gobierno no mueve un dedo para com-
batir las adicciones en su territorio, incautar 
los enervantes que se introducen en su país ni 
detener a las bandas internas que los distribu-
yen, con lo que, utilizando su léxico, el verdadero 
“narcogobierno” es el gringo, sea por omisión o 
comisión.

ALREDEDOR DE 100 mil muertes anuales de 
estadunidenses por sobredosis y las calles de las 
principales ciudades estadunidenses atiborradas 
de zombis drogadictos, y la Casa Blanca no ha 
hecho absolutamente nada para remediar esta 
trágica situación. Se limita a culpar a “otros”, 
a sabiendas que los principales introductores y 
vendedores de estupefacientes son gringos. ¿Se-
rá que lo permite, porque este mortal “negocio” 
genera cientos de miles de millones de dólares, 
los cuales, cómodamente, se lavan en el sistema 
financiero de ese país? Pero “otros” son los res-
ponsables, según dice.

ADEMÁS, EL GOBIERNO estadunidense se 
niega a tocar a uno de los sectores que mayores 
aportaciones económicas hace a las campañas 
políticas en aquel país: el de los fabricantes y 
expendedores de armas de fuego, los mismos 
que venden todo tipo de armamento a los hoy 
declarados “cárteles terroristas”. De acuerdo 
con información del propio Departamento de 
Estado, 74 por ciento de las armas aseguradas 
a esos mismos cárteles provienen de aquel país. 
Pero “otros” son los responsables.

SOBRE ESTO ÚLTIMO, la secretaria de Gober-
nación, Rosa Icela Rodríguez, aseguró que “ha-
brá seguimiento a los acuerdos con el gobierno 
de Donald Trump, sobre todo en lo que se refiere 
al tráfico ilegal de armas que ingresan al país 
por la frontera norte. Se ha dicho aquí y ante 
autoridades estadunidenses y de otras naciones 
que parte de la inseguridad que se vive en Méxi-
co tiene su origen en el consumo de drogas que 
se registra en el mundo, y que en nuestro país 
genera una espiral de violencia, combinada con 
el tráfico ilícito de las armas que se elaboran en 
el país del norte”.

Y NO SE trata de algo nuevo: desde agosto de 
2021, en el gobierno de López Obrador, México 
presentó una demanda civil en contra de empre-
sas estadunidenses fabricantes y distribuidoras 
de armas, pues “facilitan el tráfico de sus pro-
ductos a nuestro país” (y terminan en manos 
de los cárteles). Sin embargo, pareciera que el 
aparato de “impartición de justicia” en Estados 
Unidos es controlado por la impresentable Nor-
ma Piña y su mafia de togados, porque a capa y 
espada defiende a esos delincuentes disfrazados 
de empresarios y dan largas y más largas.

AYER, LA PRESIDENTA Sheinbaum advirtió: 
“¿Qué pasa en Estados Unidos con los fabrican-
tes de armas que abastecen a estos grupos (a 
los cárteles) de manera ilegal? Todos estamos 
combatiendo a los grupos de la delincuencia or-
ganizada, de eso no puede quedar duda. ¿Cómo 
es posible que en México haya lanzagranadas 
que se han incautado a los grupos delictivos, 
cuando este tipo de armas de alto poder sólo es 
de uso exclusivo del Ejército en Estados Unidos? 
Entonces, tiene que haber una investigación y 
una colaboración para que disminuya el tráfico 
de armas, y al mismo tiempo, nosotros colaborar 
para que ello suceda”.

PERO “OTROS SON los responsables”, insiste 
la Casa Blanca; sin embargo, desde que en 1971 
Richard Nixon declaró “guerra” contra las dro-
gas”, el gobierno estadunidense no ha hecho 
mayor cosa, mientras en aquel país el número de 
adictos crece como la espuma.

Las rebanadas del pastel

SALVAJADA TRAS SALVAJADA, ahora 
Trump quiere “apropiarse” la franja de Gaza y 
“reubicar” a sus dueños, los palestinos, “en otros 
lugares”. Y a su lado, el genocida Benjamin Ne-
tanyahu frotándose las manos. Ignominioso.

X: @cafevega
Correo: cfvmexico_sa@hotmail.com

JULIO GUTIÉRREZ

Medido por la confianza que ge-
nera entre los mexicanos, Claudia 
Sheinbaum ha iniciado su admi-
nistración “increíblemente bien”, 
y tras negociar con Estados Unidos 
el aplazamiento de la imposición de 
aranceles por un mes, su aproba-
ción irá al alza, afirmó Banamex. 

Economistas del banco señalaron 
que el entorno político y económi-
co de México y el mundo sigue en-
vuelto en la incertidumbre por las 
decisiones y amenazas diarias del 
presidente estadunidense, Donald 
Trump, pero por ahora se espera 
revisar en forma exitosa el acuer-
do comercial con Estados Unidos y 
Canadá (T-MEC) en 2026.

“A Claudia Sheinbaum le ha ido 
increíblemente bien en los primeros 
meses en la Presidencia, al menos 
en el indicador de qué tan satisfe-
chos se sienten los mexicanos con 
su administración; de hecho, los 
últimos datos sugieren que pese a 
no tener el mismo carisma que el ex 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador, ha sido capaz de capturar 
la confianza de los mexicanos e ins-
pirar seguridad en la promesa de 
continuidad.

“Ha sido capaz de incrementar la 

confianza inicial, y después de las 
acciones del fin de semana (esa con-
fianza) se incrementará”, auguró en 
conferencia Nydia Iglesias, directo-
ra de análisis político de Banamex.

Los mexicanos, puntualizó, die-
ron su confianza a la promesa de 
continuar con el proyecto de la 
Cuarta Transformación, y las ac-
ciones que ha emprendido la man-
dataria le dan la credibilidad que 
necesita.

Aranceles afectan a EU

El director de estudios económi-
cos de Banamex, Sergio Kurczyn, 
detalló que los mercados ya habían 
previsto que el mandatario estadu-
nidense terminaría por cancelar los 
aranceles de 25 por ciento contra 
México.

“Los mercados no le creyeron; in-
cluso ayer, a nivel mundial, tampoco 
le creyeron, porque es demasiado 
irracional y no le conviene en el 
terreno geopolítico ni en el econó-
mico. Nosotros podemos ayudar a 
Estados Unidos a enfrentar a China. 
Trump siempre hace negocios de 
esa forma, con amenazas; sorpren-
dió que llegara al límite, pero no le 
creemos y dentro de un mes no los 
va a aplicar porque no le conviene”, 
sostuvo Kurczyn.

BRAULIO CARBAJAL 

Luego de comparecer por poco más 
de una hora ante la Comisión de Ha-
cienda y Crédito Público del Sena-
do de la República, Gabriel Cuadra 
García fue ratificado, con 12 votos 
a favor, como subgobernador del 
Banco de México (BdeM). 

Al ser interrogado por los inte-
grantes de la Comisión sobre su ex-
periencia y la labor que llevaría a 
cabo en el instituto central, el ahora 
integrante de la junta de gobierno 
del BdeM se comprometió a com-
batir la inflación. 

Cuadra García tendrá su primera 
participación en una decisión im-
portante del BdeM esta misma se-
mana, cuando la junta de gobierno 
lleve a cabo su primera reunión de 
política monetaria, cuya determi-
nación se dará a conocer el jueves 
a las 13 horas. 

La junta de gobierno enfrenta 
un escenario complicado, toda vez 
que, aunque analistas preveían que 
el banco central continuaría en fe-
brero con su ciclo de bajas a la tasa 
de interés, ahora prevén que la po-
lítica económica de Donald Trump 
dificulte la decisión. 

Destacó que, como miembro del 
órgano autónomo, las decisiones 
que tomará siempre estarán ba-
sadas en un análisis técnico de las 

condiciones macroeconómicas del 
país, especialmente en el panorama 
de la inflación. 

Cuadra inició su trayectoria en 
el BdeM hace más de dos décadas, 
como investigador económico en el 
banco central y gerente de asuntos 
de política monetaria.

El inicio del sexenio 
va “increíblemente 
bien”: Banamex

▲ Una vendedora de armas muestra un fusil de asalto en su tienda, en Washington. Foto Afp

Ratifi can a Gabriel Cuadra
como subgobernador del BdeM 

▲ Gabriel Cuadra García durante 
su comparecencia ante el 
Senado, que ayer lo ratifi có como 
subgobernador del Banco de 
México. Foto Germán Canseco
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El show de Donald Trump inició su 
tercera semana en el poder con el 
mismo torbellino de acciones, in-
cluida una cena de Estado con el 
primer ministro de Israel, Benja-
min Netanyahu, y nuevas órdenes 
ejecutivas para aislar aún más a los 
palestinos y a Irán, sugerencias de 
que la única opción que queda en 
Gaza es expulsar a todos los pales-
tinos, y una advertencia al azar del 
mandatario de que, en caso de que 
sea asesinado por el régimen en 
Teherán durante su presidencia, 
ha dejado órdenes militares para 
“obliterar” a ese país.

Entre más amenazas de conti-
nuar con purgas, despidos y clausu-
ras de diversas partes del gobierno 
federal, la Casa Blanca también ha 
tenido que responder a declaracio-
nes de Darren Beatie, seleccionado 
por Trump al cargo de subsecreta-
rio de Estado para “diplomacia pú-
blica” bajo el mando del secretario 
de Estado, Marco Rubio, el primer 
latino en ocupar ese puesto. En oc-
tubre de 2024, Beatie escribió en X: 
“hombres blancos competentes tie-
nen que estar a cargo si quieres que 
las cosas funcionen”, afirmación 
que seguramente será abordada 
durante su proceso de ratificación 
en el Senado y que obviamente debe 
incomodar a su nuevo jefe; tal vez 
será una buena prueba de su talen-
to en “diplomacia pública”.

En enormes segmentos de la ma-
siva burocracia federal se llevan a 
cabo cambios, y casi todos se sien-
ten amenazados. El “primer cuate” 
del presidente y hombre más rico 
del planeta, Elon Musk, designado 
para un nuevo puesto inventado 
encargado de reducir la burocra-
cia federal, comenzará este fin de 
semana a desmantelar la Usaid. 
“Pasamos el fin de semana alimen-
tando a la Usaid con la trituradora 
de madera”, publicó en X. En la Ca-
sa Blanca, Trump enfrenta nuevas 
preguntas sobre el poder de Musk 
para despedir a miles de empleados 
del gobierno, cerrar edificios guber-
namentales y tomar el control de las 
computadoras que distribuyen los 
fondos gubernamentales.

“Caos” es la palabra más fre-
cuentemente asociada con esta 
presidencia. “Él florece en el caos, 
florece en la incertidumbre”, co-
mentó John Feeley, ex embajador 
en Panama, quien también fue sub-
jefe de la embajada de Estados Uni-
dos en México, al New York Times.  

“No necesita tener una forma de 
medir. Cometes un error si piensas 
que él está ahí sentado con una hoja 
de cálculo. No lo está. Está sentado 
ahí revisando titulares (de prensa)”. 

Pero, la pregunta es ¿qué quiere 
Trump? Amenaza con aranceles a 
sus socios más cercanos, pero cuan-
do México y Canadá aceptan  tomar 
medidas modestas, Trump suspen-
de los aranceles y declara victoria. 
Es una batalla de percepción más 
que de sustancia, si se examina lo 
que ocurrió en esta pugna tricon-
tinental. Trump dice que obtuvo el 
compromiso de enviar 10 mil mili-
tares mexicanas a la frontera, y 10 
mil elementos llamados “personal 
de primera línea” a la frontera sur 
de Canadá. ¿Alguien cree realmen-
te que 10 mil soldados más “deten-

drán” el flujo de fentanilo hacia 
Estados Unidos?

Todo indica que el video, la foto-
grafía, el anuncio dramático es la 
táctica. En televisión y fotografía la 
instrucción de directores y produc-
tores suele ser: “muestra, no cuen-
tes”; es decir, no digas que algo va a 
pasar, muestra lo que está pasando; 
la imagen es más importante que 
algún contenido explicativo. Todo 
lo que hizo Trump en sus primeros 
días de gobierno quedó grabado en 
videos y fotografías distribuidas por 
la Casa Blanca y sus aliados.

Redadas de migrantes, depor-
taciones en aviones militares, 
soldados llegando a la frontera, 
el cierre de puertas de agencias 
federales que quiere clausurar. La 
política como espectáculo. Por eso, 
en una de las primeras redadas de 
inmigrantes, la recién estrenada 
secretaria de Seguridad Interna, 
Noem Kristi, se vistió de camufla-
je militar, con chaleco antibalas, 
junto con agentes de la agencia 
de control migratorio, ICE, y de la 
DEA en un operativo en el Bronx 
en Nueva York, pero asegurando 
que, para la foto, estaba maqui-
llada. En Chicago, las autorida-
des invitaron a una personalidad 
de televisión, el llamado Dr. Phil, 
para participar en redadas ahí. El 
show era más importante que los 
operativos (sólo capturaron a dos 

inmigrantes en Nueva York y poco 
más en Chicago).

Hasta los participantes sospe-
chan que son sólo actores en un es-
pectáculo. Los soldados enviados a 
la frontera hace una semana ya se 
preguntan: ¿qué estamos haciendo 
aquí? ¿Nos enviaron sólo para poner 
alambre de púas en la televisión? 
A la vez, los legisladores parecen 
saber que hay muy pocas posibili-
dades de que el Congreso apruebe 
los 80 mil millones de dólares ne-
cesarios para deportar a un millón 
de inmigrantes indocumentados, 
el número prometido por Trump. 

Muchas de las maniobras de la 
Casa Blanca –cierre de agencias fe-
derales, anular el derecho al asilo 
y proceso debido para inmigran-
tes, la revocación de ciudadanía 
por nacimiento garantizada por la 
Constitución– serán impugnadas 
en los tribunales. Pero si llegan has-
ta una Suprema Corte controlada 
por conservadores, nadie sabe si 
Trump logrará su deseo de “reha-
cer” al gobierno.

El objetivo más importante pa-
rece ser aumentar el poder de la 

presidencia y, en particular, de este 
presidente. En los últimos 30 años, 
la tan celebrada división de poderes 
en Estados Unidos entre la presi-
dencia, el Congreso y los tribunales 
se ha debilitado sustancialmente y 
ahora la intención clara es proceder 
a crear un sistema más presidencia-
lista ¿o tal vez la jugada es ya nunca 
ceder el poder? Por cierto, un legis-
lador trumpista ya ha presentado 
un proyecto de ley para permitir al 
mandatario un tercer mandato.

¿Pero es poder para un solo in-
dividuo, o por un proyecto, o para 
un grupo de personas? El senador 
Bernie Sanders, entre otras figu-
ras reconocidas, alertan que, con 
Trump, Estados Unidos se está con-
virtiendo en una oligarquía. Otros 
perciben sólo un deterioro político, 
y otros más que es una nueva fase 
de expansionismo estadunidense 
(señalan Groenlandia, el canal de 
Panamá y ahora Gaza) bajo un po-
pulista de derecha. Y la pregunta 
sobre qué quiere, también conlleva 
la pregunta sobre cómo responder. 
Por ahora, esa respuesta –más allá 
de denuncias, intentos para frenar 
algunas de las medidas y órdenes 
del presidente en los tribunales y en 
la legislatura, y algunas protestas 
esporádicas– aún está por verse.

Ha puesto a todos
a la defensiva

Trump, a pesar de que no goza del 
apoyo mayoritario del pueblo y, de 
hecho, es el primer presidente en 
tener menos de 50 por ciento de 
aprobación al iniciar su periodo 
(tiene 47 por ciento), según Gallup, 
ha logrado poner a casi todos a la 
defensiva y hasta atemorizados, y 
para él, eso es un triunfo.

La era de oro que promete, lite-
ralmente, es para otros el fin de la 
democracia estadunidense. Paul 
Krugman, el economista Premio 
Nobel y crítico liberal de Trump, 
escribe que “cuando las democra-
cias mueren, el gran empresariado 
e individuos ricos frecuentemente 
juegan un papel crucial en su fa-
llecimiento. Ofrecen al autócrata 
con apoyo financiero; su control de 
o influencia en los medios de noti-
cias aseguran que reciba cobertura 
favorable mientras sus opositores 
son atacados”. Afirma que lo ha-
cen porque están esperando ser 
recompensados con políticas que 
beneficien sus intereses, pero por 
no estudiar la historia, no se dan 
cuenta que eventualmente queda 
claro que “ellos no son dueños del 
dictador que han ayudado a insta-
lar; él es dueño de ellos”.

Trump “fl orece en el caos” y vive 
la política como un espectáculo
Asegura que en caso de ser asesinado por Irán, ya dejó la orden de “borrar” a ese país // 
“¿Alguien cree que 10 mil soldados en cada frontera detendrán el fl ujo del fentanilo?”, 
preguntan analistas // Legislador presenta proyecto de ley para permitirle un tercer mandato
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En los últimos 30 
años la división 
de poderes se
ha debilitado 
sustancialmente

▲ “El odio nunca hará grande 
a Estados Unidos”, se lee en la 
pancarta de un manifestante 
frente al Ayuntamiento de Los 
Ángeles. Foto Afp



AFP, AP Y REUTERS
WASHINGTON

El presidente de Estados Unidos, 
Donald Trump, afirmó ayer que 
analiza si puede aceptar la oferta de 
El Salvador de recibir y encarcelar 
a criminales estadunidenses vio-
lentos, al tiempo que comenzaron 
los traslados de indocumentados a 
Guantánamo.

“Sólo digo que si tuviéramos el 
derecho legal de hacerlo, lo haría 
en un instante. No sé si podemos, 
estamos viendo eso ahora mismo”, 
aseguró Trump a periodistas en 
Washington.

Mientras, la secretaria de prensa 
de la Casa Blanca, Karoline Leavitt, 

confirmó que los primeros vuelos 
de deportación hacia Guantánamo 
despegaron ayer, y aseguró que “el 
presidente ya no permitirá que su 
país sea un vertedero de criminales 
de todo el mundo. 

“El centro de detención en Guan-
tánamo albergará a los indocumen-
tados que han violado las leyes 
migratorias” de Estados Unidos y 
además “han cometido crímenes 
atroces contra ciudadanos estadu-
nidenses”, aseguró Leavitt a Fox 
News.

El vuelo a Guantánamo se suma 
a otros de aviones militares que ya 

han expulsado migrantes a Guate-
mala, Perú, Honduras e India. No 
se precisó la nacionalidad de los 
transportados a Guantánamo.

En tanto, un cuarto vuelo de la 
fuerza aérea de Colombia aterrizó 
ayer en Bogotá con 110 migrantes 
procedentes de Luisiana, informó 
RCN Radio.

Tras su arribo, los repatriados 
narraron haber sido víctimas de 
maltrato por parte de las autorida-
des estadunidenses en los centros 
de reclusión en los que permane-
cieron previo a ser devueltos a su 
país de origen.

“Nos quitan la dignidad, nos es-
posan. No nos tratan como seres 
humanos y nos discriminan por el 
hecho de ser latinos. Estuve 45 días 
detenido y nos pasaban de un cen-
tro de detención a otro, esposados 
de manos, pies y cintura, muchas 
veces el trato era muy denigrante”, 
relató uno de los recién llegados.

Asimismo, autoridades bolivia-
nas descartaron una deportación 
masiva de sus connacionales desde 
Estados Unidos, y precisaron que 
“las expulsiones realizadas hasta 
ahora son en vuelos comerciales, 
según avanzan los casos”.

EDGARDO AYALA
ESPECIAL PARA LA JORNADA
SAN SALVADOR

Analistas y organizaciones civiles 
en El Salvador criticaron el anun-
cio que hizo el lunes el presidente 
Nayib Bukele, acerca de que su país 
recibirá a estadunidenses convictos 
para ser encarceladas en este país 
centroamericano, como parte de un 
acuerdo con el gobierno de Donald 
Trump.

“No hay ninguna claridad sobre el 
alcance de ese convenio”, declaró a 
La Jornada el abogado y comenta-
rista político Marvin Maravilla, en 
referencia a la falta de información 
sobre cómo se implementará dicho 
plan en aspectos claves como encar-
celar a personas que han cometido 
delitos en Estados Unidos y han 
sido juzgados ahí.

Hay un precepto en la Consti-
tución de El Salvador, agregó el 
abogado, que dice que a nadie se le 
puede negar el derecho a la vida, a 
la libertad y a sus bienes “si no ha 
sido escuchado y vencido en un jui-
cio con arreglo a las leyes, es decir, 
a las leyes salvadoreñas”, y no de 
otros países.

Existen otros líos legales, obser-
vó Maravilla, como los derechos 
de la población reclusa en Estados 
Unidos, por ejemplo el de las visi-
tas de familiares y amigos, algo que 
está restringido en El Salvador por 
una ley de 2016, lo cual podría ge-
nerar demandas en los tribunales 
del país del norte por tener acceso 
a ese derecho.

Bukele acordó abrir las cárceles 
salvadoreñas para encerrar a con-
victos estadunidenses a cambio de 
un pago, cuyo monto se desconoce, 
en medio de un mar de dudas sobre 
los detalles legales y operativos del 
acuerdo alcanzando el lunes en San 
Salvador con el secretario de Esta-
do, Marco Rubio, durante su gira 
por Centroamérica.

Además, El Salvador va a seguir 
recibiendo a sus connacionales 
deportados, pero también a indo-
cumentados que hayan delinquido 
en Estados Unidos, independiente-
mente de su nacionalidad, incluidos 
a miembros de pandillas como MS-
13 y el Tren de Aragua, ésta última 
de origen venezolano, afirmó Rubio, 
al final de la firma de un convenio 
sobre el apoyo estadunidense para 
el desarrollo de una planta nuclear 
en El Salvador.

Existe, además, la preocupación 
de que miembros de esas estruc-

turas criminales logren establecer 
formas de operar desde las cárceles 
salvadoreñas.

“La gente del Tren de Aragua ha 
corrompido los sistemas carcelarios 
de otros países, que son muy frá-
giles de por sí”, destacó Maravilla.

También se desconoce qué pa-

sará con todas esas personas al 
finalizar su pena en El Salvador, y 
la duda es si se van a quedar en el 
país o si obligatoriamente deberán 
abandonarlo.

Eso es algo que preocupa sobre-
manera a la población salvadoreña, 
a juzgar por las opiniones escucha-
das en programas radiales, de tele-
visión y en redes sociales. Temen 
que, tras décadas bajo el control 
de las violentas pandillas salvado-
reñas –MS-13 y Barrio 18– respon-
sables de asesinatos, extorsiones y 
una camándula de otros delitos, se 
configuren nuevas estructuras del 
crimen.

Bukele celebró este acuerdo mi-
gratorio “sin precedente”.

En redes sociales, el mandata-
rio escribió: “estamos dispuestos 
a recibir únicamente a criminales 

judicialmente sentenciados (inclu-
yendo estadunidenses) en nuestra 
megaprisión (Cecot), a cambio de 
una tarifa por persona”, en referen-
cia al Centro del Confinamiento del 
Terrorismo, inaugurado en febrero 
de 2023 y diseñado para albergar a 
40 mil reclusos.

La política de mano dura de 
Bukele logró desarticular, desde 
marzo de 2022, las dos pandillas 
más violentas y extendidas en el 
país, (MS-13 y Barrio 18), hasta el 

punto en volverlas casi inexisten-
tes, lo cual le ha granjeado amplio 
apoyo popular, por el orden de 80  
por ciento, según varios sondeos.

Unas 84 mil personas acusadas 
de pertenecer a esos grupos crimi-
nales han sido arrestadas y encar-
celadas en diferentes prisiones del 
país, incluido el Cecot.

Sin embargo, abundan las denun-
cias de capturas de inocentes, sin 
vínculos con pandillas, así como de 
abusos y violaciones a los derechos 
humanos dentro de las cárceles.

Parte del dinero iría
al sistema de salud

El mandatario salvadoreño añadió 
que la tarifa recibida por el gobierno 
estadunidense sería relativamente 
baja, “pero significativamente alta 
para nosotros”. Parte de ese flujo de 
dinero iría al sistema de salud de El 
Salvador, indicó.

Ruth López, de la organización 
de derechos humanos Cristosal, 
afirmó en entrevista televisiva, el 
lunes, que en lugar de amarrar un 
acuerdo puramente mercantilista, 
el presidente Bukele debió asegu-
rar ventajas migratorias para los 
miles de salvadoreños que viven de 
forma irregular en Estados Unidos, 
quienes enfrentan el riesgo de las 
deportaciones que ya iniciaron 
en el nuevo mandato de Donald 
Trump.

“Estamos en una situación de so-
beranía prepago, yo pienso que en 
lugar de estar cobrando por recibir 
a estas personas, se hubiera gestio-
nado una condición migratoria re-
gular para nuestros compatriotas”, 
destacó López.

Por su parte, Rubio comentó ayer, 
desde Costa Rica, tercera parada de 
su gira por Centroamérica, que na-
die había hecho una propuesta como 
la de Bukele, pero que “obviamente, 
tendremos que estudiarla porque 
hay asuntos legales a considerar”.

Inquietud en El Salvador por la 
oferta migratoria de Bukele a EU

DEJA AL PAÍS EN SITUACIÓN DE “SOBERANÍA PREPAGO”, DICE ACTIVISTA

Abrir las cárceles a criminales estadunidenses traerá limbos legales: analista

Empezó el traslado de indocumentados a Guantánamo
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▲ El presidente salvadoreño, 
Nayib Bukele (a la derecha), 
recibió el lunes al secretario 
estadunidense de Estado, Marco 
Rubio, en su residencia del Lago 
Coatepeque. Foto Ap

Colombianos 
denuncian trato 
denigrante al ser 
expulsados por
el gobierno de 
Donald Trump

Cobraríamos una 
tarifa por cada 
preso, explica el 
mandatario



STELLA CALLONI
CORRESPONSAL
BUENOS AIRES

Si algo caracteriza a la ultrade-
rechista gobernante La Libertad 
Avanza (LLA) es la impunidad 
del presidente, Javier Milei, pa-
ra mentir públicamente como lo 
hizo ante la imponente moviliza-
ción del Orgullo Antifascista y 
Antirracista del pasado sábado 
en esta capital, en todo el país y en 
el mundo, al decir que el video de 
su discurso en el Foro Económico 
Mundial de Davos fue editado, y 
que “la comunidad LGBTI+ fue 
utilizada por sectores políticos” 
cuando esos discursos están 
grabados desde Suiza, circulan 
libremente y en las últimas horas 
ratificó que en “sus versiones más 
extremas, la ideología de género 
constituye lisa y llanamente abu-
so infantil: son pedófilos”.

Esto sucedió durante una en-
trevista realizada por un perio-
dista “amigo” del grupo mediáti-
co de La Nación sobre la marcha 
del sábado, dejando en claro que 
no reconoce la importancia de 
esta movilización inédita que 
cambió indudablemente el hu-
mor social, y la caracterizó como 
“fascista”, y como una acción de 
ignorantes, ya que “los que salie-
ron son los zurdos a los que se les 
cayó el mundo encima y los aplas-
tó”, considerando que ellos “son 
los nazis”.

“Si no adherís, 
sos un misógino”

Confirmó que lo que más le mo-
lesta “es el feminismo radical” 
que es hoy de hombres contra 
mujeres y, si no adherís, sos un 
misógino”, caracterizando como 
violencia que el feminismo “es un 
invento del posmarxismo como el 
ambientalismo, los pueblos ori-
ginarios, la agenda asesina del 
aborto […]; el wokismo agarra, 
te inventa un derecho, vienen a 
liberarte y que se resuelva en el 
Estado. Y aquel que no adhiere, 
le pone una etiqueta, y a partir 
de esa etiqueta te cancelan. Y es 
lo que hacen en Twitter”, apuntó 
al asegurar que su amigo el mul-
timillonario Elon Musk, “salvó a 
Occidente” por haber comprado 
esa red social. 

Con el tema del nazismo habló 
de la ignorancia: “nazi, nacional-
socialismo, se tienen que hacer 
cargo. Eran de los zurditos. El 
fascismo es socialismo, el propio 
Mussolini que decía dentro del 
Estado todo, y fuera del Estado 
nada contra el Estado. Con lo cual 
está claro que nada que ver con 
la ideología que yo tengo que es 

el liberalismo”, olvidando cuáles 
fueron los objetivos primeros 
a perseguir en la Alemania de 
Adolfo Hitler.

El entrevistador alentó sin du-
da a Javier Milei, como también 
sucedió con el grupo monopólico 
de Clarín, cuya portada al día 
siguiente de la protesta destacó 
en un gran titular que la “mar-
cha masiva contra el presidente 
Milei fue convocada por el K (kir-
chnerimo) y la izquierda”, lo que 
es falso. 

Por supuesto, se vanaglorió de 
estar destruyendo al Estado ar-
gentino con medidas y decretos 
cotidianos destacando la aplica-
ción de la mano dura “entre ellos 
a la política de género”, mientras 
se anuncia que hay que terminar 
con la ley del código penal, que 
permitió juzgar el feminicidio 
y no dijo que en 2024 hubo 300 
casos y en sólo en el último ene-
ro hubo 28 asesinatos de muje-
res, tratando de justificar estos 
 crímenes.

Según Milei, los medios de 
 comunicación construyeron estas 
mentiras (sobre sus dichos en Da-
vos), “ya que están desesperados 
porque les suspendí la pauta ofi-
cial y son odiadores, se sumaron 
a la mentira” lo que según su cri-
terio ayudó a la marcha, y acusó 
a todos los partidos polí ticos de 
oposición y, por supuesto, a quien 
se ha convertido hoy en un obje-
tivo de persecución, que es la ex 
presidenta Cristina Fernández 
de Kirchner, así como “todos los 
zurditos de mierda”.

“Borrás con el codo lo que 
escribís con la mano”

Por su parte, Fernández de Kir-
chner acusó a Milei de querer uti-
lizar la justicia para perseguirla 
después de que el Ministerio de 
Capital Humano, a cuyo frente 
está Sandra Pettovello, denunció 
que la ex mandataria tiene su do-
micilio en zona fría (la provincia 
de Santa Cruz que tiene boni fi-
caciones) y vive en la ciudad de 
Buenos Aires.

En una respuesta a Milei en su 
cuenta de la red social X, Fernán-
dez de Kirchner le señala que no 
sólo niega lo que dice “sino que 
borrás con el codo lo que escri-
bís con la mano… y, al final, sos 
igual de casta que (Mauricio) Ma-
cri (ex presidente) persiguiendo 
judicialmente a tus adversarios 
políticos”, y aconsejó a Milei que 
busque la ayuda de un sicólogo o 
siquiatra, lo que le vendría bien a 
los argentinos. 

Noticia completa en 
@lajornadaonline 

https://shorturl.at/ooQPq

Intenta Milei desvirtuar la 
imponente marcha contra 
su gobierno en Argentina

AFP, SPUTNIK, PRENSA LATINA 
Y EUROPA PRESS
SAN JOSÉ

El secretario de Estado estaduni-
dense, Marco Rubio, acusó ayer a 
los gobiernos de Nicaragua, Vene-
zuela y Cuba de ser “enemigos de la 
humanidad” y de provocar la crisis 
migratoria en la región. “Si no fuera 
por esos tres regímenes no habría 
una crisis migratoria en el hemisfe-
rio”, afirmó Rubio durante su visita 
a Costa Rica.

Desde La Habana, el presidente 
cubano, Miguel Díaz-Canel reviró: 
“El éxodo migratorio en Cuba es 
proporcional al endurecimiento 
del bloqueo (económico estadu-
nidense)”, que priva al pueblo cu-
bano de los “bienes esenciales”.

“¿Enemigos de la humanidad 
quienes resistimos bloqueos sin 
abandonar la solidaridad con 
otros pueblos o quienes aplican 
el  bloqueo pisoteando leyes inter-
nacionales? Enemigo de la huma-
nidad el imperio [estadunidense] 
con su apetito expansionista y su 
inútil pretensión de gobernar al 
mundo”, señaló Díaz-Canel en re-
des  sociales. “La humanidad peli-

gra por el neofascismo de ustedes”, 
añadió.

En Caracas, el canciller venezola-
no, Yván Gil, acusó que Rubio tiene 
“una obsesión enfermiza” contra 
las tres naciones. “¿Será porque, a 
pesar del odio que destila y sus de-
seos de hacer daño con bloqueos, 
sanciones y agresiones, estos pue-
blos lo han derrotado una y otra vez 
con dignidad y firmeza”, aseveró.

Rubio, cuyos padres nacieron 
en Cuba y se exiliaron en Estados 
Unidos antes del triunfo de la re-
volución cubana en 1959, y primer 
hispano en ser jefe diplomático de 
la Casa Blanca, aseguró que Nicara-
gua, Venezuela y Cuba “son países 
donde su sistema no funciona”.

“Ustedes [los costarricenses] han 
tenido que enfrentar acá miles y 
miles y miles de nicaragüenses que 
están huyendo de ese sistema”, indi-
có y añadió que “por estos mismos 
motivos la gente huye de Cuba y 
Venezuela”.

Ofreció el apoyo de su gobierno a 
Costa Rica para enfrentar el “chan-
taje” de empresas chinas.

Costa Rica, país que en 2007 
rompió relaciones con Taiwán –cu-
yas aspiraciones separatistas no re-
conoce la Organización de Naciones 

Unidas– ha recibido en los últimos 
años un aumento de la inversión de 
Pekín, pero en 2023 el presidente, 
Rodrigo Chaves, prohibió al gigante 
tecnológico chino Huawei presen-
tar una oferta para la red 5G debi-
do a la negativa china a firmar un 
acuerdo sobre ciberdelincuencia.

Un país “merece apoyo” cuando 
se enfrenta “a empresas que no son 
seguras” y respaldadas por un go-
bierno al que “le gusta amenazar, 
sabotear, utilizar la coerción eco-
nómica para castigarte”, añadió 
Rubio.

“Vamos a cooperar con ustedes 
y ver cómo podemos involucrar a 
la DEA y a la FBI (agencias estadu-
nidenses antidrogas e inteligencia, 
respectivamente) en las investiga-
ciones sobre la droga”, precisó.

Rubio continuó su viaje a Guate-
mala, el único país de Centroaméri-
ca que reconoce a Taiwán, con una 
agenda bilateral sobre migración, 
seguridad y economía, según deta-
lló el presidente Bernardo Arévalo, 
temas que tratarán hoy junto con 
sus equipos.

El jefe de la diplomacia estaduni-
dense irá luego a República Domi-
nicana, donde mañana concluirá su 
primera gira regional.

Nicaragua, Venezuela y 
Cuba son “enemigos de 
la humanidad”: Rubio
El  secretario de Estado afi rma que los tres países 
son responsables de la crisis migratoria en la zona

CARACAS Y LA HABANA  REPRUEBAN ATAQUE DE WASHINGTON
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EL PEOR TIROTEO EN LA HISTORIA DE SUECIA: 10 MUERTOS

▲ En un incidente que el premier de Suecia, Ulf Kris-
tersson, califi có como el “peor tiroteo masivo de la 
his toria” del país, 10 personas, entre ellas el pre-
sun to atacante, murieron baleadas ayer en una 
es cue la para adultos. Sin más datos, la policía dijo 

que el presunto agresor tenía 35 años, poseía licen-
cia para portar armas y no tenía antecedentes 
penales. En la imagen, vigilia improvisada en el lugar 
de la tragedia, en Örebro, a unos 200 kilómetros al 
oeste de Estocolmo. Foto Afp

El mandatario ultraderechista confi rma en 
entrevista con un medio “amigo” que lo que 
más le molesta “es el feminismo radical”



AP, AFP, REUTERS Y XINHUA
WASHINGTON

Al reiterar que los 1.8 millones de 
palestinos de la franja de Gaza de-
ben ser desterrados, el presidente 
estadunidense, Donald Trump, pro-
clamó ayer: “nos adueñaremos” del 
enclave costero, y añadió: “no creo 
que la gente deba volver a Gaza... 
A todas las personas con las que he 
hablado les encanta la idea de que 
Estados Unidos posea ese terreno”.

No descartó desplegar tropas en 
el territorio de Palestina, dijo que 
imagina convertir ese territorio en 
la “Costa Azul de Medio Oriente”, y 
pronosticó que “aportará una gran 
estabilidad a la región”.

Al presentar lo que la agencia Ap 
calificó de “propuesta descarada”, 
en conferencia de prensa con el 
primer ministro israelí, Benjamin 
Netanyahu, el magnate advirtió que 
“Estados Unidos se hará cargo de la 
franja de Gaza.

“Nos adueñaremos (del enclave) y 
seremos responsables de desmante-
lar todas las peligrosas bombas sin 
detonar y otras armas que hay en el 
lugar, nivelaremos el terreno y va-
mos a deshacernos de los edificios 
destruidos, a crear desarrollo eco-
nómico que proporcione una canti-
dad ilimitada de empleos y viviendas 
para la gente de la zona, haremos un 
trabajo real, algo diferente.”

Más temprano señaló que los pa-
lestinos no tenían otra opción que 
abandonar el enclave debido a la de-
vastación causada tras 15 meses de 
feroces bombardeos lanzados por 
Israel que mataron a más de 47 mil 
700 palestinos e hirieron a más de 
cien mil.

Insistió en que Jordania y Egipto 
“deben” acoger a los palestinos que 
habitan en Gaza, propuesta que am-
bos países han rechazado.

En la conferencia de prensa, tras 
un encuentro en la Casa Blanca 
con el premier israelí, a pregunta 
de quién viviría en Gaza, Trump 
respondió que la franja podría con-

vertirse en “un hogar para la gente 
del mundo”.

También le inquirieron si está 
dispuesto a enviar tropas estadu-
nidenses para llenar el vacío de se-
guridad en Gaza, y no lo descartó. 
“Si es necesario, lo haremos. Vamos 
a hacernos cargo de esa paz, vamos 
a desarrollarla, a crear miles y mi-
les de puestos de trabajo. Y será 
algo de lo que todo Medio Oriente 
podrá estar muy orgulloso. Si Es-
tados Unidos, con su estabilidad y 
su fuerza, se apropia de ello, diría 

que seremos grandes guardianes 
de algo que es muy fuerte, poderoso 
y bueno para la zona, no sólo para 
Israel”, expuso.

“Veo una posición de propiedad 
a largo plazo, y veo que aportará 
una gran estabilidad quizá a todo 
Medio Oriente”, declaró Trump a 
los periodistas en la Sala Este de la 
Casa Blanca.

“No fue una decisión tomada a 
la ligera. A todas las personas con 
las que he hablado les encanta la 
idea de que Estados Unidos posea 

ese terreno y lo desarrolle... será 
magnífico”.

Trump, ex promotor inmobi-
liario, indicó que ha estudiado el 
asunto “de cerca, durante muchos 
meses”, y reiteró su propuesta de 
que los gazatíes se trasladen a un 
nuevo lugar proporcionado por una 
o más naciones de Medio Oriente.

“Quiero decir que están ahí por-
que no tienen alternativa. ¿Qué es 
lo que tienen? Ahora mismo es un 
montón de escombros”, dijo el mag-
nate momentos antes de recibir a 
Netanyahu.

El republicano planteó la cuestión 
como un asunto humanitario, al 
alegar que era imposible creer que 
alguien quisiera permanecer en el 
territorio desgarrado por la guerra.

“¿Por qué querrían volver? El 
lugar ha sido un infierno”, sostuvo 
Trump, al ignorar a un periodista 
que gritó: “porque es su hogar”.

“Un buen pedazo
de tierra fresca”

En lugar de Gaza, sugirió que se 
proporcionara a los palestinos “un 
buen pedazo de tierra fresca y her-
mosa” para vivir.

Pero en repetidas ocasiones, 
Trump dejó claro que no veía un 
mundo en el cual los palestinos 
volvieran a Gaza.

“No creo que la gente deba volver 
ahí. Creo que Gaza ha sido muy des 
afortunada para ellos”, y remató: 
“Gaza no es lugar para vivir”.

Netanyahu sonreía mientras el je-
fe de la Casa Blanca hablaba y añadió 

que Trump estaba “pensando fuera 
de la caja, con ideas frescas” y estaba 
“mostrando voluntad de traspasar el 
pensamiento convencional”.

El líder israelí, quien enfrenta 
un juicio por corrupción en su 
país, acusado de que intercambió 
favores con magnates de los me-
dios y asociados adinerados, viajó 
a Washington para abordar con 
Trump la siguiente fase del alto el 
fuego en Gaza, el presunto progra-
ma nuclear de Irán y el acuerdo de 
normalización entre Israel y Arabia 
Saudita.

Es el primer viaje de Netanyahu 
fuera de Israel desde que la Corte 
Penal Internacional emitió órdenes 
de arresto en noviembre para él, 
su ex ministro de Defensa y el jefe 
militar de Hamas por crímenes de 
lesa humanidad durante la guerra 
en Gaza. 

En tanto, Abu Zuhri, alto mando 
del grupo islamita Hamas, advirtió 
que la iniciativa de Trump para des-
terrar a los gazatíes es una “receta 
para crear caos y tensión” en Medio 
Oriente. “Nuestra gente en Gaza 
no va a permitir que estos planes 
ocurran”, y exclamó: “Lo que se 
requiere es el fin de la ocupación y 
de la agresión a nuestra gente, no 
expulsarlos de su tierra”.

“EU será dueño de Gaza”; la franja ya no es 
lugar para los palestinos, afi rma Trump

LA CONVERTIREMOS EN “LA COSTA AZUL DE MEDIO ORIENTE”, DICE

No descarta 
enviar tropas al 
enclave //
Netanyahu 
sonríe y elogia 
las “ideas 
frescas” del jefe 
de la Casa Blanca

▲ El presidente estadunidense, 
Donald Trump, recibió ayer en la 
Casa Blanca al primer ministro 
israelí, Benjamin Netanyahu. 
Foto Afp
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 “A La Haya”, dice un cartel con 
la imagen del gobernante israelí, 
ayer en una movilización en 
repudio a su presencia en 
Washington. Foto Afp



RENÉ A. LÓPEZ
CORRESPONSAL 
VILLAHERMOSA, TAB.

Siete reos muertos y 14 heridos dejó 
ayer un enfrentamiento a balazos 
y un motín alrededor de las 10:51 
horas, en el Centro de Reinserción 
Social del Estado de Tabasco (Cre-
set), en las afueras de Villahermosa, 
informó la Fiscalía General del Es-
tado (FGE). Precisó que cerca de las 
11:30 horas, con apoyo de los tres 
órdenes de gobierno, se controló la 
revuelta. 

Apenas el pasado 19 de diciembre 
en esta cárcel se vivió un aconteci-
miento similar, donde siete reclusos 
perdieron la vida y 10 resultaron 
lesionados, al igual que cuatro ele-
mentos policiacos. 

Temprano, residentes de la zona 
donde se localiza el penal, difun-
dieron en redes sociales reportes e 
imágenes del ambiente que se vivía 
dentro del mismo, en los cuales se 
escuchan detonaciones por arma 
de fuego.

Los disturbios alertaron a los 
familiares de los internos que co-
menzaron a llegar al reclusorio pa-
ra exigir a los custodios informes 
sobre la situación de sus parientes.

Algunas de esas personas, bajo 
la condición de anonimato, asegu-
raron que se trató de un enfren-
tamiento entre dos grupos rivales 
de convictos, luego de que un reo 
ingresó un arma con la que disparó 
contra integrantes del otro bando, 
quienes se defendieron con palos y 

piedras, y lo que encontraron a su 
paso.

En el Creset, según medios loca-
les, están recluidos Carlos Tomás 
N, Líc Tomasín, presunto líder del 
grupo delictivo La Barredora, que 
disputa la venta de droga con el cár-
tel Jalisco Nueva Generación, y los 
13 policías municipales de Nacajuca 
detenidos por actos delictivos, el fin 
de semana.

Después de los actos violentos en 
la prisión y una vez sometidos los 
rijosos, el fiscal general José Barajas 
Mejía llegó al Creset en compañía 
de peritos y elementos de la policía 
de investigación para recabar tes-
timonios e iniciar una indagatoria. 

Horas más tarde, la FGE dio a co-
nocer los nombres de los siete reos 
fallecidos y de los 14 heridos, quie-

nes fueron trasladados a distintos 
hospitales de la ciudad.  

De acuerdo con la fiscalía, los fa-
llecidos fueron identificados como 
Abraham N, Federico N, Charly N, 
Oswaldo N, Alejandro N, Jonathan 
N y Josué N.

En su comunicado, la institución 
agregó que ya comenzó las inves-
tigaciones correspondientes para 
el esclarecimiento de lo sucedido, 
y reiteró “su compromiso con la le-
galidad y la transparencia. Reafir-
mó, además, su “coordinación con 
la mesa de seguridad Tabasco, en 
favor de los tabasqueños”.

El 19 de diciembre anterior, du-
rante la madrugada en el Creset 
se suscitó un enfrentamiento a 
balazos entre internos y autorida-
des carcelarias, el cual se generó 

cuando fuerzas de los tres niveles 
intentaban concretar una orden de 
traslado de dos convictos conside-
rados generadores de violencia en 
la entidad. Siete presos murieron y 
10 resultaron heridos. Finalmente 
los considerados peligrosos fueron 
llevados a otra cárcel del país.

En la operación, las autoridades 
decomisaron un fusil AR-15, cinco 
pistolas, una granada de fragmen-
tación, 23 machetes, 14 cuchillos, 
23 armas blancas hechizas, 35 car-
tuchos de diferentes calibres, cinco 
radios, siete teléfonos móviles, y es-
tupefacientes.

Apenas el fin de semana anterior, 
siete personas fueron asesinadas 
en diferentes acciones delictivas. 
Mientras, la autoridad aprehendió 
a 13 policías y dos funcionarios del 

municipio de Nacajuca, así como a 
un individuo más, durante un cateo 
a un rancho en el que se aseguraron 
armas y drogas.

En este contexto, ayer en el mu-
nicipio fronterizo de Tenosique, 
elementos de la Guardia Nacional y 
Policía de Investigación incautaron 
al menos dos predios, así como cin-
co tractocamiones, tres vehículos 
y tres motocicletas, y recuperaron 
119 mil 700 litros de combustible.
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Motín en penal de Villahermosa
deja siete reos muertos y 14 heridos

RENÉ A. LÓPEZ
CORRESPONSAL 
VILLAHERMOSA, TAB.

El general de Brigada Miguel Án-
gel López Martínez asumió ayer la 
comandancia de la 30 Zona Militar, 
con sede en la capital del estado, en 
el contexto de una espiral de vio-
lencia que padece esta ciudad y la 
ubica con la mayor percepción de 
inseguridad a nivel nacional, se-
gún la más reciente encuesta del 
Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi)

El gobernador Javier May Ro-
dríguez dio la bienvenida al nuevo 
mando castrense, quien aseguró 
que llegó “a sumar y abonar a la 
tranquilidad del pueblo de Tabas-
co, y con determinación se harán 
los ajustes necesarios a la estrategia 
de seguridad en el estado”.

A la toma de protesta realizada 

en la sede del 37 Batallón de Infan-
tería, asistieron, además del man-
datario morenista, el presidente 
del Tribunal Superior de Justicia, 
Carlos Reséndez Bocanegra; el se-
cretario de Seguridad y Protección 
Ciudadana, Víctor Chávez Martí-
nez, y el presidente de la mesa di-
rectiva del Congreso local, Marcos 
Medina Filigrana.

López Martínez sustituye en el 
cargo al general Héctor Morán 
González a quien se le venció su 
periodo en esta entidad, por lo que 
fue rotado en el cargo que había 
asumido el 4 de febrero de 2023.

Después del nombramiento ofi-
cial del general, May Rodríguez es-

cribió en sus redes sociales que co-
noce a López Martínez “desde hace 
años cuando iniciamos el Programa 
Sembrando Vida”. 

El gobernador tabasqueño, quien 
apenas el lunes expresó tener con-
fianza en garantizar la paz en el 
territorio estatal, mencionó que 
ahora junto al nuevo titular de la 30 
Zona Militar “trabajaremos juntos 
por la paz y seguridad de Tabasco”.

La asunción del cargo del nuevo 
jefe se llevó a cabo ayer, cuando se 
suscitó un enfrentamiento y motín 
de presos en el penal estatal de Vi-
llahermosa, en el que, de acuerdo 
con las autoridades, siete fallecie-
ron y 14 resultaron heridos.

Morán González enfrentó el au-
mento de la violencia en la entidad, 
sobre todo en Villahermosa. Partici-
pó en la puesta en marcha del ope-
rativo Tabasco Seguro y coordinó a 
los efectivos militares que la Fede-
ración envió para el reforzamiento 
de la seguridad. 

En diciembre pasado arribaron 
al estado 2 mil 500 efectivos de la 
Guardia Nacional y de la Secretaría 
de la Defensa Nacional con el pro-
pósito de reforzar la seguridad pues 
en los últimos meses en el estado, 
sobre todo Villahermosa, ya son 
frecuentes los hechos criminales:  
Vehículos y tiendas de convenien-
cia incendiadas, ataques a bares, 

hallazgo de personas ejecutadas y 
desmembradas, aprehensión de ge-
neradores de violencia, elementos 
policiacos asesinados, entre otros. 

De acuerdo con datos del Se-
cretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública, la 
cantidad de víctimas del delito de 
homicidio doloso, entre enero y 
noviembre de 2024, en Tabasco fue 
de 821, lo que significó un aumento 
de 263.27 por ciento respecto de los 
226 casos que se documentaron en 
el mismo periodo de 2023.

A través de la Encuesta Nacional 
de Seguridad Pública Urbana de 
octubre-diciembre de 2024, difundi-
da a finales del mes pasado, el Inegi 
calculó que las ciudades con mayor 
percepción de inseguridad pública 
fueron Villahermosa, con 95.3 por 
ciento de la población de 18 años y 
más, ciudad que desplazó a Fresni-
llo (Zacatecas), que ahora tiene una 
percepción de 90.9 por ciento.

▲ Elementos del Ejército, 
Guardia Nacional y Policía 
Estatal de Tabasco llegaron ayer 
a la ciudad de Villahermosa a 
reforzar la seguridad en el Centro 
de Reinserción Social, tras una 
revuelta. Foto Cuartoscuro

Se trató de un 
enfrentamiento 
de dos grupos 
rivales de presos, 
según reportes

Tabasco: en medio de la ola de violencia 
llega nuevo general a la 30 Zona Militar 
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LA JORNADA DE ORIENTE  
PUEBLA, PUE. 

El gobierno de esta ciudad sus-
pendió a policías que no quisie-
ron intervenir pese a presenciar 
una golpiza que personal del bar 
Mallet, en la zona financiera, re-
sidencial y comercial Angelópo-
lis, propinó a un hombre y a su 
hijo; además no reportaron la 
agresión a sus superiores.

Los agentes, cuyo número no 
fue especificado por el ayunta-
miento en un comunicado al res-
pecto, son acusados de incum-
plir con su deber y de ejercicio 
indebido de funciones. 

“Al conocer del hecho, de 
manera inmediata se comen-
zó el procedimiento interno y 
fueron suspendidos de su cargo 
los oficiales municipales que 
presenciaron la referida agre-
sión sin hacer nada y se dio vis-
ta a la fiscalía estatal por accio-
nes posiblemente constitutivas 
de delitos de incumplimien-
to de un deber legal y por ejer-
cicio indebido”, se indicó en el 
boletín.

El gobierno municipal, que 
encabeza el alcalde José Che-
draui, explicó que el domingo 
pasado en la madrugada los uni-
formados referidos recibieron el 
reporte de una persona armada 
a bordo de una camioneta en 
el centro comercial La Isla de 
Angelópolis.

Los efectivos acudieron y de-
tallaron en su informe que no 
encontraron a persona armada 
alguna; sin embargo, omitieron 
mencionar la golpiza o riña sus-
citada en el sitio referido y que, 
según se observa en videos, sí 
presenciaron, por lo que fueron 
suspendidos.

Implican a por lo menos 
10 guardias del negocio 

En ese lugar, un padre de familia 
y su hijo fueron sometidos y gol-
peados por al menos 10 guardias 
de seguridad del bar menciona-
do; incluso, el primero debió ser 
hospitalizado. 

La familia de los afectados se-
ñaló que personal del estableci-
miento acusó al padre de tener 
un arma, pero no le hallaron 
nada, y “más de ocho guardias” 
lo golpearon y patearon, incluso 
en la cabeza.

De acuerdo con el hijo, él y su 
progenitor salieron del antro y 
regresaron al mismo, posterior-
mente debido a que, al parecer, 
en el interior les robaron un te-
léfono celular, pero al reclamar 
a los vigilantes, éstos empezaron 
a agredirlos.

Suspenden 
a policías en 
Puebla por 
inacción 
ante golpiza 
en un bar

JUAN CARLOS G. PARTIDA   
CORRESPONSAL
GUADALAJARA, JAL. 

El gobernador Pablo Lemus Nava-
rro solicitó al director del Instituto 
de Pensiones del Estado de Jalisco 
(Ipejal), Juan Partida Morales, dar 
marcha atrás en el aumento que se 
otorgó para subir su salario de 72 
mil 628 pesos a 121 mil 508 men-
suales (67 por ciento), y los de sus 
funcionarios de primer nivel. 

El sindicato de trabajadores del 
Ipejal advirtió que esta situación no 
evitará que continúe el emplaza-
miento a huelga que presentó a las 
autoridades, ni las manifestaciones 
que tiene programadas para esta 
semana.

Lemus Navarro, del partido Mo-
vimiento Ciudadano, informó que 
pidió a Partida Morales “homolo-
gación salarial para los empleados 
de base, que se impidan incremen-
tos de sueldo en la parte más alta 
del tabulador; es decir, ni para él 

ni para sus directores principales, 
sino más bien para el personal que 
verdaderamente más lo necesita; 
él (Juan Partida) va a presentar ese 
punto de acuerdo ante el consejo” 
de administración del Ipejal.

El director de Pensiones, además 
de subirse el sueldo, otorgó aumen-
tos a sus colaboradores principales 
y abrió nuevos puestos directivos, 
que implicarían un gasto anual adi-
cional por 7 millones de pesos, se-
gún calcularon sindicatos burócra-
tas inconformes con esa decisión.

El secretario general del Sindi-
cato de Trabajadores del Instituto 
de Pensiones del Estado de Jalisco 
(Stipejal), Raúl Antonio Padilla 
González, dijo que se mantiene el 
emplazamiento a huelga porque la 
inconformidad va mucho más allá 
de los emolumentos de los directi-

vos, y se centra en las violaciones al 
contrato colectivo de trabajo, lo que 
hará que este miércoles pida una 
ampliación al emplazamiento para 
sumar nuevas demandas al pliego 
petitorio.

Agregó: “No eran nada más los 
aumentos, sino las violaciones al 
contrato colectivo y a los derechos 
de los empleados. Mañana (hoy 
miércoles) será la audiencia con 
la gente del Ipejal para el tema del 
emplazamiento, pero vamos a pedir 
ampliación del pliego petitorio (...) 
eso podría aplazar una semana más 
la audiencia, veremos qué pasa”.

Además, representantes y afilia-
dos a los 17 organismos que inte-
gran la Federación de Sindicatos 
Independientes de los Municipios 
y Organismos Públicos Descentra-
lizados de Jalisco sostendrán hoy 

una reunión convocada por su lí-
der, Ángel Rodríguez Valdez, para 
plantear estrategias de defensa del 
patrimonio de los burócratas que 
cotizan en el Ipejal.

El jueves, el Colectivo Pro Defen-
sa del Patrimonio del Ipejal se ma-
nifestó frente al edificio central del 
instituto, para exigir salario digno 
para jubilados y pensionados, mejo-
res servicios médicos con abasto de 
fármacos y defender el patrimonio 
que se ha logrado en el Ipejal, re-
sultado de las aportaciones de los 
trabajadores.

“Sin excusas la responsabilidad 
es nuestra. Seis años son más que 
suficientes”, señala la convocatoria 
en relación a los seis años de gobier-
no emecista de Enrique Alfaro, y la 
administración del Ipejal por el ex 
priísta Héctor Pizano Ramos.

ALFREDO VALADEZ RODRÍGUEZ  
CORRESPONSAL 
ZACATECAS, ZAC.

Más de 600 maestros y trabajado-
res del Centro de Estudios Cientí-
ficos y Tecnológicos del Estado de  
Zacatecas (Cecytez) marcharon 
ayer en el centro histórico de esta 
capital y realizaron un mitin en la 
plaza de armas, para protestar por 
la falta de pago del aumento salarial 
de ley correspondiente a 2024, así 
como por la omisión del gobierno 
estatal, que debería aportar a la 
homologación decretada por la 
Federación.

Los inconformes –del subsistema 
educativo de nivel bachillerato– re-
cordaron que durante la adminis-
tración del presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador, éste promovió 
un primer igualamiento, para que 
los maestros y trabajadores del Ce-
cytez recibieran un salario mensual 
mínimo de 12 mil pesos. Luego, la 
presidenta Claudia Sheinbaum 
aprobó mejoras para que esa ho-
mologación fuera de al menos 16 
mil pesos mensuales.

Ésta comprometía una aporta-
ción de los gobiernos federal y esta-
tal de 50 por ciento cada uno pero 
que, lamentaron los manifestantes, 
no ha podido pagarse porque el go-
bierno que encabeza el mandatario 
estatal morenista David Monreal 
Ávila no ha entregado la parte que 
le corresponde.

Daniel Enríquez Robles, secreta-

rio de comunicación del sindicato 
del Cecytez, explicó en entrevista 
que a través del Frente Nacional de 
Sindicatos de Educación Media Su-
perior, “se peleó y ganó legalmente; 
se reconoció que nosotros también 
somos trabajadores de educación, y 
se hizo el pago, pero sólo de la parte 
del gobierno federal”.

Ante esta problemática, señaló, 
representantes del sindicato del 
Cecytez se reunieron el pasado 1º 
de febrero con la secretaria estatal 
de Educación, Gabriela Pinedo Mo-
rales, “y ella dijo que iba a actuar 
como puente con las autoridades de 
finanzas, y quedó en informarnos el 
lunes, pero no nos comunicó nada. 

“Por eso salimos hoy (ayer) a las ca-
lles a manifestarnos, e informar a 
la sociedad que el gobierno del es-
tado no ha cumplido con lo que le 
corresponde”.

En Zacatecas operan 54 plante-
les Cecytez, con 600 agremiados a 
su sindicato. El monto que adeuda 
la administración estatal por el 
mencionado concepto, precisó el 
representante sindical, asciende a 
9 millones de pesos.

Enríquez Robles lamentó que “el 
gobierno de Zacatecas no ha paga-
do el incremento salarial de 2024”.

 El contrato colectivo dice que
 se nos va a pagar cuando el gobier-
no del estado tenga recursos, pero 
ya estamos en 2025 y no se nos 
ha depositado nada. Nos deben 
el incremento salarial de ley, de 
2024, retroactivo, y el pago de las 
medidas del Bienestar, el 50 por 
ciento correspondiente al gobier-
no local”.

Por otra parte, los voceros de las 
organizaciones de la Red de Ciuda-
danía Participativa de Zacatecas, 

que integra a ciudadanos, empre-
sarios, profesionistas universitarios 
y comerciantes, y del Frente Social 
por la Soberanía Popular, en la lu-
cha por la defensa del patrimonio 
histórico de Zacatecas, se pronun-
ciaron contra la construcción del 
viaducto elevado de la ciudad. 

En conferencia informaron ayer 
que sus abogados tramitaron dos 
nuevos amparos federales más con-
tra la obra.

Trabajadores del Cecytez demandan 
pago de incremento salarial de 2024 

▲ Decenas de maestros 
y trabajadores del Centro 
de Estudios Científicos y 
Tecnológicos del Estado de 
Zacatecas ayer, durante un mitin 
frente al palacio de gobierno, en 
la capital, para protestar contra 
las autoridades del estado. Foto 
Martín Catalán 

Lemus exige a directivos del Instituto de 
Pensiones recular en aumento de sueldos

Se fi rmó la 
minuta, pero el 
gobierno de 
Monreal no ha 
cumplido, dicen
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En seguimiento a las acciones con-
tra el cártel de Sinaloa, en la ciudad 
de Culiacán, autoridades federales 
aseguraron un narcolaboratorio pa-
ra la fabricación de metanfeminas, 
en el cual se localizaron 2 mil 450 
litros y cien kilogramos de sustan-
cias químicas, con lo cual se generó 
una afectación calculada en 488 mi-
llones de pesos. 

Asimismo, las autoridades repor-
taron lo que podría ser un asegura-
miento histórico de cartuchos “en 
San Luis Río Colorado. Elementos 
del Ejército Mexicano, Guardia Na-
cional y fiscalía del estado catearon 
dos inmuebles, detuvieron a seis 
personas, aseguraron dos fusiles 
Barret, ocho ametralladoras, 11 
armas largas, 678 cargadores, 324 
mil 130 cartuchos y seis vehículos”.

Las instituciones que integran 
el gabinete de seguridad llevaron 
a cabo aprehensiones, cateos, in-
cautaciones de armas de fuego 
y de distintos tipos de droga en 

Baja California, Chihuahua, Du-
rango, estado de México, Jalisco, 
Michoacán, Morelos, Nayarit, Nue-
vo León, Oaxaca, Puebla, Sinaloa, 
Sonora, Tamaulipas y Zacatecas

Entre las acciones con resultados 
más relevantes se encuentra que, 
en el  municipio mexiquense de 
Luvianos, elementos del Ejército 
Mexicano y de la Guardia Nacional 
“localizaron un área empleada por 
la delincuencia organizada para el 
resguardo de enervantes en la loca-
lidad Nanchititla, donde aseguraron 
68 kilos de mariguana y dos kilogra-
mos de semilla” de cannabis.

En el municipio de Buenavista, en 
Michoacán, las autoridades asegu-
raron siete armas largas, cartuchos, 
cargadores y equipo táctico, ade-
más localizaron un campamento 
clandestino.

En Chihuahua, Durango, Guerre-
ro, Nayarit y Oaxaca, al realizar re-
conocimientos terrestres y aéreos, 
las autoridades localizaron y des-
truyeron 152 plantíos de amapola 
en 19 hectáreas y 90 plantíos de 
mariguana en 5.7 hectáreas. 

Aseguran en Culiacán 
narcolaboratorio para 
fabricar metanfeminas

Denuncian retiro de fi chas 
de búsqueda de ausentes 
en calles de Guadalajara
JUAN CARLOS G. PARTIDA   
CORRESPONSAL
GUADALAJARA, JAL. 

El colectivo Luz de Esperanza, 
que se dedica a la búsqueda de 
personas desaparecidas en Jalisco, 
denunció que el ayuntamiento de 
Guadalajara retiró las fichas que 
cada semana colocan sus integran-
tes en distintos puntos de la ciudad 
a fin de que la gente pueda ver los 
rostros de aquellos que están au-
sentes y se desconoce su paradero.

Héctor Flores, cofundador de la 
agrupación, dijo que es probable 
que la decisión de la administra-
ción local sea porque el próximo 14 
de febrero es el 483 aniversario de 
la fundación de la urbe y se busca 
“guardar su imagen”.

La acción de retirar las fichas de 
búsqueda ya había sucedido antes, 
luego de la llegada de Movimien-
to Ciudadano (MC) al gobierno de 
Guadalajara y demarcaciones co-

nurbadas del área metropolitana, 
en 2015, cuando el ex gobernador 
Enrique Alfaro fue electo alcalde 
de la capital jalisciense.

No se respetó acuerdo

Con la nueva presidenta munici-
pal, Verónica Delgadillo (también 
de MC), quien asumió el cargo en 
octubre pasado, se había llegado 
al acuerdo de respetar el gasto y 
la intención de la colocación de 
cédulas que realizan familiares y 
activistas; sin embargo, se incum-
plió con el compromiso.

En un comunicado, Luz y Espe-
ranza consideró que los recursos 
que gasta el gobierno para quitar 
este material deberían ser destina-
dos a apoyar a los buscadores y es-
tablecer estrategias que permitan 
mejorar el tiempo de respuesta de 
las autoridades y hacer localizacio-
nes en vida.

“Es una pena que el gobierno de 
la ciudad sigue desapareciendo a 

sus ausentes (sic), los cientos de 
cédulas de búsqueda que las fami-
lias habíamos pegado en bolardos 
ya fueron retiradas o pintadas.

“Si bien duraron un poco más, 
al final les estorbaron para pintar 
una realidad que no es la que se 
vive en el estado y mucho menos 
en la ciudad”, señaló.

El grupo indicó que ha pedido 
entrevistarse con la alcaldesa Del-
gadillo, pero su solicitud no ha sido 
atendida. 

Recordó que esta es la segunda 
ocasión desde la llegada de la nue-
va munícipe en la que son retira-
das las fichas.

JESÚS ESTRADA  
CORRESPONSAL 
CHIHUAHUA, CHIH. 

La Fiscalía General del Estado 
(FGE) anunció que enviará al Ins-
tituto Nacional Electoral (INE) hue-
llas dactilares de siete cuerpos que 
fueron localizados por la Comisión 
Local de Búsqueda, en narcofosas 
clandestinas descubiertas en los 
municipios de Casas Grandes y As-
censión, para que se determine su 
identidad.

 Esos cadáveres son parte de los 

72 restos humanos y huesos desen-
terrados de tumbas irregulares ha-
lladas en la zona de El Willy, en el 
municipio de Casas Grandes, así co-
mo en las brechas Buena Vista y La 
Salada del municipio de Ascensión, 
entre diciembre y enero pasados.

El director de Servicios Periciales 
de la FGE, Javier Sánchez Herrera, 
dio a conocer que los 72 restos hu-

manos fueron trasladados al Servi-
cio Médico Forense de Ciudad Juá-
rez. Detalló que 52 tienen cráneos y 
que más de 20 restos óseos podrían 
ser de esas mismas víctimas.

Adelantó que un equipo integrado 
por peritos de las fiscalías de distri-
to en las cinco zonas del estado de 
Chihuahua, incluidos antropólogos 
criminalistas y odontólogos foren-

ses, reforzarán los trabajos de iden-
tificación a partir de esta semana.

Indicó que siete cadáveres conta-
ban aún con huellas dactilares, que 
fueron enviadas al INE, con la inten-
ción de hacer la identificación. Los 
resultados se darán a conocer una 
vez que las familias sean notificadas.

Según Sánchez Herrera, los ex-
pertos que integran al equipo cuen-

tan con capacitación para rastreos y 
procesamiento de fosas, por lo que 
continuarán con los trabajos de 
campo en la zona donde se localiza-
ron las narcofosas.

Añadió que en coordinación con el 
fiscal de distrito en la zona noroeste, 
Alejandro Vargas Salas, se estable-
cerá la estrategia para recabar más 
información de las familias sobre 
personas desaparecidas, así como 
para tomar muestras biológicas de 
quienes no han acudido a los labo-
ratorios, proceso de identificación 
que podría tardar de tres a cuatro 
meses.

Fiscalía de Chihuahua envía al INE huellas 
de siete cuerpos hallados en narcofosas  

▲ Una madre integrante del 
colectivo Luz de Esperanza 
por Nuestros Desaparecidos 
colocó fichas de búsqueda en 
la avenida 16 de Septiembre 
en Guadalajara, Jalisco, el 
domingo pasado. Foto Arturo 
Campos Cedillo

EDOMEX: FALLECIÓ UNA MUJER EN CHOQUE

▲ Un camión de carga perdió el control, invadió el carril contrario y 
chocó contra un automóvil particular cerca del kilómetro 17 del 
Circuito Exterior Mexiquense, en el perímetro de Tultitlán. Resultado 
del accidente, una mujer murió y su acompañante resultó herida; el 
conductor de la unidad de carga también quedó lesionado. El 
percance provocó la reducción de carriles de la vialidad, debido a las 
tareas de auxilio y las maniobras para rescatar el cuerpo de la per-
sona que quedó atrapada dentro del vehículo. Al lugar llegaron 
paramédicos de la Cruz Roja, elementos de la Guardia Nacional y 
policías estatales. Foto Cuartoscuro, con información de Silvia Chávez
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ALEJANDRO CRUZ FLORES

La comisión de delitos de alto im-
pacto en la Ciudad de México cerró 
el año pasado con una disminución 
de 59 por ciento con relación a 
2018, al pasar de 154 a 64 ilícitos 
diarios, en promedio, según el in-
forme presentado por el gobierno 
capitalino.

Además, el documento, presen-
tado en la conferencia de prensa 
encabezada por la jefa de Gobier-
no, Clara Brugada Molina, destaca 
que enero de 2025 se ubica como el 
mes con la menor incidencia en los 
siete años anteriores, al registrar un 
promedio de 49.45 casos diarios.

El director de la Agencia Digi-
tal de Innovación Pública local, 
Ángel Tamariz Sánchez, destacó 
que delitos como secuestro y robo 
a transportista con y sin violencia 

disminuyeron a cero, mientras que 
en los robos a cuentahabiente, a 
pasajero de taxi, microbús, Metro 
y a casa habitación, todos con vio-
lencia, se tuvo un registro menor a 
un caso diario.

Otros delitos con reducciones 
importantes son robo de vehículo 
con violencia, 73 por ciento; robo 
a transeúnte, 69 por ciento; lesio-
nes dolosas con arma de fuego, 68 
por ciento; robo a repartidor, 67 
puntos porcentuales, y homicidio 
doloso, 40 por ciento.

Este último ilícito, según los da-
tos del gobierno capitalino, tuvo 
en enero su nivel más bajo con 1.81 

casos diarios, en promedio; el más 
alto fue en 2018 y 2019 con 4.4 ase-
sinatos diarios, en promedio.  

Los 17 delitos incluidos en el in-
forme tuvieron una reducción en 
enero con respecto a 2018, en el nú-
mero de carpetas de investigación 
abiertas por la Fiscalía General de 
Investigación, salvo el robo a pasa-
jero a bordo del Metro sin violencia, 
que registró un incremento de 8 por 
ciento.

En lo que se refiere al delito de 
extorsión, a tres meses de que se 
reforzó la estrategia para su com-
bate, se ha detenido a 111 personas, 
señaló el titular de la Secretaría de 

Seguridad Ciudadana, Pablo Váz-
quez Camacho.

Según datos del Centro de 
Comando, Control, Cómputo, 
Comunicaciones y Contacto Ciu-
dadano, en ese mismo periodo la 
línea telefónica para denunciar 
casos de extorsión recibió 837 re-
portes, de los cuales 90 por ciento 
quedaron en tentativa, y las alcal-
días donde más casos ocurren 
son Cuauhtémoc, Iztapalapa y 
Gustavo A.Madero.

En materia de robo de vehículos, 
se resaltó que con la nueva estrate-
gia se recuperaron 708 toneladas 
de autopartes y 192 vehículos en 15 

operativos, además se detuvo a 962 
personas. 

En la conferencia se informó 
que por séptimo año consecutivo 
los policías locales tendrán un in-
cremento salarial de 9 por ciento, 
lo que significa un acumulado de 76 
por ciento de 2018 a la fecha.

Vázquez Camacho destacó que de 
esta manera el sueldo de un policía 
raso de primer ingreso pasó de 10 
mil 27 a 17 mil 688 pesos netos.

Asimismo, la jefa de Gobierno 
anunció que este año se iniciará 
la construcción del hospital de la 
policía, proyecto que tenía años 
detenido.

ELBA MÓNICA BRAVO

Usuarios de la Alberca Olímpica 
Francisco Márquez, ubicada en  
avenida División del Norte y Circui-
to Interior Río Churubusco, en la al-
caldía Benito Juárez, exigieron a las 
autoridades de la demarcación y a 
la contraloría interna que informen 
e investiguen qué ocurrió con el pa-
drón de los asistentes a las clases 
de natación, porque desde enero no 
han pagado la mensualidad, debido 
a que la empresa que tenía la con-
cesión de los servicios del inmueble 
“se llevó la base de datos”.

Mientras los interesados en re-
gistrar su ingreso por primera vez o 
quienes pretenden cambiar de día y 
horario para acceder a las albercas 
no podrán realizar ningún trámite, 
ayer por la tarde la respuesta que 
recibieron del personal que atendía 
el área de pagos fue que deben espe-
rar hasta marzo próximo.

Usuarios entrevistados, quienes 
solicitaron no publicar sus nom-
bres, si bien precisaron que no se 
les ha negado el acceso a las instala-
ciones, expresaron su preocupación 
porque desconocen el nombre de la 
empresa que tenía el registro de sus 
datos personales, como nombre, 
comprobante de domicilio, teléfo-
no, copia del acta de nacimiento y 
del CURP, así como de la credencial 
del Instituto Nacional Electoral y 
exámenes médicos, entre ellos un 
electrocardiograma y, en caso de 
ser adultos mayores, el documento 
emitido por la alcaldía para validar 
el descuento en la mensualidad.

Antes de las 14 horas de ayer, una 
veintena de asistentes esperaban 

sentados afuera del área de cajas, 
ubicada a un costado del acceso a 
la fosa de clavados, para pagar; sin 
embargo, ante el anuncio de que 
se les atendería hasta después del 
cambio de turno, una usuaria dijo 
en tono molesto: “Nos deberían de-
cir si estamos en el sistema, si no, 
para qué nos formamos”.

Una persona de la tercera edad, 
usuaria de la alberca desde 2010, se-

ñaló que “esto nunca había pasado”, 
tras mencionar que “seguramente 
con el cambio de administración se 
ha de haber peleado la empresa que 
estaba con la que llegó y no dejaron 
nada de información. ¡Se robaron la 
base de datos! Así son los panistas”.

Ante el caos en la información, 
la toma de datos biométricos que 
permite el acceso al torniquete para 
ingresar a las albercas está desacti-

vada, es decir, los usuarios pueden 
ingresar sin cumplir con los filtros 
de seguridad.

Sin embargo, dijeron que los 
monitores (entrenadores) conocen 
a los usuarios, así como los días y 
horarios en los que habitualmente 
asisten, por lo que mencionaron 
que a más de un mes de que no han 
podido pagar, “no dudamos que 
la nueva empresa haga el padrón 

de manera manual con la infor-
mación que les proporcionen los 
maestros de nuestros nombres”.

Silencio de la alcaldía 

Se solicitó al área de Comunicación 
Social de la alcaldía que diera a co-
nocer los nombres de las empresas 
saliente y entrante, en su caso, a 
cargo de la concesión de la Alber-
ca Olímpica; además, si es práctica 
común que se lleven los datos per-
sonales de los usuarios, y la postura 
sobre la situación administrativa del 
inmueble. Hasta el cierre de la edi-
ción no había respuesta.

Por la tarde, algunos usuarios 
recibieron un mensaje en sus telé-
fonos celulares con el logotipo de la 
alcaldía en el que se informaba que 
“ya se pueden presentar a pagar el 
mes de febrero”; mientras el día 11 
se hará el último cobro de las cuo-
tas correspondientes de 2024. En 
tanto, los días 14 y 18 no se harán 
cobros por motivos de manteni-
miento y actualización de cuotas 
en la plataforma de facturación de 
la Ciudad de México, y para el 19 
se reanudarán los cobros, pero con 
nuevas cuotas.

La mensualidad por el uso de las 
instalaciones dos veces a la semana 
es de 421 pesos y la inscripción para 
actividades acuáticas, de 441 pesos, 
cuyo pago es únicamente con tarje-
ta de crédito débito.

Usuarios de la Alberca Olímpica piden 
indagar desaparición de base de datos

TEMEN QUE SE HAGA MAL USO DE SU INFORMACIÓN

Concesionaria de los servicios en el inmueble se retiró y se la 
llevó// Desconocen el nombre de esa empresa y de la entrante

Delitos de alto impacto bajaron 59% en 2024 
respecto de 2018, señala informe del gobierno

 La base de datos desaparecida 
contiene nombre, comprobante 
de domicilio, teléfono, acta de 
nacimiento, CURP y credencial 
de elector, así como registros 
médicos. Los usuarios 
expresaron su preocupación, ya 
que desconocen el nombre de la 
empresa y los fines que pueda 
dar a la información. Foto Elba 
Mónica Bravo
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El Gobierno de la Ciudad de México 
reforzará la seguridad en la zona del 
Ajusco, en la alcaldía Tlalpan, con la 
instalación de luminarias, cámaras 
de videovigilancia y mayor presen-
cia policial, informaron autoridades 
centrales y de la demarcación. 

Tras el hallazgo de los restos de 
la joven Jael Monserrat, reporta-
da como desaparecida hace cuatro 
años, el gabinete especial para la 
búsqueda de desaparecidos, que 
comenzó a sesionar esta semana, 
acordó lo anterior como parte de 
su agenda.

El propósito, puntualizó la jefa de 

Gobierno, Clara Brugada Molina, es 
que el Ajusco “deje de ser un lugar 
donde se cometen delitos o para 
desaparecer personas”. 

Al respecto, la titular de la  al-
caldía Tlalpan, Gabriela Osorio 
Hernández, agregó que se instala-
rán retenes en la zona, al señalar 
que el lunes pasado se realizó un 
recorrido por el Ajusco con fun-
cionarios del gobierno capitalino, 
donde se ubicaron los puntos en 
los que se implementarán dichas 
acciones.

Ello también contribuirá reforzar 
el combate a la tala ilegal, tema en 
el que, aseguró, se han tenido avan-
ces significativos.

Según los datos del gobierno 
de la ciudad en materia de delitos 

ambientales, en los meses recien-
tes se han asegurado 347 metros 
cúbicos de madera, equivalentes a 
57 camiones de volteo, y clausurado 
cinco aserraderos ilegales. 

Osorio Hernández dijo que hay 
temas delicados y complejos por 
resolver, como los del agua, la se-
guridad y la búsqueda de personas 
desaparecidas, pero eso no significa 
que no se van a atender; al contra-
rio, apuntó, “vamos a estar detrás 
de ellos”, con la coordinación de los 
tres niveles de gobierno.

Explicó que en el recorrido, que 
se prolongó por unas tres horas, 
con funcionarios de la Secretaría de 
Gobierno; el Centro de Comando, 
Control, Cómputo, Comunicacio-
nes y Contacto Ciudadano; la Se-

cretaría de Obras y Servicios y la 
Comisión de Búsqueda de Personas 
de la Ciudad de México se ubicaron 
los puntos en los que se instalará 
infraestructura y mayor presencia 
de la policía que contribuyan a la 
seguridad en la zona.

Recordó que el 12 de noviembre 
pasado suscribió un convenio con el 
titular de la Comisión de Búsqueda, 
Enrique Camargo Suárez, para im-
plementar y coordinar acciones de 
búsqueda, integrar y fortalecer las 
capacidades operativas del organis-
mo y la alcaldía, a fin de aplicar me-
didas preventivas y estratégicas de 
difusión sobre el tema, y un equipo 
del órgano político-administrativo 
se ha incorporado a operativos de 
búsqueda.

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

El Instituto de Transparencia, 
Acceso a la Información Pública, 
Protección de Datos Personales y 
Rendición de Cuentas local (Info) 
delineó la ruta para la transición 
institucional, luego de que a nivel 
federal se aprobó la desaparición 
de estos órganos.

Para esta labor, la comisionada 
presidenta del Info, Laura Lizzett 
Enríquez Rodríguez, señaló que 
se construirá una agenda que ga-
rantice la continuidad de los dere-

chos de acceso a la información y 
protección de datos personales, 
incluyendo el uso local de la Plata-
forma Nacional de Transparencia 
y la generación de expedientes 
electrónicos.

Durante la presentación del 
plan de trabajo 2025, dijo que se 
modernizarán los sistemas admi-
nistrativos y mejorarán los espacios 

laborales con miras a la transición 
hacia el nuevo ente garante.

“El Info Ciudad de México está 
listo para seguir contribuyendo a la 
capital de los derechos y libertades, 
pero también para participar en la 
construcción de un nuevo modelo.”

Por otra parte, se presentó la tra-
ducción de la Constitución Política 
de México al sistema braille para 

facilitar el acceso a la información 
a personas con discapacidad visual.

El documento fue entregado a 
la directora general del Instituto 
de las Personas con Discapacidad, 
Ruth López Gutiérrez, y al dipu-
tado local Víctor Hugo Romo, de 
Morena, presidente de la Comi-
sión de Transparencia del Congre-
so capitalino.

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Vecinos del pueblo de Santa Ma-
ría Aztahuacan, en Iztapalapa, 
denunciaron ante la alcaldesa, 
Aleida Alavez Ruiz, la deficien-
te y limitada obra que se realizó 
con los recursos del presupuesto 
participativo del año pasado del 
proyecto que decidió la comu-
nidad para recuperar el parque 
Tlacateotzin y pidieron su apoyo 
para que sea un espacio digno.

El monto que correspondió en 
2024 al pueblo fue de un millón 
461 mil 565 pesos, señaló Víctor 
Rico, residente del pueblo, quien 
explicó que solamente se pusie-
ron guarniciones y se rehabilitó 
una cancha deportiva, pero en 
el primer caso no se hizo la ex-
cavación entre la banqueta y el 
arroyo vehicular y el colado del 
concreto se hizo sobre la misma 
carpeta asfáltica, en una zona 
que tiene problemas de asen-
tamientos y grietas que han 
ocasionado fisuras en viviendas.

Repetir trabajos

Al manifestar su intención de 
volver a aplicar los poco menos 
de un millón 600 mil pesos del 
presupuesto participativo que 
corresponden este año al pue-
blo, Alavez ofreció que en tanto 
se inicia el proceso formal para 
inscribir los proyectos de este 
año, se avance en definir las ac-
ciones que se harían con dichos 
recursos, a fin de proponer qué 
intervención podría realizar la 
alcaldía, aunque advirtió que se 
tienen que considerar las con-
diciones del suelo para no cons-
truir algo que pudiera colapsar.

Al encabezar una audiencia 
ciudadana en avenida Circun-
valación, justo en la cancha in-
tervenida, a la altura del cruce 
con avenida Herminio Chava-
rría, la directora territorial de 
la zona, Rosa Nelly de la Vega 
Urrutia, explicó que una de las 
principales aspiraciones que le 
ha manifestado la comunidad 
en sus recorridos es  tener un 
parque lineal.

Comunidad debe avalar

Alavez propuso que se haga un 
esbozo del proyecto, se trabaje 
en la Dirección de Obras y Desa-
rrollo Urbano, y cuando se tenga 
listo se presente a la comunidad 
para que lo avale, y tener un se-
guimiento quincenal de los avan-
ces, como se hace con la aplica-
ción de recursos en un parque 
de la colonia Reforma Política.

Entre otras peticiones, Alavez 
recibió una de Agustina Flores 
Cruz a nombre de un grupo de 
personas adultas mayores pa-
ra la ampliación de la Casa del 
Adulto Mayor Benita Galeana. 

Denuncian 
obras mal 
hechas con 
presupuesto 
participativo 
en Aztahuacan

Delinea el Info ruta para la transición 
hacia el nuevo órgano que lo sustituirá

Reforzarán con luminarias, cámaras y 
más policías la seguridad en el Ajusco
Toman la decisión tras hallar el cuerpo de joven desaparecida hace 4 años

▲ Familiares de Daniel Tadeo, quien perdió la vida el 4 de diciembre del 
año pasado al ser atropellado por una automovilista en la zona de Santa 
Fe, realizaron un bloqueo en el cruce de avenida Doctor Río de la Loza y 
la calle Digna Ochoa Plácido. Antes de la tercera audiencia de Gabriela 

N, los manifestantes instalaron un tendedero en el que exhibieron 
fotografías del vehículo que atropelló a Daniel, así como escritos donde 
se señala que la responsable sigue en libertad y que la fiscalía está 
alterando los peritajes del accidente. Foto Alfredo Domínguez

PROTESTAN POR INDAGATORIA DE LA FGJ
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SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

El Gobierno de la Ciudad de México 
envió una serie de observaciones a 
la iniciativa de ley de soterramien-
to de la capital, en las que propone 
facultar a las 16 alcaldías a realizar 
el inventario de cableado en sus res-
pectivas demarcaciones, cuyo se-
guimiento esté a cargo de la nueva 
Secretaria de Planeación, Ordena-
miento Territorial y Coordinación 
Metropolitana.

Las opiniones enviadas sugieren 
especificar cuándo comenzarían 
a correr los 20 días hábiles que 
propone la ley para el retiro del 
cableado, así como las sanciones a 
aplicar, pues la iniciativa sólo indica 
que las personas públicas y privadas 
serán sancionadas “administrativa 
y penalmente” cuando, transcurri-
do ese lapso, no hayan retirado el 
cableado en desuso.

También llama a especificar la 
dependencia de la administración 
pública que emitirá las autorizacio-
nes en materia de soterramiento y 
si será evaluada por algún especia-
lista en la materia.

Incluso, las observaciones sugie-
ren a los diputados modificar el tí-
tulo del nuevo ordenamiento a “ley 
de ordenamiento del subsuelo, el 
espacio aéreo y la política pública 
de soterramiento”.

En sus artículos transitorios, la 
iniciativa de ley propone diversos 
plazos para modificar las leyes que 
tengan incidencia con el tema del 
soterramiento para la ejecución 
de obras en la materia, con el fin de 
crear las bases para el retiro de los 
cables en el espacio aéreo, e incluso 
para la aplicación de multas.

Reunión con Encinas

Por otra parte, diputados locales de 
Morena se reunieron con el titular 
de la Secretaria de Planeación, Or-
denamiento Territorial y Coordi-
nación Metropolitana, Alejandro 
Encinas, quienes coincidieron en 
impulsar la descentralización del 
gobierno capitalino mediante la 
construcción de casas de gobierno 
en cada una de las alcaldías que 
cuenten con toda la infraestruc-
tura para su funcionamiento. Así 
como conformar una nueva visión 
metropolitana que permita enca-
rar problemas y fenómenos entre 
la capital y los estados de México, 
Hidalgo y Morelos.

Ayer, en el Congreso de la Ciu-
dad de México se realizaron dos 
sesiones, una de la Comisión de 
Desarrollo Metropolitano y otra 
de la Comisión de Uso y Aprove-
chamiento del Espacio Público, 
en las  que se acordaron realizar 
dos foros, respectivamente, para 
actualizar la Ley de Coordinación 
Metropolitana en materia de mo-
vilidad, seguridad vial e hídrica, 
gestión y saneamiento, residuos 
sólidos, desarrollo urbano y vivien-
da; así como para reforzar la nor-
mativa en materia de accesibilidad 
del espacio público, donde partici-
parán personas de talla pequeña, 
principalmente.

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO 
Y DE LA REDACCIÓN

El Sistema de Transporte Colec-
tivo (STC) Metro publicó el pro-
grama anual de obras públicas 
para el ejercicio fiscal de 2025, 
entre las cuales está la rehabilita-
ción y mantenimiento de las vías 
del tramo elevado de la línea B, 
que va de Buenavista a Ciudad 
Azteca.

Estos trabajos se suman a los  
estudios de ingeniería básica que 
se realizarán para la renovación 
de las líneas 3 y A, cuya convoca-
toria se anunció hace unos días.

De acuerdo con el aviso publi-
cado en la Gaceta Oficial, también 
se realizará el monitoreo del com-
portamiento de la infraestructura 
de otras líneas, entre ellas la 4, la 
9 y la 12, así como obras para la 
conservación y mantenimiento de 
estaciones, talleres, instalación y 
monitoreo de sismógrafos.

También se considera la reha-
bilitación de bardas, pasarelas y 
explanadas en instalaciones del 
sistema y obras para mitigar  los 
efectos ocasionados por las lluvias.

Por otra parte, informó que en 
los talleres de la estación Tláhuac 
de la línea 12 se instaló una planta 
potabilizadora de agua pluvial y 
del manto freático.

Detalló que tendrá capacidad 
para suministrar 20 mil litros 
diarios, que se utilizarán para las 
necesidades de dicha instalación, 
como el lavado de trenes, come-
dor y sanitarios.

Con la nueva planta, agregó, se 
dejará de abastecer el líquido con 
pipas, de las cuales utilizaban ocho 
al día. Lo anterior forma parte de 
las acciones que realiza el gobier-
no de la ciudad para mejorar la 
infraestructura del Metro. 

Explicó que la nueva instala-
ción recolectará el agua de lluvia 
que cae sobre los 36 mil metros 
cuadrados de la techumbre de 
los talleres, cuenta con filtros y 
el tratamiento se realiza con luz 
ultravioleta, además de cloración.

El desarrollo de la planta estu-
vo a cargo del personal del STC, 
encabezado por el subdirector 
de Mantenimiento, Omar Moya 
Rodríguez, y el director de Ins-
talaciones Fijas, Benito Decebal 
Chávez, entre otros.

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

El Instituto Electoral de la Ciudad 
de México (IECM) rehabilitará 
más de 120 mil materiales elec-
torales y consultivos como urnas, 
mamparas, canceles, sellos y cra-
yones utilizados en el pasado pro-
ceso electoral para reutilizarlos en 
la elección de jueces y magistrados 
y en la consulta sobre presupuesto 
participativo 2025.

El propósito es “no hacer ad-
quisiciones innecesarias y generar 
desechos que impacten el medio 
ambiente”, indicó el IECM.

La rehabilitación de materiales 
comenzó en la segunda quincena 
de enero, a fin de que estén listos 
para el primero de junio, cuando 
se realicen los comicios judiciales; 
y el 17 de agosto, fecha en que se 
realizará la consulta sobre presu-
puesto participativo 2025.

El proceso de rehabilitación, 
que se realizará en las instalacio-
nes del almacén de materiales 
del IECM ubicado en la alcaldía 
Tláhuac, considera la clasifica-
ción, limpieza y acondicionamien-

to de los insumos con los que la 
ciudadanía podrá votar y opinar 
en ambos ejercicios.

Para la elección del Poder Ju-
dicial se rehabilitarán 8 mil cajas 
paquete, 3 mil canceles modu-
lares electorales, más de 8 mil 
mamparas especiales, más de 32 
mil urnas electorales y 10 mil lu-
pas de Fresnel.

En el caso de la consulta sobre 
presupuesto participativo se reha-
bilitarán mil 300 cajas paquete, 
más  de mil canceles modulares, 10 
mil crayones de cera, 3 mil sellos 
con la leyenda “votó”, entre otros.

Para la realización de simula-
cros y prácticas de la jornada local 
electoral judicial se rehabilitarán 
2 mil cajas paquete electorales y 
5 mil 600 urnas electorales, entre 
otros materiales.

El organismo informó que la 
rehabilitación permite a la insti-
tución prestar los materiales elec-
torales a instituciones educativas, 
comités de participación ciudada-
na, coordinadoras y comisiones de 
participación comunitaria y entes 
políticos que lo requieran.

Con esta práctica permanente, 
indicó, el instituto “tiene la posi-
bilidad de garantizar de manera 
sustentable el ejercicio del voto de 
millones de personas en la Ciudad 
de México en los procesos electo-
rales locales y mecanismos de 
participación ciudadana”.

Se usarán en elección 
judicial materiales de 
los comicios anteriores

Presenta el STC su plan 
de obras para este año; 
tiene en la mira 6 líneas

MORFEO EN LA ALAMEDA

Propone gobierno cambios 
a la iniciativa sobre manejo 
del cableado en desuso
Plantea a diputados cambiar el 
título de ley de soterramiento

▲ La escultura Malgré tout (A pesar de todo), del 
artista Jesús F. Contreras, ubicada en la Alameda 
Central, luce vandalizada con rayones; además, una 

persona en situación de calle utiliza su base como 
lecho a plena luz del día, pese a la vigilancia de las 
autoridades capitalinas. Foto Roberto García Rivas

Las 16 alcaldías 
deben hacer un 
inventario de ese 
material en sus 
territorios

Servirán igual para 
la consulta sobre 
presupuesto 
participativo: IECM



LEONARDO PÁEZ

Nunca acabarán de lamentar los 
dueños del negocio taurino en Mé-
xico haber apostado en el primer 
cuarto del siglo XXI por un brillante 
rejoneador español y no por la re-
activación de la torería nacional de 
a pie, el surgimiento y estímulo de 
nuevos valores y el fomento de una 
genuina rivalidad entre ellos, junto 
con la participación de ganaderías 
menos predecibles en su compor-
tamiento en el ruedo. En vez de 
apostar por la fiesta de los toros 
en el presente y el futuro cercano, 
optaron por las utilidades rápidas. 
Si a ello se añade que los imaginati-
vos empresarios no supieron poner 
límites ni términos de contratación 
al vistoso caballista, sobre todo en 

el sentido de estipular que en cada 
una de sus actuaciones se anuncia-
ra a toreros jóvenes con potencial, 
el perjuicio fue completo. La fiesta 
de toros de México carece de pro-
ductos atractivos y a Pablo Hermo-
so ya no le cabe el dinero en los bol-
sillos –aún se sigue despidiendo–. 
Ahora continúa su hijo Guillermo.

En otro cartel más bien ocioso, 
hicieron el paseíllo el rejoneador 
navarro –¿qué necesidad?– Guiller-
mo Hermoso de Mendoza (25 años 
de edad, cinco de alternativa, y tres 
corridas toreadas este año); el que-
retano Diego San Román (29, tres 
de matador y tres festejos) y el mo-
reliano Isaac Fonseca (26, dos años 
cinco meses, y cinco corridas este 
2025) para enfrentar un encierro de 
la ganadería guanajuatense de La 
Estancia, que “con esfuerzo, entrega 

y dedicación trabaja cotidianamente 
en la búsqueda de un toro con raza 
y casta que se emplee a fondo en los 
tres tercios con emotividad y clase”.

¿Por qué un cartel más bien ocio-
so? Porque en lugar de un rejonea-
dor extranjero que comienza bien 
podían haber anunciado a uno o 
dos jóvenes nacionales urgidos de 
confirmar sus cualidades y espíritu 
competitivo. Pero no, vuelta a las 
utilidades rápidas ignorando la ur-
gencia de diestros con capacidad de 
convertirse en imán de taquilla en 
el corto plazo. Más de media hora 
después de la anunciada empezó 
la corrida con los diestros de a pie.

Sobrado de afición y de entrega 
anduvo Diego San Román con un 
lote descastado, circunstancia que 
el diestro remontó a fuerza de deci-
sión y valor, lo que no le impidió ser 

prendido por su segundo enemigo 
y escuchar dos avisos ensimismado 
en riñonuda faena derechista.

Por su espartana parte, Isaac 
Fonseca salió con el ímpetu que le 
caracteriza para toparse con otro 
lote a la defensiva, siendo violen-
tamente cogido por su primero al 
intentar un natural, y con su segun-
do logró las tandas más ligadas de 
la noche ante otro ejemplar menos 
incierto, pero débil de remos.

Con el único toro con calidad del 
encierro de La Estancia, el rejonea-
dor navarro Guillermo Hermoso 
tuvo una lucida actuación que se 
tradujo en benévola oreja.
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El rejoneador cortó oreja

AL CIERRE

SECCIÓN DE EDICTOS Y 
AVISOS NOTARIALES

En la cuarta de aniversario, toreros 
entregados ante encierro deslucido

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que 
dice: Estados Unidos Mexicanos, Juzgado 
Noveno Especializado en Materia Mercantil, 
Distrito Judicial de Puebla.
Disposición Juez Noveno Especializado 
en Materia Mercantil, Puebla. Expediente 
721/2024. Juicio Oral Mercantil promovido 
por YAVE SMART LENDING SPV, SOCIE-
DAD ANÓNIMA PROMOTORA DE INVER-
SIÓN DE CAPITAL VARIABLE, SOCIEDAD 
FINANCIERA DE OBJETO MÚLTIPLE, 
ENTIDAD NO REGULADA a través de su 
apoderada legal ALMA MARIANA ROBLES 
JUÁREZ en su carácter de MARISOL RUE-
DA RUEDA. Autos de fechas 27 de Septiem-
bre de 2024 y 13 de Enero de 2025. Emplazo 
a MARISOL RUEDA RUEDA, según lo pre-
visto por el artículo 1390 Bis 15 del Código 
de Comercio, para que en término de NUE-
VE DÍAS contados a partir de última publica-
ción produzca su contestación de demanda 
por escrito, ajustándose a lo dispuesto por 
el artículo 1390 Bis 17 y demás relativos del 
Código de Comercio, debiendo referirse a to-
dos y cada uno de los hechos de la demanda 
en los términos que a su interés convenga. 
Apercibida de no hacerlo así, se le tendrán 
por admitidos los hechos sobre los cuales 
no suscitare explícita controversia, sin que 
le permita prueba en contrario, de acuerdo a 
los artículos 329 y 332 del Código Federal de 
Procedimientos Civiles aplicado de manera 
supletoria al 1054 del Código de Comercio, 
en relación con los numerales 1063 y 1390 
Bis 8 del mismo ordenamiento legal. Asimis-
mo se le requiere para que señale domicilio 
en la jurisdicción de este Juzgado para oír y 

omitir hacerlo en el plazo que le señalé para 
contestar la demanda, las subsecuentes le 
serán realizadas conforme a las reglas de las 

con fundamento en el artículo 1069 del Códi-
go de Comercio; quedando a su disposición 
copia cotejada de demanda y de documen-
tos fundatorios para su traslado en la Secre-
taria de este Juzgado.

Ciudad Judicial, Puebla a 15 de Enero de 
2025

C. DILIGENCIARIO
RÚBRICA

LIC. YAMIL VALENCIA CORTES.

Juicio Ejecutivo Mercantil 510/2024-A

EDICTO
JESÚS SALVADOR SAUCEDO ALEMÁN
En el Juicio Ejecutivo Mercantil 510/2024-A promovido 
por José Eliazib Hinojosa Molina, en su carácter de apo-
derado legal de Power Mix de México, Sociedad Anóni-
ma de Capital Variable, Sociedad Financiera de Objeto 
Múltiple, Entidad No Regulada, el Juez de Distrito en 
Materia Mercantil Federal en La Laguna, con residencia 
en esta ciudad de Torreón, Coahuila, el ocho de agosto 
de dos mil veinticuatro, ordenó EMPLAZAR POR ME-
DIO DE EDICTOS a Jesús Salvador Saucedo Alemán, 
haciéndole saber que la parte actora le demandada las 
prestaciones:
“a.- El pago de la cantidad de $584,500.00 ( QUI-
NIENTOS OCHENTA Y CUATRO MIL QUINIENTOS 
PESOS 00/100 M.N.) por concepto de suerte principal 
e importe total que ampara el PAGARÉ que se exhibe 
como base de la acción.
b).- El pago de los intereses moratorios generados a 
partir de que el ahora demandado incurrió en mora a 
razón de multiplicar por 2.5 veces (Dos punto cinto) la 

base de la acción.
c).- El pago de los gastos y costas que el presente juicio 
origine”.
Asimismo, deberá concurrir a este Juzgado Federal, ubi-
cado en Boulevard Independencia 2111 oriente, colonia 
San Isidro, código postal 27100, de esta ciudad, a con-
testar la demanda y a oponer excepciones en un térmi-
no de TREINTA DÍAS HÁBILES, contado a partir del día 
siguiente de la última publicación y las copias selladas 
y cotejadas de la demanda y sus anexos para correrle 
traslado se encuentra a su disposición en este Juzgado.
Asimismo, en el mismo plazo deberá señalar domicilio 

-

estrados de este Juzgado.
Publíquese el presente edicto por tres veces consecuti-
vas, en la forma ordenada en el acuerdo antes indicado.

TORREÓN, COAHUILA, A 08 DE AGOSTO DE 2024.
POR AUTORIZACIÓN DEL JUEZ DISTRITO EN

 MATERIA MERCANTIL FEDERAL EN LA LAGUNA.
LA SECRETARIA.

LIC. ADANELLY DALILA DE LA CRUZ RUÍZ.
[Firmado electrónicamente]

EDICTO. 
En los autos del expediente número 1112/2023, relativo 
al Juicio Ejecutivo Mercantil, promovido por los Francisco 
Rodríguez Vázquez, en contra de Judith Carolina Rodrí-
guez Quiroz; el C. Juez del Juzgado Segundo de Primera 
Instancia en Materia Mercantil del Distrito Judicial de Sal-
tillo, Licenciado Moisés Vázquez Díaz, con fundamento 
en los artículos 469 Y 474 del Código Federal de Pro-
cedimientos Civiles, supletorio del de Comercio, dicto un 
auto que en lo conducente dice: Saltillo, Coahuila, trece 
de enero de dos mil veinticinco. Visto el escrito de cuenta, 
agréguese a sus antecedentes; como lo solicita la licen-
ciada Hilda Azucena Ordoñez Martínez y como se des-

quienes manifestaron que no fue posible localizar el do-
micilio de la parte demandada Judith Carolina Rodríguez 
Quiroz; con fundamento en el artículo 1070 del Código de 
Comercio, se ordena se emplace por medio de edictos 
que se publicarán por TRES veces consecutivas en un 
periódico de circulación amplia y de cobertura nacional 
y en un periódico local del Estado, haciéndole saber a 
dichos codemandados que las copias de traslado de la 
demanda y sus anexos se encuentran a su disposición en 
el local del juzgado de mi adscripción, haciéndoles saber 
además que el plazo para contestar la demanda entabla-
da en su contra es de OCHO DÍAS, y comenzará a correr 
a partir del día siguiente al de la publicación del último 

licenciado MOISÉS VÁZQUEZ DIAZ, Juez Segundo de 
Primera Instancia en Materia Mercantil del Distrito Judicial 
de Saltillo, ante la licenciada ANA MARINA MONCADA 
CABELLO, Secretaria de Acuerdo y Trámite que autoriza 
y da fe. 

SALTILLO, COAHUILA, A 17 DE ENERO DE 2025.
LIC. ANA MARINA MONCADA CABELLO

SECRETARIA DE ACUERDO Y TRÁMITE ADSCRITO 
AL JUZGADO SEGUNDO DE PRIMERA INSTANCIA EN 

MATERIA MERCANTIL DEL 
DISTRITO JUDICIAL DE SALTILLO.

JUZGADO 22º . FAMILIAR
SECRETARÍA “A”

NÚMERO DE EXPEDIENTE: 1319/2021

EDICTO
A NOTIFICARLE A LETICIA QUINTO MURGUIA.

En los autos del juicio TESTAMENTARIO a bienes 
de JOSÉ LUIS QUINTO CORONEL, quien falleció 
el veintidós de diciembre del dos mil veinte, en la 
Ciudad de México, expediente número 1319/2021, la 
C. Juez Vigésimo Segundo familiar de la Ciudad de 
México, por Ministerio de Ley Licenciada Zaira Sujey 
Martínez Flores con fecha doce de diciembre del dos 
mil veinticuatro; ordenó publicar Edictos a efecto de 

-
ción de la sucesión, asimismo la fecha señalada para 

Civiles siendo las NUEVE HORAS CON TREINTA MI-
NUTOS DEL DIA PRIMERO DE ABRIL DE DOS MIL 
VEINTICINCO, haciéndole saber que deberá presen-
tarse ante este juzgado en la Secretaría “A” dentro de 
un término de CUARENTA DÍAS a partir de la última 
publicación, así como que la persona que denunció el 
presente juicio es ALEJANDRA VERÓNICA QUINTO 
MURGUIA descendiente de JOSÉ LUIS QUINTO CO-
RONEL, apercibida que en caso de no comparecer 
sin justa causa, se les tendrá aceptando la herencia 
otorgada a su favor.

CIUDAD DE MÉXICO A 08 DE ENERO DEL 2025.
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”

MAESTRA, ROSA MARÍA RAMÍREZ CARDOSO.

PARA SU PUBLICACIÓN, POR TRES VECES DE 
TRES EN TRES DÍAS, en el periódico “LA JORNADA”

TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA DE LA
 CIUDAD DE MÉXICO

“2025, AÑO DE LA MUJER INDIGENA”

EDICTO
EN LOS AUTOS DEL EJECUTIVO MERCANTIL 
ORAL promovido por HERNÁNDEZ REYES DIANA 
en contra de ROBERTO EMERSON VÁZQUEZ MO-
RALES y GLORIA MARIA MORALES TALANCON, 
expediente número 351/2022, EL C. JUEZ DÉCIMO 
SÉPTIMO CIVIL DE PROCESO ORAL DE LA CIU-
DAD DE MÉXICO MTRO. FRANCISCO RENÉ RA-
MÍREZ RODRÍGUEZ, DICTÓ UN AUTO QUE A LA 
LETRA DICE:
()… Ciudad de México a veintitrés de enero de dos 
mil veinticinco...()
()… se señalan las diez horas del próximo veinte de 
febrero de dos mil veinticinco, para que tenga lugar 
la celebración de una audiencia de remate en prime-
ra almoneda para la venta del inmueble ubicado en 
calle Narcisos número cincuenta y cinco, manzana 
veintiocho, lote diecisiete, en la Colonia Jardines de 
Coyoacán, C.P. 04890, Alcaldía Coyoacán, Ciudad de 
México, folio real 311702. Se señala como precio del 

setecientos setenta y un mil pesos 00/100 moneda 
nacional), siendo postura legal el importe que cubra 

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS DEL JUZGADO
DÉCIMO SÉPTIMO CIVIL DE PROCESO ORAL

LIC. VALERIA LORENA JUAREZ CALVO.

Para su publicación por dos veces, debiendo me-
diar entre la primera y la segunda publicación un 
lapso de nueve días en el periódico “LA JORNADA”

SEGUNDO AVISO NOTARIAL
LICENCIADO HÉCTOR GUSTAVO PANTOJA AYALA, 
Notario Titular de la Notaría Pública número 158 Ciento 
Cincuenta y Ocho del Estado de Michoacán de Ocam-
po, con residencia en el Municipio de Tarímbaro y con 
ejercicio en el Distrito Judicial de Morelia, Michoacán, 
hago saber lo siguiente: mediante escritura número 
27,717 veintisiete mil setecientos diecisiete, de fecha 
30 treinta de noviembre del año 2024, se hizo constar, 
lo siguiente: La radicación de la sucesión Intestamenta-
ria a bienes de J. SANTOS CONTRERAS HEREDIA, 
que otorgaron los C.C. los C.C JOSE SANTOS CON-
TRERAS DIMAS, JUAN CONTRERAS CARDONA, J. 
JESUS CONTRERAS CARDONA, JOSE CONTRE-
RAS CARDONA, RAFAEL CONTRERAS CARDONA, 
MARTHA CONTRERAS CARDONA, MA DEL SOCO-
RRO CONTRERAS CARDONA, y la comparecencia 
de los testigos las C.C. FRANCISCO DIAZ MORENO 
y PEDRO ARGUELLO BARRERA. La designación 
y aceptación del cargo de albacea en favor de JOSE 
SANTOS CONTRERAS DIMAS, quien protesto su leal 

el inventario y avalúos de los bienes de la herencia en 
los términos de ley. Lo anterior para los efectos legales 
del artículo 160 de la Ley de Notariado para el Estado 
de Michoacán. ------------------------------------------------------

LIC. HÉCTOR GUSTAVO PANTOJA AYALA
NOTARIO PÚBLICO NÚMERO 158.

JOSÉ CUELI

D
e la corrida de ani-
versario que se ha-
bía suspendido por 
la lluvia, se repitió 
la noche de ayer. La 

corrida empezó con un homenaje 
al joven Murrieta como lo bautizó 
Jacobo Zabludovsky. Heriberto 
hizo una carrera brillante en la 
Plaza México. Hubo noches en la 
que entrevistó como su maestro 
Jacobo a María Félix, de la cual 
todavía se habla en conversacio-
nes. Posteriormente Heriberto 
dio la vuelta al ruedo con el ca-
riño de la gente que lo aplaudió 
apoteóticamente. Aprovechó 
para mandarle un saludo a su 
madre y su hermano…

Los toros de La Estancia re-
sultaron mansos y mensos, y de 
difícil trapío y de difícil embesti-
da, le saco más o menos el joven 
rejoneador Guillermo Hermoso 
de Mendoza cortó oreja, su padre 
andaba detrás de los burladeros 
señalándole lo que tenía que 
hacer.

Isaac Fonseca que tuvo tardes 
triunfales en España.

El toreo como la muerte, y el 
amor como la magia son cercanía 
con lo misterioso, lo fantástico, lo 
inesperado; con lo que se quiere 
y no se tiene; opuestos a lo mecá-
nico, lo repetitivo, lo robotizado. 
Son desconocimiento y miedo, 
pero también atracción por el 
peligro, búsqueda de lo no en-
contrable, depósito de lo interno 
en el toro y la pareja. Angustia 
que parte de una participación 
y sensación corporal a la que se 
siente uno impedido a asistir, en 
la apoteosis de lo instintivo, de 
lo jondo dentro de la sangre. ¡Ay, 
carne!, silencio que arde y abre, 
y que es, por tanto, creatividad. 
La poesía taurina, como ninguna; 
es búsqueda de la muerte, y por 
ello trágica; como lo son todos los 
amores, que en el fondo nunca 
pueden ser correspondidos. Al 
toro como a las mujeres, hay que 
dejarlas, esperarlas, sentirlas 
y morirse. Porque el amor y el 
toreo, vueltos poesía, son desdo-
blamientos en el otro, rasguidos 
y contactos momentáneos, ritmo 

y melodía sin pensamiento, des-
garrón sicológico, sombra; oscu-
ridad maldita, temida, ignorada, 
que se busca, se crea y recrea 
sin encontrarse, pese a efímeras 
armonías que se idealizan y son 
arte que recrea lo mismo Octavio, 
Alameda, Alberti que Federico. 
Va encadenado el temblor/ de un 
ritmo que nunca llega/ tiene el 
corazón de plata/ y un puñal en 
la diestra/ ¡A dónde vas seguidilla 
con un ritmo sin cabeza!

Duende torero, inspirado, que 
es rasgueo interior expresado en 
todo el cuerpo para trasmitirse 
al otro, que es uno mismo. Como 
variedad de sentimientos que son 
gozo imprevisto, inexplicable, que 
despierta el sentimiento y la pa-
sión y que ha muerto en las plazas 
de toros, pero que se ha vuelto 
búsqueda en las corridas y jari-
peos de los pueblos indígenas. Un 
toro negro, renegrío, de tronío, 
símbolo, en su altivez, del mal y lo 
demoniaco, del astifino cornalón 
sin fin, que llega, desgarra y abre 
al duende torero que busca y bur-
la a la muerte, y que al vivir por 
dentro, por dentro se va matando.

Cruz Azul derrota a 
Real Hope 2-0 en la 
copa de la Concacaf
Con goles de Ángel Sepúlveda y 
Gabriel Fernández, Cruz Azul 
venció  2-0 al Real Hope de Haití 
en partido de ida de la Copa de 
Campeones de la Concacaf.

Los cementeros dominaron el 
encuentro, y el primer tanto de La 
Máquina cayó al 37, cuando Ángel 
Sepúlveda aprovechó un error en 
la zaga. Gabriel Fernández sen-
tenció el marcador al rematar de 
cabeza al 83 para conseguir el 2-0 
a favor del equipo mexicano.

De la Redacción ▲ Ángel Sepúlveda anotó el primer gol de los azules. Foto @Cruz Azul



Rayuela
Ya estará contento el 
criminal de guerra 

Benjamin Netanyahu: 
será otro criminal el que 

dé el tiro de gracia al 
pueblo palestino.

www.jornada.com.mx

OPINIÓN

José Steinsleger 15

Carlos Martínez García 15

Luis Linares Zapata 16

Fernando Jiménez Mier y Terán 16

Enrique Dussel Peters 18

José Cueli 31

COLUMNAS 

Dinero 
Enrique Galván Ochoa  6

Astillero 
Julio Hernández López  8

Bajo la Lupa
Alfredo Jalife-Rahme 14

México SA
Carlos Fernández-Vega 20

M
IÉ

RC
OL

ES
 5

 D
E 

FE
BR

ER
O 

DE
 2

02
5

DI
RE

CT
OR

A 
GE

N
ER

AL
: C

AR
M

EN
 L

IR
A 

SA
AD

E 
// 

DI
RE

CT
OR

 F
U

N
DA

DO
R:

 C
AR

LO
S 

PA
YÁ

N 
VE

LV
ER

7 502228 390008

Supertazón, negocio de 
50 mil mdp en México

l En la Liga Mx, un 
Chivas-América o 
una final sólo dejan 
$2 mil millones 
 
l Al menos, ocho 
de cada 10 adultos 
del país verán el 
Kansas vs Filadelfia

l Un anuncio 
de 30 segundos 
cuesta 8 millones 
de dólares en EU 
 
l Trump, primer 
presidente de esa 
nación que asistirá 
a una final de NFL▲ Como parte del acuerdo con EU, ayer el gobierno 

federal anunció el inicio del envío de 10 mil efectivos 
a la frontera “sin desproteger otras zonas del país”. 

Llegaron mil 500 a Sonora, 500 a BC, 400 a Coahuila 
y 120 a Chihuahua (la imagen, en Juárez). Foto Afp 
A. URRUTIA, E. OLIVARES Y CORRESPONSALES / P 5 J. GUTIÉRREZ Y AGENCIAS / DEPORTES

Otro motín en penal de Tabasco

Comienza despliegue de la GN en la frontera

▲ Un enfrentamiento a balazos 
y una nueva revuelta ocurridos 
cerca de las 10:51 de ayer dejaron 
siete reos muertos y 14 heridos 
en el reclusorio localizado a las 

afueras de Villahermosa, donde 
apenas el 19 de diciembre pasado 
se vivió una situación similar con 
igual cifra de presos fallecidos. 
Foto Afp          RENÉ A. LÓPEZ / P 25

l El Poder Judicial no ha respetado a los otros 
poderes ni a la Constitución, dice Sheinbaum

EMIR OLIVARES Y ALONSO URRUTIA / P 9

Queda fuera de la conmemoración 

La Corte no está invitada 
al acto por el 5 de febrero

l Niega Presidencia intención de fijar importe

ALONSO URRUTIA Y EMIR OLIVARES / P 19

El gobierno federal busca acuerdo 

Llaman a gasolineros a 
establecer precio tope

l Representa un alza de 2.3% respecto a 2023

BRAULIO CARBAJAL Y JULIO GUTIÉRREZ / P 19

En 2024, récord de 64 mil mdd: BdeM 

Remesas hilan 11 años 
de crecimiento continuo
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